
ПУТИН И МОНСТРЫ 
ПОДСОЗНАНИЯ 
Отмечая недавно в Берлине успешное за-

вершение международной конференции, я после 
нескольких «рюмок чая» пришел в настолько хо-
рошее расположение духа, что счел необходимым 
рассказать зарубежным коллегам наипошлейший 
русский политический анекдот: «Помощник до-
кладывает Путину: «Владимир Владимирович, 
Терезу Мэй изнасиловали!» — «Да ну! И кого в 
этом обвиняют: только меня или всю Россию?» 
Даже в тот момент, когда я рассказывал этот 
анекдот, мне уже было стыдно за свой порож-
денный алкоголем сексизм. Но еще более стыдно 
мне стало, когда из самой популярной газеты 
Германии «Бильд» я узнал, как уже не в сказке, а 
наяву Путин «цинично оскорбил и унизил» коллегу 
Терезы Мэй Ангелу Меркель — прилюдно вручил 
ей букет цветов. 

Мы столкнулись с самым последним со-
временным переложением старинной поговорки 
«что русскому хорошо, то немцу смерть»? Нет, 
конечно. Строить свои представления о Германии 
и ее политических нормах на основании статей 
газеты «Бильда» — то же самое, что считать Вла-
димира Вольфовича Жириновского образцом 
серьезного и сдержанного политика. Основа 
гигантского тиража и бешеной популярности 
«Бильд» в стране — подчеркнутая несерьезность 
этой газеты. «Бильд» не корчит из себя интеллек-
туала, не претендует на глубину анализа и фило-
софских обобщений. «Бильд» осознанно живет по 
принципу: не важно чем, не 
важно как, но шокировать и 
потрясти до глубины души 
нужно обязательно.

Читайте 2-ю стр.
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Сидельцы легендарного СИЗО «Лефор-
тово» с особым вниманием наблюдают за по-
следними назначениями во власти. От этого 
зависит судьба многих из них: что уж греха 
таить — решения об аресте принимались в 
большей степени исходя из политической 
воли. Так что май для них — время надежд. 
А еще он в СИЗО, которое со сталинских лет 
носит славу самого страшного изолятора 
страны, — месяц перемен. 

Как проводят свой тюремный май из-
вестные арестанты из числа бывших губер-
наторов, правоохранителей, олигархов и 
прочих «везунчиков судьбы»? Зачем Никита 
Белых хочет стать библиотекарем и почему 
братья-миллиардеры Магомедовы теряют 
зрение?

Обозреватель «МК» проверила условия 
содержания заключенных «Лефортово» в 
качестве члена ОНК Москвы.

Читайте 5-ю стр.
СТОЛИЧНАЯ ЭКОЛОГИЯ  

ПУЩЕНА ПОД ПОКОС

ОСТАВЬТЕ В ПОКОЕ 
ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ,

доктор экономических наук, 
профессор
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КОРОТКИЕ НАРЫ  
БРАТЬЕВ МАГОМЕДОВЫХ

Звезды сцены, как и все женщины, готовятся 
к лету. Как долгое время сохранять идеальную 
фигуру, рассказала в своем Инстаграм 
Анжелика Варум, которая в плане внешнего вида 
даст фору многим своим коллегам. 
«Я на протяжении последних двадцати лет 
стараюсь придерживаться раздельного питания: 
не смешивать белки с углеводами. Я исключила 
из своего рациона жареные продукты, мясные 
и рыбные бульоны, маринады, консерванты, 
соусы, дрожжи, сахар, любые напитки, за 
исключением обычной негазированной воды.  
В течение дня я выпиваю от 2,5 до 4 литров воды 
(предпочитаю теплую). Каждый третий день, 
равно как в те дни, когда я бываю простужена 
или в период просто напряженных для 
организма дней, исключаю из рациона белковую 
пищу. Что касается спорта, я предпочитаю бегу 
быструю ходьбу. Хожу по 15–20 км. Плаваю 
брассом и кролем по 2–3 км. Ну и, конечно же, 
делаю простейшие упражнения на основные 
группы мышц рук, пресса, спины, ягодиц и ног».

Как провели майские 
праздники Белых, Маркелов, 
Максименко и другие 
знаменитые жители  
СИЗО «Лефортово»

В мае на газонах перед домами москвичей 
проклюнулась первая зелень, однако для многих 
радость была недолгой: траву вместе с первым 
одуванчиками и мать-и-мачехой быстро скосили 
сотрудники коммунальных служб. Косить или не 
косить — вопрос, для москвичей весной не менее 
актуальный, чем уборка опавших листьев осенью. 
«МК» спросил у специалистов, все ли, что вырас-
тает на наших газонах, нужно бескомпромиссно 
называть сорняками. 

Читайте 3-ю стр.

Уничтожение одуванчиков 
приведет к вымиранию птиц

АНЖЕЛИКА ВАРУМ  
ВЕЛИТ  
НЕ СМЕШИВАТЬ 

Мосгорсуд отказался изменить меры 
пресечения всем фигурантам громкого дела 
хищениях «Седьмой студии», в том числе и 
худруку «Гоголь-центра» Кириллу Серебрен-
никову. Кстати, в Мосгорсуд, впервые после 
скандальной госпитализации из Басманного 
суда и сенсационного освобождения из-под 
стражи, явился Алексей Малобродский. 

Стены Мосгорсуда, похоже, крайне благо-
творно влияют на фигуранта дела: если в 
здание экс-гендиректора «Гоголь-центра» 
буквально привели под руки, то покидал 
храм Фемиды он уже самостоятельно и в 
весьма благодушном состоянии.

Читайте 2-ю стр.

Утвержденное правительство при-
ступает к работе, министры уже пред-
ставлены своим подчиненным и 22 мая 
впервые отзаседают в новом составе. 
Перед началом нового политического 
цикла, в который страну поведут преж-
ний премьер со слегка обновленной 
командой, эксперты «МК» рассуждают 
о смысле рокировок в кабмине, потен-
циале и перспективах правительства-
2018–2024. По их мнению, важнейши-
ми действующими лицами ближайшей 

шестилетки в правительстве будут 
назначенные Дмитрием Медведевым 
на должность первого вице-премьера 
Антон Силуанов, который ответит за 
финансово-экономическое состояние 
страны, и зампред по социальной поли-
тике Татьяна Голикова. Перед ними уже 
стоят амбициозные задачи, прописан-
ные в новом «майском указе» — дорожной 
карте, которую наметил президент.

Читайте 2-ю стр.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
МИНИМАЛЬНОГО РИСКА

Эксперты назвали главные слабости нового кабинета

СЕРЕБРЕННИКОВУ ОТКАЗАЛИ  
В ПРАВЕ НА ТРУД

Худрук «Гоголь-центра» остался под домашним арестом

НЕ СТАЛО 
СОЗДАТЕЛЯ 
«КОМИССАРА»
Умер режиссер 
Александр Аскольдов
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ОТПЕЧАТКИ СТАНУТ СНИМАТЬ 
ТОЛЬКО СО ЗДОРОВЫХ ПАЛЬЦЕВ
Брать отпечатки паль-

цев у шестилетних де-
тей планирует МВД. 
А вот у граждан, чьи 
руки покрыты цара-
пинами или ссади-
нами, «пальчики» 
снимать стражи 
порядка не будут. В 
силовом ведомстве 
подготовлен проект 
административного ре-
гламента по добровольной 
дактилоскопической реги-
страции.

Как говорится в документе, 
занести свои отпечатки паль-
цев по доброй воле смогут 
российские граждане, ино-
странцы и лица без граж-
данства. Кроме того, один 
из родителей или опекун 
смогут привести на снятие 
отпечатков даже ребенка, до-
стигшего 6-летнего возраста. 
В правилах прописаны два 
способа, которыми можно 
провести процедуру. Пер-
вый — традиционный, с по-
мощью типографской краски. 
Правда, она, как особо от-
мечается в документе, долж-
на быть высшего качества. 
Второй вариант современный 
— при помощи сканера. Агре-
гату достаточно будет пока-
зать только четыре пальца: 
указательные и средние на 
обеих руках. Оговаривает-
ся в проекте и сам процесс 
снятия каждого отпечатка. 
Предварительно руки граж-
данина надо осмотреть. Если 
на них есть открытые ранки, 
человека придется отправить 
домой или к врачу. Если же 

пальцы в порядке, 
полицейский обра-

ботает их специ-
альным очищаю-
щим составом. 
Он необходим 
для улучшения 
папиллярного 

узора. Потом 
ка ж дый палец 

надо прижать к 
сканеру. Остальные 

пальцы при этом долж-
ны быть прижаты к ладони, а 
рука, вместе с тем, обязана 
оставаться свободной и не-
напряженной. Более того, 
чиновники решили детально 
прописать в правилах даже 
особую церемонию для стра-
жа порядка, который снимает 
отпечатки пальцев. Ему над-
лежит подойти к гражданину 
строго с правой стороны и 
тремя пальцами левой руки 
(непременно большим, ука-
зательным и средним) взять 
его палец ближе к ладони. А 
правой рукой ухватиться за 
ногтевую фалангу «подопыт-
ного» пальца клиента и при-
ложить ее к призме сканера. 
Еще регламент рассказывает 
о правильном поведении по-
лицейских, занимающихся 
дактилоскопией, во время 
консультаций по телефону. 
Разговор с желающим сдать 
свои отпечатки на хранение 
должен длиться максимум 
10 минут. В процессе бесе-
ды человек в погонах обязан 
четко произносить слова и 
ни в коем случае не отвле-
каться на параллельные раз-
говоры.

УЧЕНЫЕ ПЕРЕПИСАЛИ «ТИХИЙ ДОН»,  
СОЗДАВ ЭТАЛОННЫЙ ВАРИАНТ

Эталонный, научный ва-
риант романа Михаила Шо-
лохова «Тихий Дон» впервые 
создали сотрудники Институ-
та мировой литературы РАН. 
Для этого были использованы 
уцелевшие рукописи первой и 
второй книг романа, 100 стра-
ниц текста, хранящиеся в Ин-
ституте русской литературы в 
Санкт-Петербурге, и 30 из 320 
изданий, вышедших при жиз-
ни писателя, к которым Шоло-
хов имел непосредственное 
отношение.

Как сообщили «МК» в ИМЛИ 
РАН, все 22 миллиона книг 
«Тихого Дона», существующие 
сегодня в частных и обще-
ственных библиотеках, соз-
давались шолоховедами, ко-
торые сравнивали только 3–4 
издания и, если встречали в 
тексте различия, выбирали, 
по их мнению, самые вырази-
тельные варианты и включали 
их в основной текст. Это, по 
словам руководителя науч-
ной группы ИМЛИ Александра 
Ушакова, порочная практика. 
Потому что нельзя бездоказа-
тельно приписывать автору 
выражения даже в том случае, 
если его настоящие фразы не 
отличались особой вырази-
тельностью или если какое-то 
слово в ранних изданиях не-
возможно прочесть. 

В идеале научный подход 
заключался в сравнении всех 
прижизненных изданий. По-
скольку это было бы физи-
чески невозможно, ученые 
отобрали те 30 вариантов, 

которые содержали доказа-
тельства причастности к ним 
самого писателя. Все знаки, 
буквы, слова и фразы коллек-
тив единомышленников в об-
ласти текстологии сравнивал 
вручную в течение 4 (!) лет. 

В итоге выявили больше 
4000 (!) различий. Но в оконча-
тельный, эталонный образец 
исследователи внесли только 
500 поправок, на которые у 
научной группы нашлись до-
казательства. 

Помимо орфографических 
ошибок, которые легко дока-
зываются и исправляются, 
ученые столкнулись с необо-
снованной правкой различных 
редакторов и с разночтения-
ми идеологического харак-
тера, которые переходили из 
одного издания в другое. Так, 
в первом варианте у Шолохова 
присутствовала сноска, пояс-
няющая спор между Троцким 
и Сталиным по поводу тактики 
ввода войск в Екатеринодар 
(нынешний Краснодар). При 
Хрущеве Сталина из сноски 
выкидывали, а после опять 
ставили. В ИМЛИ сноску со 
Сталиным снова вернули.

Встречались в старых из-
даниях и неточности линг-
вистического характера. В 
одном месте, где Григорий 
приводит поить коня, в руко-
писи невнятно написано про 
гальку: то ли она «серая», то 
ли «сырая». Многие издатели 
прошлых лет выбрали более 
выразительное «серая галь-
ка». Но ученые, составлявшие 

научный вариант, вниматель-
но перечитали текст романа и 
выявили, что там все время 
говорится об «окаменелых бу-
грах белой глины», то есть той 
самой гальки. Естественно, 
после этого в окончательный 
вариант романа была внесена 
поправка «сырая галька».

Нашли ученые и фактиче-
ские ошибки у самого автора. 
Так, во всех изученных из-
даниях герой романа Антип 
Брех сначала погибает, а по-
сле внезапно снова предста-
ет перед читателем живым. 
Ученые оставили как было, 
но в комментариях и сопро-
водительных материалах 
указали на это «авторское» 
несоответствие.

Интересно также, что, со-
гласно рукописному вариан-
ту романа, у него было три 
начала. По словам Ушакова, 
автор выбрал тот, который 
начинается словами: «Ме-
лиховский двор — на самом 
краю хутора». Шолохов тем 
самым, видимо, хотел под-
черкнуть особенность судьбы 
главного героя, семья кото-
рого жила на отшибе и к ней 
настороженно относились все 
жители хутора. 

К научной версии рома-
на было написано в общей 
сложности 150 страниц по-
яснений.

Несомненно, канонический 
текст «Тихого Дона», подго-
товленный в ИМЛИ, ляжет в 
основу новых изданий романа 
Шолохова. 

МИХАИЛА БАРЩЕВСКОГО ЗАБРАЛИ 
ЛЕЧИТЬ ПОДАЛЬШЕ  

ОТ ДОМА
Заслуженный юрист 

России Михаил Бар-
щевский перенес 
на днях инфаркт 
миокарда. 21 мая 
врачи Люберецкой 
городской больни-
цы, которые сдела-
ли первую операцию, 
приняли решение о пе-
реводе пациента в Москов-
ский кардиоцентр.

Как стало известно «МК», 
62-летнего Барщевского, 
полномочного представите-
ля Правительства РФ в выс-
ших судебных инстанциях, 
привезли в кардиологиче-
ское отделение Люберецкой 
больницы №2 утром 20 мая. 
Барщевский с женой Ольгой 
и детьми живет неподалеку, 
в Малаховке: в свое время 
адвокат купил тут госдачу 
советского генпрокурора 
Руденко и перестроил дом в 
соответствии со своими жела-
ниями. Юрист приятельствует 
с главным врачом больницы, 
поэтому туда он и отправил-
ся, когда почувствовал недо-
могание. Медики отделения 

кардиологии, осмотрев 
Барщевского, сдела-

ли неутешительный 
вывод: пациент 
перенес инфаркт. В 
экстренном поряд-
ке была проведена 

операция по уста-
новлению стента.
Барщевский перенес 

хирургическое вмешатель-
ство хорошо, но состояние 
все равно остается тяжелым. 
Поэтому на медицинском 
консилиуме было решено от-
править его в кардиоцентр в 
Москве. Хотя качеством ме-
добслуживания в местной 
больнице Барщевский и его 
семья остались довольны 
— никаких жалоб не посту-
пало. Возможно, решение о 
переводе связано с желани-
ем родственников: в Москве 
им будет удобнее навещать 
юриста в больнице.

«Скорую помощь» вызва-
ла администрация Люберец-
кой больницы в понедельник 
около 10.00, после чего туда 
отправили реанимационный 
автомобиль.

«ВЕЖЛИВЫЙ» ПЕДОФИЛ НАПАЛ 
НА ШКОЛЬНИЦУ, ЧТОБЫ 

ПРОВЕРИТЬ МУЖСКУЮ СИЛУ
Вздохнуть свободнее могут 

наконец жители подмосковно-
го Орехова-Зуева, которые с 
14 мая жили в страхе за своих 
детей. Обходительный педо-
фил, похитивший 10-летнюю 
девочку у дома ее тети и по-
том вернувший ребенка по 
тому же адресу, задержан и 
опознан.

В понедельник Орехово-
Зуевский городской суд вы-
брал для 54-летнего местно-
го жителя меру пресечения в 
виде заключения под стражу. 
Напомним, чудовищный ин-
цидент произошел в поло-
вине восьмого утра 14 мая, 
когда третьеклассница шла 
в школу. С ней поравнялся 
автомобиль, в котором си-
дел немолодой мужчина. 
Злодей предложил школь-
нице ее подвезти, и она не 
задумываясь села в его авто. 
Однако мерзавец повез ее 
совершенно в другом на-
правлении и остановился 
в безлюдном месте между 
железнодорожной станцией 
Крутое и населенным пун-
ктом Войново-Гора. Здесь 
мужчина надругался над 
ребенком, а потом привез 
девочку на то место, где она 
села в его машину. 

Камеры видеонаблюдения 

не помогли сыщикам вычис-
лить негодяя — несмотря на 
то что мужчина неоднократ-
но припарковывал свой авто-
мобиль на этой улице (свою 
жертву он заприметил уже 
давно), он делал это так ис-
кусно, что разглядеть номер 
транспортного средства было 
невозможно. Однако один раз 
он все же дал маху — и через 
несколько дней был задер-
жан. На опознании девочка 
узнала его сразу же, в том 
числе по родинке под левым 
глазом. 

Как стало известно «МК», 
мужчина работает на город-
ском транспорте. 30 лет назад 
приехал в Орехово-Зуево с 
острова Сахалин, сразу же-
нился и до сих пор живет в 
браке, который все знакомые 
считали очень крепким. Одна-
ко на допросе мужчина при-
знался, что давно уже охла-
дел к супруге. Несколько лет 
подряд он искал в соцсетях 
спутницу для редких встреч, 
и в его жизни было несколь-
ко кратковременных рома-
нов. Но однажды он увидел 
на улице 10-летнюю Алину 
(имя изменено) и решил, по 
собственному признанию, 
проверить свои сексуальные 
возможности... 

АКТЕРА АНДРЕЯ ХАРИТОНОВА  
НА БОЛЬНИЧНУЮ КОЙКУ  

ПРИВЕЛ ЖЕЛУДОК
Актер театра и кино Ан-

дрей Харитонов госпита-
лизирован в тяжелом 
состоянии в 67-ю го-
родскую больницу 
20 мая. Экстренные 
службы вызывал 
личный врач Хари-
тонова, у которого 
он консультировался 
по поводу риска раз-
вития онкологического 
заболевания.

Как стало известно «МК», 58-
летнему актеру в последние 
несколько дней было плохо 
— болел живот. Скорее всего, 
недомогание было связано с 
более серьезным недугом, по 
поводу которого Харитонов 
общался с врачом Лечебно-
реабилитационного центра 
Минздрава на Иваньковском 
шоссе, специалистом по он-
кологии (в частности, врач 
проводил исследования и 
написал научный труд о раке 
желудка).

Осмотрев пациента, ме-
дик понял, что необходима 

неотложная госпитализация. 
Он затруднился назвать точ-

ный диагноз: подозре-
вал перитонит (воспа-

ление брюшины) или 
панкреонекроз — 
осложнение острого 
панкреатита. Врачи 
«скорой помощи» 

предположили, что 
это может быть кишеч-

ная непроходимость, и 
переправили актера в ле-

чебное учреждение. Сейчас 
Харитонов в реанимации.
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Андрей Харитонов 
в 1980 году окон-
чил Киевский на-
циональный уни-
верситет театра, 

кино и телевидения имени 
И.К.Карпенко-Карого и тогда 
же дебютировал в кино ролью 
в сериале «Овод», принесшей 
ему популярность. Сыграл 
свыше 30 ролей, среди них 
— главные в фильмах «Звезда 
и смерть Хоакина Мурьеты», 
«Человек-невидимка», «Жизнь 
Клима Самгина» и другие. 

ЗА МЕДКАРТАМИ УСТАНОВЯТ СЛЕЖКУ
Амбулаторные карты мо-

сквичей перестанут теряться 
в поликлиниках. В столице 
стартовал пилотный проект 
по оснащению карт специаль-
ными RFID-метками, которые 
позволят проконтролировать 
путь бумаг от картохранилища 
до врача и обратно. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамен-
та здравоохранения, сейчас 
метки появились лишь в одном 
медучреждении Москвы (го-
родской поликлинике №46), но 
если проект окажется успеш-
ным, то его внедрят повсе-
местно. В конце рабочего дня 
сотрудники картохранилища 
подбирают карты пациентов, 
которые должны прийти на 
прием на следующий день. 
Утром они отмечают эти карты 

в системе, затем разносят по 
кабинетам, где подносят к 
сканеру, который считывает 
метку. В результате в системе 
отображается, что документ 
находится в кабинете у кон-
кретного специалиста. Счи-
тыватели удобно расположены 
на рабочем столе врача — так, 
чтобы не мешать приему па-
циентов.

Сотрудникам картохрани-
лища будет доступна инфор-
мация о текущем местополо-
жении карты, дате и времени 
сканирования в кабинете, а 
также планируемый маршрут 
— кабинеты, в которые она 
должна быть отнесена после 
первого приема, если он в этот 
день не единственный.  В исто-
рии перемещения отображает-
ся ФИО сотрудника, который 

принес карту в кабинет. Врач 
также может видеть список 
карт, которые были отскани-
рованы в его кабинете.

— Благодаря такому сервису 
подбор амбулаторной карты 
требует значительно меньше 
времени, и при этом макси-
мально снижается риск ее по-
тери, — говорит руководитель 
Департамента здравоохране-
ния города Москвы Алексей 
Хрипун. 

КОНОПЛЯНОЕ ПИВО ПРЕВРАТИЛО РЕСТОРАТОРА В НАРКОТОРГОВЦА
За графическое изобра-

жение листьев конопли в 
меню был серьезно оштра-
фован ресторан на востоке 
столицы. 

Как стало известно «МК», 
сотрудники прокуратуры 
Восточного округа получили 
жалобу от гражданина, ко-
торый хотел заказать   пиво  
в ресторане на 1-й Влади-
мирской улице. По словам 
гражданина, из меню он 
узнал, что есть особое пиво, 
которое  варится с использо-
ванием листьев и цветков ко-
нопли, обладает конопляным 
ароматом. Но насладиться 
напитком клиент так и не 
смог. Выяснилось, что его 

нет в ассортименте. Тогда 
мужчина в расстроенных 
чувствах пошел в прокура-
туру и потребовал наказать 
рестораторов за рекламу 
конопли. 

Гражданин указал, что 
барная карта была похожа 
на рекламный буклет, и там 
было не только графическое 
изображение   листьев ко-
нопли, но также и текстовое 
описание растения.  Сотруд-
ники прокуратуры решили, 
что указанный   графиче-
ский и текстовый материал 
способствовал проявлению 
интереса к конопле и акцен-
тировал внимание на упо-
треблении запрещенных в 

РФ веществ. В отношении 
организации и его гендирек-
тора было возбуждено два 
дела об административном 
правонарушении, предусмо-
тренном ч. 1 ст. 6.13 КоАП РФ 
(пропаганда наркотических 
средств, психотропных ве-
ществ). Перовский районный 
суд оштрафовал виновных 
лиц на 840 тысяч рублей. 
Между тем сам прокурор на 
судебном заседании заме-
тил, что руководство точки 
общепита стало заложником 
ситуации. Ведь оно обяза-
но доводить до потребите-
ля состав продукции. Луч-
шим решением в данном 
случае было бы вообще не 

продавать компрометирую-
щее пиво.

— Ситуация абсолютно на-
думана, — считает директор 
фирмы Аркадий Погосов. — 
Данное пиво, которое назы-
вается «Кровь Конопли», мы 
покупали у дистрибьютора, 
оно имеет сертификат каче-
ства на территории таможен-
ного союза. Правда, спросом 
продукт не пользовался и мы 
не стали его продавать, но в 
меню название осталось. Мы 
провели независимую линг-
вистическую экспертизу, и 
она показала, что в меню не 
содержалась реклама ко-
нопли, а рекламировалось 
именно пиво.    
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За пять минут до начала заседания 
в коридорах Мосгорсуда появи-
лись знаменитости: Чулпан Хама-
това (актриса старается не про-

пускать ни одного заседания), Марк Тишман (ему 
Серебренников снимал клип), Ксения Собчак. 
Бывшего кандидата в президента едва можно 
было узнать: Ксения явилась в суд без грамма 
косметики. 

Следом довольно быстро, приветствуя на 
ходу знакомых, проскользнул худрук «Гоголь-
центра». Скрываясь от посторонних глаз, он встал 
в сторонке и начал оживленно беседовать со 
своими знакомыми. 

Кирилл Серебренников в свою очередь на-
помнил, что уже почти год, как начался «весь этот 
бред и кошмар», когда в его квартиру «ворвались 
люди в масках и с собачкой». 

— Посмотрев мою 44-метровую квартиру, 
они сказали мне, что я «что-то немного украл»… 
Уже почти год длится этот садистский абсурд: 
наши показная не берутся в расчет, следствие 
ведет обвинительную тактику, чтобы назвать 
меня вором, — сказал Серебренников, добавив 
в очередной раз, что квартиру в Берлине, кото-
рую следствие ставит ему в укор, он купил «на 
накопленные и заработанные трудом за долгие 
годы средства», а не на якобы украденные бюд-
жетные деньги.

Он также пояснил, что проект «Платформа», 
который длился три года и три месяца, состоял из 
«многофигурных композиций» и «трудозатратных 
мероприятий», на которые и шли выделенные 
государством деньги.

— Это не два стула на сцене. Любой эксперт 
это скажет, — заключил режиссер. 

Он также произвел некоторые подсчеты. По 
словам режиссера, цифра 133 миллиона рублей, 
которые, согласно материалам дела, были укра-
дены, означает, что «Платформу» сделали всего 
за 30% от выделенной суммы. 

— Если 70% украли и 30% заплатили со-
трудникам, то на какие средства был создан 
проект?.. — вопрошал обвиняемый.

Он также пожаловался суду, что его лиши-
ли возможности пользоваться Интернетом и 
работать. А двухчасовых ежедневных прогулок 
для нормальной жизни явно не хватает. В итоге 
Серебренников просил разрешить ему работать 
с 14.00–20.00. А его адвокат — освободить до-
верителя под залог, «который назначит суд».

В то же время адвокат Серебренникова на-
мекнул, что материалы дела, которые в качестве 
доказательной базы собрали следователи, остав-
ляют желать лучшего.

— Мы сейчас знакомимся с материалами 
дела, в которых полно непонятной документации 
и прочего мусора, — сказал адвокат Харитонов, 
напомнив, что кроме этого там фигурируют по-
казания бухгалтера Масляевой, которая «огова-
ривает себя и других».

Кстати, фамилия экс-главбуха, которая по-
шла на сделку со следствием, звучала здесь реф-
реном. Адвокаты и их подзащитные неоднократно 
утверждали, что она «оговаривает себя и других», 
что она то «не в себе», то «неадекватная».

Еще двое фигурантов дела, находящиеся 
под домашним арестом, Софья Апфельбаум 
и Юрий Итин также попросили суд изменить 
им меру пресечения, так как, находясь дома, 
они не могут работать и вообще нормально 
существовать. 

— Перед вами не воры сидят. Мы занима-
емся искусством. Это не самая оплачиваемая 
статья. Но мы этим занимаемся, потому что это 
любим и ни о каком воровстве не помышляем, 
— под занавес произнес Серебренников. — Над 
нами свершили гражданскую казнь. Как гово-
рится, «ложечки нашлись, а осадок остался». 
Теперь нам всю жизнь придется доказывать, что 
ничего не было…

Сторона обвинения в свою очередь напомни-
ла, что в бегах, например, находится театральный 
продюсер Екатерина Воронова.

В итоге суд выслушал все стороны и поста-
новил: в апелляционных жалобах всем пятерым 
фигурантам дела отказать. Не разрешили Сере-
бренникову и трудиться.

Как только все участники процесса вышли 
из зала, буквально через 15 минут, там же снова 
началось очередное разбирательство. На этот раз 
суд рассматривал жалобу Алексея Малоброд-
ского на отказ Басманного суда об изменении 
ему меры пресечения на домашний арест от 27 
апреля. Жалобу оставили без изменения. Впро-
чем, это было уже неважно: директор центра и 
без того уже под подпиской о невыезде.

Дарья ФЕДОТОВА.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
МИНИМАЛЬНОГО 
РИСКА
c 1-й стр.

Как и ожидалось, кабинет мини-
стров при старом президенте и 
старом премьере тоже карди-
нально не поменялся. Преоб-

разования носили скорее характер космети-
ческого ремонта. Тем не менее среди 
министров появились новые люди, в частности, 
из числа успешных губернаторов, некоторые 
«старички» получили повышения, кого-то пере-
бросили на другие фронты работы. «В любом 
случае открывается новый политический цикл, 
и в нем важны не столько персоналии, сколько 
общая логика действий», — отметил руково-
дитель направления «Финансы и экономика» 
Института современного развития Никита 
Масленников в ходе круглого стола «Новое 
правительство: состав, потенциал, перспек-
тивы», который состоялся в «МК». По его мне-
нию, эффективность правительства будет 
зависеть от того, будут ли последовательность 
и логичность в освоение повестки, которую 
наметил президент. 

«Ключевые назначения, которые опреде-
лят характер нового правительства, связаны 
с Антоном Силуановым и Татьяной Голиковой. 
При них можно ждать сохранения линии на 
консолидацию бюджета и повышение эффек-
тивности государственных расходов», — счи-
тает эксперт.

По его мнению, многое будет зависеть от 
коммуникативных навыков нового правитель-
ства. «В России существует большая проблема 
— категорическая слабость коммуникации 
власти между собой, с бизнесом и граждан-
ским обществом. Мы не знаем чего хотим», 
— сказал Масленников. В качестве примера 
разрыва в логике экономической политики он 

приводит повышение пенсионного возраста: 
«Власти до сих пор не определились, чего хотят 
добиться с помощью реформы — сбаланси-
рования бюджета ПФР или решения проблем 
на рынке труда. И это не говоря уже о том, что 
невозможно повышать пенсионный возраст без 
реанимации накопительной системы, которую 
у нас, напротив, заморозили».

«Есть некое противоречие в экономической 
и, как следствие, кадровой политике: с одной 
стороны, есть установка на рывки и прорывы, 
а с другой — ясная фискальная ориентация, 
или как побольше собрать, — соглашается 
научный руководитель Института экономики 
РАН Руслан Гринберг. — Вечный вопрос: как со-
четать стабильность с изменениями, ведь когда 
стабильность затягивается — она переходит в 
застой. Складывается ощущение, что на такую 
стабильность и делают ставку власти, хоть это 
и негласная установка: не рисковать. Голикова и 
Силуанов — это примеры фискальной менталь-
ности чиновника. С одной стороны, следить за 
неэффективными расходами важно и нужно, 
но с другой — для этих людей (выходцев из 
Минфина Алексея Кудрина) любые расходы 
неэффективны, они не привыкли тратить».

Судьба прорыва не очевидна, солидарен с 
коллегой Никита Масленников. «На что бросит 

силы правительство, мы узнаем только к кон-
цу 2019 — началу 2020 года: на повышение 
темпов экономического роста — необходи-
мого условия для улучшения уровня жизни 
населения, преодоления бедности, развития 
бизнеса — или на закрепление пресловутой 
стабильности», — говорит экономист.

«Но кроме вопроса: «Чего мы хотим?» — 
нужно честно ответить еще на один: «Где мы 
находимся?» — добавляет доктор экономи-
ческих наук Игорь Николаев. — Сейчас темпы 
роста ниже, чем в прошлом году, — 1,5%, и 
состояние российской экономики можно на-
звать затухающим развитием, болтанием около 
нуля. С затухающим развитием задачи роста 
решать сложнее, поэтому в экономических 
стратегиях страны налицо явные парадоксы: то 
президент подписывает указ о том, что нужно 
закрепиться в пятерке развивающихся стран, 
а через два месяца подписывает другой — о 
вхождении в эту пятерку».

Выстраивание коммуникации, преодо-
ление парадоксов и единый план действий 
— вот чем нужно будет заняться новому 
кабмину, членов которого не нужно вводить 
в курс дела, и это может стать большим 
преимуществом.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

c 1-й стр.
Зная все эти факты еще со времен 
журфака, я очень хорошо пред-
ставляю себе мыслительный про-
цесс, результатом которого стало 

обвинение Путина в сексизме по отношению к 
Меркель. Сидит себе журналист газеты, на пер-
вой странице которой многие годы в обязатель-
ном порядке красовалась огромная цветная 
фотография каждый раз новой юной дамы с 
обнаженной грудью, и истязает себя размыш-
лениями: чего бы такое написать о рандеву 
Путин–Меркель в Сочи, чтобы все ахнули? И тут 
сотрудника «Бильд» осеняет: вот оно, эврика! 
Напишу-ка я о том, что врученный президентом 
РФ канцлеру ФРГ букет цветов — это показатель 
путинского неуважения к женщинам и прозрач-
ный намек Меркель на то, что ее место — на 
кухне. 

Вы только, пожалуйста, не подумайте, что 
я занимаюсь здесь разоблачением и обличе-
нием «Бильд». Учить «разоблачать и обличать 
западных шакалов пера» на журфаке, к счастью, 
перестали учить еще до того, как я туда посту-
пил. Я не обличаю — я на каком-то уровне даже 
завидую. «Бильд» ведь удалось добиться своего: 
все ахнули, все обсуждают. Хотя обсуждать надо 
на самом деле совсем другое — стремительную 
карикатуризацию политического диалога между 
Россией и Западом. 

Говорят, что факты — упрямая вещь. Но есть 
еще более упрямая вещь — география. И вот о 
чем она нам говорит: Россия и Западная Европа 
как были соседями, так соседями и останемся. 
Нам никуда друг от друга не деться. Мы можем, 
конечно, отгородиться друг от друга новым 
«железным занавесом». Но даже при прошлом 
«железном занавесе» Восток и Запад были вы-
нуждены постоянно предметно разговаривать 
и договариваться друг с другом — пусть не о 
«сердечной дружбе», так хотя бы о нормах и 
правилах взаимного сосуществования.

Рано или поздно к чему-то подобному мы 
придем и на новом витке конфронтации. Но 
боюсь, что случится это скорее поздно, чем 
рано: пока мы идем в прямо противоположном 
направлении. Вот, например, показательная 
сцена, активным участником которой я стал во 
время серьезной части упомянутой выше закры-
той международной конференции. Парируя мой 
тезис, что нет никаких реальных доказательств 
вины России в «деле Скрипаля», титулованный 
польский участник торжественно заявил: ну и 
что? Тот факт, что пока таких доказательств ни 
у кого нет, отнюдь не означает, что таких дока-
зательств не существует в природе! 

Я, разумеется, постарался рассказать мое-
му польскому коллеге о том, как во времена не 
столь отдаленные сталинский прокурор Вы-
шинский отправлял на тот свет «врагов наро-
да», основываясь на очень сходном понимании 

«юридических норм». Однако убедить друг друга 
хоть в чем-нибудь у нас так и не получилось. Но 
мы хотя бы пытались это сделать — пытались 
на фоне того, что экспертный диалог между 
Россией и Западом стремительно скукожива-
ется. Американцы и европейцы отменяют одну 
совместную с российскими коллегами междуна-
родную конференцию за другой. Многие люди из 
западной политической сферы стали откровен-
но бояться общаться с русскими. Мол, чем черт 
не шутит, вдруг это потом каким-то негативным 
образом отразится на моей карьере? 

К высшим европейским политическим 
лидерам это, естественно, не относится. На-
пример, та же Меркель не боится приезжать в 
Сочи — несмотря на то, что ее могут там «оскор-
бить и унизить», подарив букет цветов. Но все 
познается в сравнении. Вспомним, насколько 
интенсивным был российско-европейский диа-
лог, скажем, десять или пятнадцать лет назад. 
Тогда мы имели полноводную реку. Сейчас мы 
имеем полузасохший ручеек. Ручеек, на бе-
регах которого к тому же активно устраивают 
разнообразные фрик-шоу. 

У меня нет претензий к Хиллари Клинтон из-
за того, что она пришла на выпускную церемо-
нию в Йельский университет с шапкой-ушанкой, 
игриво примерила ее на себя и произнесла 
несколько загадочную фразу: «Русская шапка. 
Если не можешь их победить, вступай в их ряды!» 
На выпускных в американских университетах 
шутить и дурачиться полагается даже пригла-
шенным ВИПам. У меня появляются вопросы к 
Хиллари в моменты, когда она перестает открыто 
дурачиться и вроде бы начинает говорить о Рос-
сии серьезно — фразами, которые начинаются, 

скажем, так: «Если бы русские смогли «хакнуть» 
мое подсознание» (дословная цитаты из книги 
Клинтон «Что случилось»). 

В отношениях между Россией и Западом на 
нынешнем этапе слишком много «подсознатель-
ного» и острый дефицит сознательного. И боюсь, 
что этот дефицит будет только углубляться. 
«Монстры подсознания» только начинают свой 
победный марш. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЛАТВИИ 
ПОКАЗАЛИ ЯЗЫК
Депутаты Европарламента 
обвинили латышские власти  
в нарушении Договора  
о создании ЕС 
Наконец-то на проблему русских школ 
в Латвии обратил внимание Европарла-
мент. Европейские депутаты подписали 
обращение, в котором требуют отмены 
школьной реформы, предложенной сей-
мом Латвии. К проблеме русских школ 
в стране они намерены привлечь ООН, 
ОБСЕ и Amnesty International. Но услышат 
ли их власти Латвии? Или там, как пре-
жде в Польше, посоветуют европейцам 
не лезть во внутренние дела страны?

 114 парламентариев из всех 28 стран Ев-
росоюза подписали документ, в котором при-
зывают власти Латвии сохранить и развивать 
русские школы в стране. Это стало ответом на 
скандальную реформу латвийского правитель-
ства, согласно которой с 2020 года большинство 
предметов в школах нацменьшинств должны 
преподаваться на государственном наречии, 

что фактически приведет к ликвидации обра-
зования на родном для многих жителей этой 
страны языке.

 Авторами обращения выступили депутаты 
Европарламента от Латвии Мирослав Митро-
фанов и Андрей Мамыкин. В документе, подпи-
санном европейскими парламентариями, под-
черкивается, что инициатива латышских властей 
противоречит основополагающим принципам ЕС 
— уважении и защите прав нацменьшинств. По 
словам Мамыкина, они провели беседу с каждым 
парламентарием и объяснили суть проблемы, 
на что коллеги единогласно возмутились: «Как 
такое вообще может происходить в стране ЕС?!» 
Таким образом, по его словам, латышские власти 
впервые привлекли внимание такого большого 
числа депутатов Европарламента. «Я считаю, 
что настоящее лицо национализма в Латвии не 
стоит скрывать. Такую красоту нужно являть 
миру», — сказал он.

Единственным человеком, который выска-
зался против защиты русских школ, стал будущий 
кандидат в премьер-министры Латвии Артурс-
Кришьянс Кариньш. В частности, он назвал своих 
коллег, подписавших документ, «дураками». По 

его мнению, не стоит обращать внимание на их 
мнение, поскольку они представляют каких-
нибудь социалистов, коммунистов или других 
радикалов. Он полагает, что крупные группы 
в Европарламенте на этот вопрос не обратят 
внимания. 

Напомним, в Латвии проживают чуть ме-
нее 2 млн человек, из которых 40% составляет 
русскоязычное население. Сейчас обучение в 
русской школе — добровольный выбор детей 
и их родителей. Однако с 2020 года все обще-
образовательные предметы в средних школах 
Латвии планируется преподавать только на ла-
тышском языке, а в школах нацменьшинств будет 
сохранена возможность изучать на родном языке 
лишь сам язык и литературу. 

В правительстве страны объяснили это ре-
шение заботой о самих гражданах: якобы тогда 
ученики смогут говорить на одном языке, что 
приведет к сплочению нации. Однако педагоги 
заявили «МК», что уже сейчас у русских детей 
мало шансов получить достойную профессию 
и образование, а если реформа заработает, то 
это станет практически невозможным.

О том, как будет развиваться конфликт рус-
ского меньшинства и правительства Латвии, 
«МК» рассказали эксперты.

Мирослав МИТРОФАНОВ, сопредседа-
тель правления партии «Российский союз 
Латвии»:

— Без преувеличения можно сказать, что 
сбор подписей европейских депутатов — это 
большая победа и помощь в нашей борьбе. Ко-
нечно, пока у нас есть только это обращение, и, 
как говорится, одна дождинка — еще не дождь, 

но обещаем: их будет достаточно много. Через 
неделю этот вопрос будет рассмотрен на за-
седании Межфракционной группы по вопро-
сам традиционных национальных меньшинств 
и языков при Европарламенте. Кроме того, мы 
разворачиваем информационную кампанию по 
освещению проблем с русским образованием 
в Латвии. Мы собираемся привлечь внимание 
ООН, миссии ОБСЕ и правозащитной организа-
ции Amnesty International. Наша задача — сло-
мать информационный барьер, который сейчас 
существует.

Владимир ЖАРИХИН, замдиректора 
Института стран СНГ: 

— Это заявление является обращением 
только небольшой части депутатов, поэтому 
юридической силы иметь не будет. Конечно, 
хорошо, что есть люди в Европарламенте, ко-
торые понимают, что эта реформа является 
откровенным нарушением прав человека. Но, 
к сожалению, там есть еще 600 депутатов, ко-
торым это безразлично. В Латвии откровенно 
нарушаются права русскоязычных граждан и, 
кстати, неграждан, поэтому никакого влияния 
на латышское правительство это заявление 
оказывать не будет. Нашим надеждам, что вот на-
конец ЕС заставит Латвию и Эстонию покончить 
с дискриминацией русскоязычных, не суждено 
сбыться. Для ЕС важнее вести русофобскую 
политику — и пусть нарушают права русских и 
устраивают марши нацистов. Правозащитные 
организации в этом вопросе тоже мало помогут. 
У них есть дела важнее — например, они ищут 
геев в Чечне…

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

До Меркель Путин «оскорбил» точно 
такими же букетами российских 
женщин-олимпийцев и героев труда. 

Хиллари Клинтон и русская 
ушанка. 

ПУТИН И МОНСТРЫ 
ПОДСОЗНАНИЯ 
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Софья Апфельбаум напрасно ждала 
изменения участи.
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Эксперты опасаются, что первый 
вице-премьер Силуанов будет 
заниматься больше консолидацией 
бюджета, чем развитием экономики.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Минобороны разрешило набор девушек в Военную академию Ракетных войск 
стратегического назначения (РВСН) имени Петра Великого, которая находится в 

подмосковной Балашихе. В этом году объявлен набор девушек по офицерской специальности 
«Применение и эксплуатация автоматизированных систем специального назначения». Уже 
сейчас конкурс среди представительниц прекрасного пола — 8 человек на место. В Академии 
РВСН обучаются офицеры, которым доверяют самое грозное оружие в мире, — ядерное. Как 
там считают, нет ни малейших оснований считать, что мужчины с этим справляются лучше жен-
щин. При этом, говорят командиры, основное внимание на вступительных экзаменах будет об-
ращено не столько на здоровье и физподготовку (хотя это один из важнейших критериев от-
бора), сколько на знания в области точных наук. В первую очередь — физику и математику.

КАДР

РЕЙТИНГ

ЗВЕЗДА

ОТДЫХ В ТУРЦИИ ЗАВЕРШИЛСЯ КОШМАРОМ В НЕБЕ

МОСКВА НЕ ВОШЛА В ПЯТЕРКУ САМЫХ МАТЕРЯЩИХСЯ ГОРОДОВ

ХЬЮ ГРАНТ РЕШИЛ ЖЕНИТЬСЯ

Минуты ужаса пережили 
226 пассажиров самолета 
Airbus 321 турецкой авиа-
компании OnurAir, который 
21 мая выполнял рейс из 
Анталии в Челябинск. Через 
два часа после взлета, на 
высоте примерно 10 тысяч 
метров, самолет вдруг сильно 
тряхнуло, и он стал быстро те-
рять высоту. Никто из экипажа 
по-русски не разговаривал, 

бедные челябинцы не понима-
ли, что происходит. Началась 
паника. Некоторые пасса-
жиры сообразили надеть 
кислородные маски, но были 
и такие, кто впал в ступор. Ну 
и, конечно же, нашлись те, 
кто заснял происходящее на 
видео. На кадрах люди сидят 
в масках, маленькие дети пла-
чут, а автор видео называет 
все происходящее ужасом и 

иронично поздравляет своего 
друга, сидящего рядом, с 
днем рождения. В авиапроис-
шествии никто не пострадал, 
но пассажирам понадобилась 
помощь психологов. Вскоре 
после посадки в Волгограде 
их отправили в Челябинск 
другим самолетом. По не-
которым данным, причиной 
ЧП стала разгерметизация 
салона.

Рейтинг самых матеря-
щихся городов России 
составили в столичном 
маркетинговом агентстве: 
Москва оказалась на 18-й 
строчке, а «культурная 
столица» Санкт-Петербург 
— на 23-й. Как рассказали 
«МК» в агентстве, «нецензур-
ное» исследование про-
водилось в 30 российских 
городах: респондентами 
стали 3000 мужчин и женщин 
в возрасте от 18 до 54 лет. 
Участникам задавали по три 
вопроса (ругается ли человек 
матом, если да — то как 
часто, и ругался ли он матом 

в день опроса). Интервью с 
ними проводили в различных 
оживленных местах крупных 
российских городов. Самой 
вежливой оказалась Казань. 
— Нас несколько удиви-
ли результаты рейтинга, 
— говорит коммерческий 
директор агентства Андрей 
Штыров. — Есть стереотип, 
что Челябинск — достаточ-
но специфический город: я 
думал, что именно он будет 
на первом месте.  
Между тем Челябинск 
оказался только на ше-
стой строчке «матерного» 
списка. Кстати, как говорят 

создатели рейтинга, когда 
респондент вместо ответа на 
вопросы просто «посылал» 
интервьюера куда подаль-
ше — это не учитывалось в 
результатах.

САМЫЕ МАТЕРЯЩИЕСЯ 
ГОРОДА РОССИИ:

1 Пермь

2 Воронеж
3 Иваново
4 Оренбург
5 Тамбов

Британский актер Хью Грант («Четыре 
свадьбы и одни похороны», «Дневник 
Бриджит Джонс») объявил, что готовится 
к своей первой свадьбе. Как сообщается, 
57-летний закоренелый холостяк женится на 
телепродюсере из Швеции Анне Эберштейн. 
На самом деле эта пара вместе уже много 
лет. Более того, в 2012 года будущая супруга 
родила Гранту сына, а в 2015-м — дочь. У 
четы есть и еще один ребенок, рожденный 
уже в 2018 году, но его пол и имя прессе не-
известны. 

КАК СЕБЯ ВЕСТИ ПРИ РАЗГЕРМЕТИЗАЦИИ САЛОНА

При разгерметизации самолета происходит разрежение воздуха — декомпрессия. Быстрая 
декомпрессия начинается с оглушительного рева — это уходит воздух. Салон наполняется пылью и 
туманом. Резко снижается видимость, из легких быстро выходит воздух, его невозможно удержать. 
Одновременно могут возникать звон в ушах и боли в кишечнике. 

Что делать, чтобы не погибнуть:

Немедленно задержите дыхание 
и наденьте кислородную маску 
(выбрасывается автоматически).

Если с вами ребенок, маску 
наденьте сначала на себя, только 
потом на ребенка.

Пристегните ремни и 
приготовьтесь к резкому 
снижению.

Важно:

1
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«МАНЕЖ» СТАНЕТ ЭКРАНОМ ДЛЯ СВЕТОВОГО ФУТБОЛЬНОГО ШОУ
Световые шоу, посвя-
щенные грядущему 
чемпионату мира по 
футболу, покажут на 
фасаде Центрального вы-
ставочного зала «Манеж» 
с 1 по 10 июня. С помощью 
технологии видеомаппинга, 

которую используют при про-
ведении световых фестивалей 
в столице, зрители смогут 
увидеть 3D-визуализацию 
футбольных полей, символов 
стран-участниц и футболистов 
разных команд. Небольшие 
сюжеты будут транслировать-

ся на здание с 21.30 до 23.00, 
посмотреть их могут все жела-
ющие совершенно бесплатно. 
Начинаться световые шоу 
будут с показа ночного фут-
больного поля с зеленой тра-
вой. На него упадет звезда, 
которая после превратится в 
мяч, одновременно с этим на 
поле появится волк Забивака. 
В шоу задействуют и другие 
узнаваемые символы стран 
и континентов, где футбол 
особенно популярен. Напри-
мер, гигантский золотой бык, 
который вместо тореадора 
на корриде сразится с мячом, 
олицетворяет Испанию. В фи-
нале светового шоу на фасаде 
появится логотип мундиаля.

ФЕМИДА

ДЕЛО НАЦИОНАЛИСТА ТЕСАКА ПЕРЕСМОТРЯТ
Приговор националисту 
Максиму Марцинкевичу 
— основателю движения 
«Реструкт», а также не-
скольким его подельникам, 
в том числе 19-летней 
студентке Елизавете Симо-
новой, отменил Мосгорсуд 
и направил дело на новое 
рассмотрение. В июне 2017 
года Бабушкинский суд столи-
цы приговорил Марцинкевича, 
известного как Тесак, к 10 
годам колонии. Он и девять 
его сообщников (получили 
сроки от 3 до 10 лет. — «МК») 
были признаны виновными 
в умышленном причинении 
тяжкого вреда здоровью, 
грабеже, разбое, уничтожении 
или повреждении имущества, 
хулиганстве, возбуждении не-
нависти и унижении человече-
ского достоинства. Согласно 
обвинению, в 2012–2014 годах 

в рамках организованного 
Марцинкевичем движения 
против торговцев спайса-
ми «Оккупай-наркофиляй» 
осужденные избивали тех, 
кого считали наркодилерами, 
отбирали их вещи, обливали 
краской. Пострадали восемь 
человек, один из них от по-
лученных травм скончался. 
Позже Тесак создал подобный 
проект и против педофи-
лов. Защита Марцинкевича 
критиковала вынесенный ему 
приговор. Адвокат утверж-
дал, что Тесака неправильно 
признали виновным в разбое, 
совершенном группой лиц, 
потому что ранее Мосгорсуд в 
ходе процесса против тех же 
фигурантов признал это же 
обвинение несостоятельным. 
Кроме того, Марцинкевич, как 
считает адвокат, не угрожал 
и не совершал хулиганских 

действий в случае, который 
запечатлен на видеоролике 
из материалов дела. Также к 
моменту вынесения приговора 
истек срок его привлечения 
к уголовной ответственности 
за написание книг «Реструкт» 
и «Деструкт». С некоторыми 
доводами жалобы, поданной 
Марцинкевичем, Мосгорсуд 
согласился, но на время ново-
го процесса оставил его под 
стражей.
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13 мая в поселке Псебай была убита 40-
летняя Наталья Дмитриева, мать пятерых 
детей. Сначала ее избили до полусмерти. 
Потом изнасиловали. Затем задушили, 
тело сбросили в канаву. Жуткие дета-
ли убийства: у жертвы отрезана мочка 
уха, внутренние органы вырваны, череп 
изломан…

Преступники даже следы заметать не стали. 
Просто не додумались. Один из них и вовсе уснул 
недалеко от места преступления. 16-летний под-
росток был настолько пьян, что до дома дойти не 
смог. Первоначально он взял всю вину на себя. 

От Краснодара до поселка Псебай — 242 км 
по бездорожью. «Трасса опасная, да и отморозков 
по пути можно встретить. Живыми не выберем-
ся», — таксисты качают головами, ехать не хотят. 
Городской транспорт тоже ходит редко. Автобус 
трясется больше 6 часов. 

«Псебай находится в глухом лесу, до нас чужа-
ки редко добираются, — говорят местные жители. 
— У нас, даже если что-то случается, журналисты 
не приезжают». Кому интересны нравы крошечного 
поселка? Поэтому громкое убийство Натальи было 
легко замять. Что и попытались сделать родители 
малолетних преступников.

Первым задержали 16-летнего Михаила (имя 
изменено. — Авт.), учащегося местной гимназии. 
Он сразу признался в содеянном. А его родители 
подтвердили: мол, парень с головой не дружит, 
что с него взять? И тогда по селу прошел слух, что 
преступника скорее всего определят в психиатри-
ческую клинику, а не в тюрьму. Вот тогда жители 
и подняли волну возмущения. 

О том, как развивались события в ту страшную 
ночь, уже знает все село. Да и очевидцев трагедии 
оказалось достаточно. Вот только когда Наталья 
звала на помощь, никто из соседей не вышел на 
двор. Моя хата с краю. 

— Было уже совсем темно, когда я услышала 
слабые крики: «Не надо, не надо». Потом мужской 
голос: «Жизнь или…» — дальше не разобрала, — 
рассказывает одна из жительниц Псебая. — Я бы, 
может, и вышла на двор, да у нас в поселке улицы 

не освещают, откуда же мне было знать, убивают 
там кого или просто кричат? Вот только когда я 
услышала хрипы, тогда вызвала полицию на всякий 
случай. Оперативники ехали минут двадцать. За 
это время я еще слышала какие-то удары. Но уже 
никто не кричал… 

На шум полиции из домов уже вышли любо-
пытные селяне. Решили помочь полицейским в 
поисках преступника. 

— Сначала кто-то обнаружил женские туфли, 
рядом — мобильный телефон, чуть подальше 
— сумочку, одежду. Все было в крови. А потом 
полицейские наткнулись на обезображенное 
тело, — вспоминает очевидец Антон. — Кто это, 
не могли разобрать. Наталью сначала оформили 
как неопознанную. 

Известно, что тот вечер Наталья Дмитриевна 
проводила с подругой в местном питейном за-
ведении «Ивушка». За соседним столиком гуляла 
компания подростков. Выпито старшеклассниками 

было немало. В какой-то момент они попытались 
познакомиться с дамами. Женщины отказали и 
поспешили удалиться. Кавалеры последовали 
за ними. По дороге завязалась словесная пере-
палка. Один из парней схватил камень и ударил 
Наталью по голове. Затем повалил женщину на 
землю и задушил ее. «Случайно. Не хотел. Не пом-
ню, так вышло», — примерно так оправдывался 
молодой человек, когда протрезвел. По словам 
оперативников, подросток даже не вспомнил, 
как выпотрошил внутренние органы жертвы и 
изуродовал ее лицо.

Страничка задержанного Михаила в Сети 
— живая, «активная». Приятная внешность, акку-
ратная стрижка, волосок к волоску, модная одеж-
да — такие мальчишки на селе на вес золота. И 
только статусы выдают истинную натуру парня: 
«Пей бухлишко вместо чая, никогда не заскуча-
ешь», «Главное, чтобы дома не знали, какие мы 
на улице». 

Михаила задержали первым. Он спал недале-
ко от места убийства. Его одежда была вся в крови. 
На допросе он всю вину взял на себя. 

По его версии, Наталья попросила Михаила 
проводить ее до дома. По дороге между ними 
возник конфликт. Парень не сдержался и ударил 
спутницу камнем по голове. Затем испугался и 
задушил женщину. 

Хоронили Наталью в открытом гробу. Род-
ственники хотели, чтобы народ увидел, как изуро-
довали женщину перед смертью. 

Через несколько дней после прощания одно-
сельчане погибшей собрались на митинг около 
ДК: призвали к ответу главу района, следователя, 
местных прокуроров, полицейских. Народ требо-
вал честного расследования. 

— По слухам, у задержанного Михаила отец 
— то ли какой предприниматель, то ли лесничий, 
который имеет вес в этих краях, мы так и не можем 
пока до конца выяснить. Но суть в том, что его семью 
оберегают полицейские, так же, как и других его 
друзей, — предполагает местный житель Олег. — 
Парни чувствуют себя в Псебае безнаказанными. 
По слухам, это не первое преступление, совершен-
ное ими в районе. Сейчас к следователям стали 
поступать новые заявления. Нам известно, что не-
которое время назад они изнасиловали 15-летнюю 
девочку, избили до полусмерти велосипедиста, в 
канун 9 Мая покалечили ветерана. А знаете, какая 
у них была забава? Они забегали в местные кафе, 
где находились подвыпившие мужчины и женщи-
ны, отрабатывали на посетителях удары в лицо и 
убегали. И все им сходило с рук. 

После народного схода стало известно о 
задержании 20-летнего молодого человека, по-
дозреваемого в убийстве женщины. Отрабаты-
ваются версии о причастности к преступлению 
еще пятерых парней. 

Сегодня жители Псебая требуют расправы 
над семьями несовершеннолетних преступников. 
У администрации поселка просят выселить их 
из района. Кафе, где произошло преступление, 
грозятся сжечь. 

Ирина БОБРОВА.

СЕГО ДНЯ

Процесс повышения пенсионного возраста 
нужно замораживать. У власти недостает компе-
тенций, у правительственных «экспертов» — по-
нимания истинных причин увеличения срока вы-
хода на пенсию. До неминуемой беды — шаг.

Состоявшееся в прошлый четверг «пен-
сионное» совещание у премьера Медведева 
закончилось безрезультатно: посидели и разо-
шлись. Кое у кого даже возникло подозрение, что 
никакого заседания не было. Мол, так не бывает: 
вопрос — важнейший, а информации — ноль, 
причем чиновники категорически отказываются 
давать любые комментарии. Но результат был: 
осознание тупика, в котором вновь оказались 
«радетели» о народном благе.

Обсуждали законопроект о повышении 
пенсионного возраста, который премьер по-
ручил подготовить Минтруду. Документ сделали 
в срок, но вмешался ныне всесильный Минфин, 
давший понять, что со многими пунктами не 
согласен. А тут еще выступила новый социаль-
ный вице-премьер Татьяна Голикова, имеющая 
собственный взгляд на процедуру вычисления 
главного пенсионного показателя. Обсужде-
ние скатывалось в гвалт, и одобрять оказалось 
нечего.

Правительство в этом деле — только первый 
этап. Дальше, если говорить упрощенно, вы-
ступила Администрация Президента, которой 
пенсионная кутерьма давно надоела: не можете 
определиться — не гоните лошадей, лишние 
социальные проблемы никому не нужны. К тому 
же думцы превентивно встали в стойку: вопрос 
— политический, сулящий дополнительные ме-
дийные и электоральные очки, а потому легкого 
прохождения законопроекта, да еще в весеннюю 
сессию, точно не будет. Следовательно, о повы-
шении пенсионной планки уже со следующего 
года можно забыть.

На вершине российской властной пирами-
ды находится президент, который неоднократно 
высказывался в пользу повышения пенсионного 
возраста, но всегда подчеркивал, что делать 
это нужно взвешенно, а не наскоком, в угоду 
чьим-то субъективным соображениям. В конце 
концов, правительства приходят и уходят, но о 
провалах эпохи всегда вспоминают в привязке 
к фамилии первого лица. Да и эпоху эту еще 
доработать надо.

А тут еще благоприятная сырьевая конъ-
юнктура и стабилизировавшийся курс рубля, а 
значит, дополнительные доходы бюджета. На-
помню, что повышение пенсионного возраста 
задумывалось в первую очередь ради экономии 
бюджетных средств, как бы ни прикрывались 
заботой об увеличении пенсий разработчики 
пенсионного прожекта (собственно, лицемерие 
в том и состоит, что зло прикрывается добро-
детелью). Нынче резона подгонять процесс нет 
никакого.

В общем, если в правительстве заседают 
адекватные люди (а это, поверьте, так и есть), в 
ближайшее время тема повышения пенсионного 
возраста должна быть отложена, информаци-
онная поляна, где догадки и инсайды достигли, 
кажется, своего апогея, — расчищена, а «экс-
пертам» — предложено еще раз «проработать 
вопрос». Или следует заменить не вполне адек-
ватных консультантов на вменяемых.

На столе у представителей власти и спе-
циалистов — прежние вопросы.

1. «Бухгалтерский» подход при решении 
социальных задач — в корне порочен. Государ-
ство — не корпорация, где в трудные времена 
принято резать расходы, речь о людях, а не о 
прибыли. По этой логике, в середине нулевых, 
когда бюджет захлебывался от нефтедолларов, 
правительство должно было снизить возраст 
выхода на пенсию лет до 55 для мужчин и до 50 
— для женщин. Денег много, прокормим…

Бред? А ставить финансовую устойчивость 
обязательного пенсионного страхования в зави-
симость не от величины и собираемости взносов, 
а от доходов бюджета — не бред?

«Экспертные» шараханья по пенсионному 
дедлайну — из той же оперы. Минтруд, менее 
ориентированный на бюджетные параметры, 
«гуманнее»: 65 лет для мужчин и 60 — для жен-
щин. Минфин же, как истинный бухгалтер, верен 
наставлениям своего кормчего: те же 65 лет для 
мужчин и 63 года — для женщин. При этом оба 
ведомства основываются на прикидках эко-
номии от ПФР. Только качество этих прикидок 
сомнительно: в 2004 г. расходы бюджета на 
монетизацию льгот оценивались в 170 млрд 
рублей, а вышло в три раза больше.

Пенсионный возраст повышается исходя 
не из соображений экономии на пожилых, а по 
результатам медико-социального исследования, 
определяющего степень повышения трудоспо-
собности населения без ущерба для здоровья. 
То, что люди нынче могут работать дольше когда-
то отмеренных им «трудоспособных» лет, — бес-
спорно, но на сколько? Нужно выяснить и после 
спокойно повышать — серьезных возражений, 
уверен, не будет.

2. Не менее важный вопрос — дата, когда 
пенсионный возраст будет повышен. Сейчас 
увеличение планируется (постепенно или разо-
во) прямо со следующего года, что лишний 
раз доказывает: у разработчиков — интеллект 
провинциального счетовода в покрытых пер-
хотью протертых нарукавниках, заботящегося 
исключительно о своей должности и зарпла-
те (премии). И, конечно, об удовлетворении 
амбиций.

Даже неспециалисту понятно, что у мо-
лодых трудоспособность выше в сравнении с 
представителями среднего и предпенсионного 
поколений. Почему же пенсионный возраст по-
вышается для всех? Не проще ли для тех, кто 
старше, скажем, 1967 г.р. — года, с которого 
работники имеют право на формирование на-
копительной части пенсии, — оставить все как 
есть, а повысить для тех, кто моложе?

Мировой опыт? В 1983 г. президент США 
Рональд Рейган объявил о предстоящем повы-
шении пенсионного возраста всего на два года, 
но лишь для тех, кто родился в 1960 г. и позже. 
Для всех остальных порядок оставался прежним. 
Теперь главное: повышение, анонсированное в 
1983 г., должно было произойти (и произошло) 
через 17 лет, в 2000-м!

3. Совершенно непросчитанными остаются 
социальные и финансовые последствия повы-
шения для представителей старших возрастов 
и молодежи. У первых уже сегодня очевидные 
проблемы с поиском работы, особенно в моно-
городах. Их отказываются брать на немного-
численные вакансии в силу устаревших знаний 
и навыков, поэтому пенсию они ждут, как манны 
небесной. У вторых — а это, как правило, более 
образованные ребята — с повышением воз-
растной планки возникнут сложности с трудоу-
стройством, поскольку рабочие места все еще 
будут заняты старшим поколением.

И те, и другие пойдут либо в службы за-
нятости (снова нагрузка на бюджет), либо, что 
более вероятно, в «серый» сектор. От него ни 
казне, ни социальным фондам ни холодно, ни 
жарко. Так что повышение пенсионного возраста, 
когда президент призывает к экономическому 
прорыву, — чистой воды вредительство.

4. Все разговоры, будто с повышением пен-
сионного возраста уменьшится дефицит пен-
сионной системы, — сказка про белого бычка. 
Пенсии, если примитивно, рассчитываются так: 
в числителе — суммы перечисленных взносов (с 
поправками на вводные), в знаменателе — коли-
чество лет, которые человек предположительно 
проживет на пенсии.

С повышением возраста выхода на пен-
сию люди теоретически будут работать дольше, 
следовательно, взносовая копилка увеличится, 
но знаменатель-то уменьшится (продолжитель-
ность жизни на пенсии автоматически не вырас-
тет). Значит, ПФР по-прежнему будет получать 
бюджетные трансферты, зато «эксперты» и 
чиновники наверняка получат материальное 
поощрение и моральное удовлетворение.

Здесь же нужно сказать о позорных пере-
дергиваниях правительственных консультантов. 
Многие слышали слова премьера о том, что 
нынешний пенсионный возраст был установ-
лен в сталинские времена, когда средняя про-
должительность жизни ненамного превышала 
40 лет (точнее, 44 года в 1927 г. и 47 лет — в 
1939-м). Получается, Сталин был мизантропом, 
человеконенавистником.

Однако столь низкий показатель ожидаемой 
продолжительности жизни тех лет объяснялся 
огромными людскими потерями во время войн, 
революций и репрессий. Уже при Хрущеве ожи-
даемая продолжительность выросла почти до 69 
лет (в 1959 г.), а при Брежневе — до 70 (в 1971-м). 
Неужели качество жизни, а в первую очередь — 
медицины шагнуло на недосягаемый уровень? 
Нет, войны с репрессиями прекратились.

5. Остается самый сложный вопрос: как 
привести пенсионную систему к самодостаточ-
ности, какой она была в 2003-м (профицит — 100 
млрд рублей) и 2004 гг. (профицит — 66,5 млрд 
рублей)? Об этом говорилось в серии публикаций 
«МК» летом прошлого года, но не в коня корм. 
Здесь и перерасчет ставок пенсионных взносов 
в сторону (пока) незначительного увеличения. 
(Или как «Бессмертный полк», то мы вместе, а 
как солидарность поколений — врозь?..) И вве-
дение минимального пенсионного взноса вне 
зависимости от размеров выплачиваемой работ-
никам зарплаты, чтоб неповадно было платить 
«в серую». И создание отдельного пенсионного 
фонда для чиновников и бюджетников, а также 
развитие корпоративных пенсионных программ 
на каждом предприятии и многое другое. Кому 
надо — найдут и прочитают.

А пока буксующий процесс повыше-
ния пенсионного возраста нужно срочно 
останавливать.

ОСТАВЬТЕ В ПОКОЕ ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ
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До неминуемой беды — один шаг
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На высший государственный пост по-
мимо Мадуро претендовал оппозиционный 
кандидат от партии «Прогрессивный авангард» 
Энри Фалькон. Любопытно, что этот политик до 
перехода в оппозицию был членом правящей 
Единой социалистической партии Венесуэлы, 
то есть однопартийцем Мадуро. Фалькон на-
звал прошедшее голосование нелегитимным 
и обвинил действующие власти в подкупе из-
бирателей. По его словам, вблизи избиратель-
ных участков были установлены специальные 
пункты, где проголосовавшие могли получить 
талоны на предоставление льгот. Кроме Ма-
дуро и Фалькона на должность президента 
Боливарианской Республики претендовали 
бывший пастор Хавьер Бертуччи и инженер 
Рейнальдо Кихаду.

СМИ называют разные показатели явки 
избирателей, но глава Национального изби-
рательного совета (НИС) Венесуэлы Тибисай 
Лусена заявила, что в голосовании приняли 
участи около 46% избирателей. Николас Ма-
дуро получил 5,8 млн голосов. Таким образом, 
он с большим отрывом опередил основного 
соперника Энри Фалькона, который получил 
1,8 миллиона голосов. 

На прошлых президентских выборах (в 
2013 году) Мадуро с небольшим перевесом 
одержал победу над оппозиционным поли-
тиком Энрике Каприлесом, однако тогда явка 
составила 80%. На этот раз в президентских 
выборах не принимали участия некоторые оп-
позиционные партии.

Соседние с Венесуэлой страны, а также 
нерегиональные игроки прокомментировали 
результаты голосования. Министр иностранных 
дел Аргентины назвал избирательный процесс 
в Венесуэле не заслуживающим доверия. А 
США устами вице-президента Майка Пенса 
назвали их «обманом и позором».

Николас Мадуро на президентском по-
сту проводил курс на развитие отношений с 
Москвой. Посол России в Венесуэле Влади-
мир Заемский заявил, что для Мадуро слова о 
стратегическом партнерстве — это не пустой 
звук. Поэтому нужно ожидать, что сохранятся 
интерес и нацеленность венесуэльской сто-
роны на диверсификацию отношений с нашей 
страной.

Выборы в Венесуэле прошли на фоне 
острого социально-экономического кризиса 
в республике. «Ситуация скорее всего не ухуд-
шится по той причине, что она и так более чем 
скверная, — комментирует «МК» доктор исто-
рических наук, профессор кафедры тео-
рии и истории международных отношений 
СпбГУ Виктор ХЕЙФЕЦ. — Но переизбрание 
даст Мадуро основания говорить, что он только 
что подтвердил свой мандат посредством го-
лосования. Но, на мой взгляд, это достаточно 
призрачная возможность. Формально Мадуро 
получил 68% голосов, но при сравнении с по-
казателями явки предыдущих выборов реально 
он получил меньше голосов, чем на прошлых 
президентских выборах, и это если брать за 
основу данные избирательного совета, по-
тому что оппозиция говорит о 35% реальной 
явки. Рейтинг Мадуро так и остался на уровне 
30–35%. Это больше, чем было полгода назад, 
но совершенно недостаточно для того, чтобы 
управлять страной, находящейся в состоянии 
глубоко кризиса. Оппозиция, конечно, сама 
себя наказала, не пойдя на выборы, но это все 
равно не дает дополнительных возможностей 
по управлению страной президенту». 

«Я не сомневаюсь в том, что будут до-
полнительные, новые санкции со стороны 
США в отношении Венесуэлы (напомним, что 
в отношении Николаса Мадуро действуют 
американские санкции с августа 2017 года. 
— «МК»), вопрос лишь в том, какие сферы они 
затронут, — продолжает эксперт. — Будут ли это 
санкции, распространяющиеся на конкретный 
список лиц, руководителей правительства, 
конституционной ассамблеи и вооруженных 
сил, или это будут санкции экономические. 
Например, направленные на снижение закупок 
венесуэльской нефти. Это ход очень сильный, 
и это обоюдоострое оружие, потому что и по 
США ударит, приведя к росту стоимости бен-
зина в самых Соединенных Штатах. Но если 
американцы на это пойдут, это будет означать 
перекрывание одного из немногих каналов по-
ступления живой валюты в Венесуэлу. США и 
Индия — две страны, которые платят Венесуэле 
за нефть валютой».

Илона ХАТАГОВА.

МАДУРО 
ПОЛУЧИЛ СРОК
Наследник Чавеса переизбран 
президентом Венесуэлы

По результатам прошедших в Вене-
суэле 20 мая выборов президентом 
страны избран Николас Мадуро. 
Теперь полномочия действующего 
главы государства продлятся еще 
до 2025 года. Оппозиция не приняла 
результаты голосования. На фоне 
довольно сложного экономическо-
го положения в стране управление 
государством становится критиче-
ски важным. Эксперт пояснил «МК» 
перспективы развития ситуации в 
Венесуэле.

Спор о необходимости выкашива-
ния травы у дома возобновляется 
ежегодно: кто-то мечтает любо-
ваться цветами, а чью-то душу бе-

редят увиденные в кино гладкие лужайки перед 
домами. При этом, как объясняют специалисты, 
москвичи не всегда учитывают важный нюанс: не 
понимают, что выросшие перед домом сорняки — 
это не газон вовсе.

— Участок искусственно выращенной тра-
вянистой растительности из злаковых видов 
трав — вот что представляет собой настоящий 
газон. Грубо говоря, это футбольное поле, как в 
«Лужниках». В нашем же понимании газоном на-
зывают всю травянистую растительность, вклю-
чая, естественно, растущие травы. Их же не надо 
ни поливать, ни рыхлить, ни косить, — объяснил 
в разговоре с корреспондентом «МК» редактор 
Красной книги Москвы Борис Самойлов.

Разница между газоном и обычной трав-
кой поясняется и в официальном ответе, по-
лученном «МК» из столичного департамента 
природопользования.

«Порядок скашивания партерных и обыкно-
венных газонов не распространяется на газоны, 
расположенные на территории жилой застройки, 
если по результатам опросов на проекте «Актив-
ный гражданин» жителями соответствующих 
дворовых территорий принято решение об ином 
порядке скашивания газонов. Скашивание газо-
нов производится в соответствии с порядком, 
определенным по результатам опроса на проекте 
«Активный гражданин». При наличии соответ-
ствующих решений общих собраний собствен-
ников многоквартирных домов к таким домам 
общие правила (кошение при высоте травы более 
10 см) не распространяются. По итогам решений 
общих собраний заявитель вправе обратиться 
в управляющую организацию для внесения из-
менений в паспорт благоустройства дворовых 
территорий на предмет возможности отнесения 
обыкновенных газонов к разнотравным газонам 
(почвопокровным, низкотравным) там, где имеет-
ся не менее 5–6 видов трав, т.е. луговым».

То есть вечный майский вопрос — косить или 
не косить? — жители московских дворов могут 
решить самостоятельно, причем противостояние 
между любителями полюбоваться одуванчиками 

и ценителями аккуратного английского газон-
чика переходит в онлайн. Однако далеко не все 
ответственно относятся к этой возможности, 
и в результате судьбу всего двора решают два-
три активных гражданина. 

Неравнодушные жители Гагаринского райо-
на уже сообщили о недовольстве соседей — ре-
гулярные покосы мало того что мешают отдыхать 
людям после работы, но еще и плохо отражаются 
на состоянии дворов.

«Прекращение еженедельного кошения га-
зона снизит загрязнение воздуха выхлопными 
газами, исключит многочасовой шум работаю-
щих моторов, предотвратит иссушение почвы. 
Посмотрите, во что превратилась почва в наших 
дворах — уплотненная поверхность, на которой 
ничего не растет! Массово мутируют, сохнут и 
гибнут деревья в наших дворах, корневая система 
не получает кислород из уплотненной почвы», — 
написала в социальной сети муниципальный 
депутат Гагаринского района Ясмин Фахми.

Аналогичные сообщения поступают из дру-
гих районов. «Шум и бензиновый запах вторые 
сутки подряд — приятного мало. А одуванчики — 
это красиво!» — жалуется жительница района 
Богородское.

Однако речь идет не только об эстетике и 
радости для глаз. Как подчеркнул Борис Самой-
лов, восприятие любых зеленых насаждений во 
дворах как сорняков приводит к тому, что без 
необходимого корма остаются многие птицы.

— Сейчас весь мир пришел к выводу, что чем 
разнообразнее видовой состав растений, тем это 

лучше для окружающей среды и для экологиче-
ской устойчивости. Многие растения, которые у 
нас растут, не боятся ни жары, ни мороза, они 
могут жить без проблем. Травянистая расти-
тельность и разные цветы — это полезно, осо-
бенно при московском количестве выхлопов. Да, 
многие москвичи считают, что чем чаще стричь 
травы, тем лучше будет газон. Это глубочайшее 
заблуждение! Перестают гнездиться многие 
виды птиц, которые и сами кормятся, и птенцов 
выкармливают семенами и соцветиями. Погибают 
насекомые. Можно с ходу назвать нескольких та-
ких птиц: зеленушки, щеглы, коноплянки, которые 
питаются соцветиями одуванчиков. Они уходят 
из Москвы — раньше их можно было встретить 
даже в центральных скверах, сейчас почти не 
осталось. Практически исчезли соловьи, которым 
нечего есть, — пояснил Самойлов.

Дарья ТЮКОВА.
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Первое заседание Совета по фор-
мированию и реализации научно-
технической политики Крыма состоя-
лось в понедельник в Симферополе. 
Сопредседатели совета — глава респу-
блики Сергей Аксенов, президент РАН 
Александр Сергеев и несколько вице-
премьеров РАН — обсудили первооче-
редные задачи, стоящие перед учены-
ми и администрацией Крыма. Главным 
образом ученые и чиновники искали 
ответ на вопрос: где искать воду? 

Пресной воды в Крыму всегда было не-
густо. Но стало совсем плохо после того, как 
украинская сторона перекрыла Крыму основной 
Северо-Крымский канал, который подпитывал 
полуостров водой из Днепра. На самом деле 
вода в Крыму есть, но основные ее источники 
прячутся на глубине до 100 метров под землей. 
По словам вице-президента РАН Валерия Бон-
дура, найти ее предложено при помощи косми-
ческих и аэрогеофизических методов. 

— Мы предлагаем космическую многоспек-
тральную съемку, которая поможет определить 
наличие воды в той или иной местности методом 
спектрального анализа, и электроразведку с 
вертолета. Это, на наш взгляд, два самых эффек-
тивных метода поиска воды, — говорит Валерий 
Григорьевич. — Если космическая съемка игра-
ет больше наводящую роль, то есть позволяет 
определить наличие воды по особенностям рас-
тительности и почвенным характеристикам, то 
электроразведка с вертолета уже уточняет место 
водоносного источника. Подобным методом 
электроразведки были в свое время обнаружены 
все подземные водные источники в Дании.

Ученые, которые работают под эгидой РАН, 
предлагают использовать систему «Экватор», 
позволяющую измерять магнитные, электриче-
ские и радиоактивные характеристики горных 
пород, залегающих на глубине до 300 метров 
с пространственным разрешением 10 м. Это, 

по словам Бондура, гораздо эффективнее, 
чем датская система. «Экватор» состоит из 
аэроэлектроразведывательного комплекса, 
аэромагнитного комплекса, бортового гамма-
спектрометра, точного навигатора и программы 
автоматической обработки.

— Метод электрической разведки измеряет 
сопротивление породы, — поясняет академик. 
— Благодаря этому можно найти ее в первом 
или в более глубоком карстовом слое. Внутри 
него много полостей, в которых и скрывается 
вода высочайшего качества. 

По словам ученого, он и его коллеги уже 
догадываются, куда будут наводить объективы 
измерительных приборов в первую очередь. Это 
районы Северо-Крымского канала в северной 
части полуострова, где могли образоваться 
водоносные горизонты за счет естественного 
проникновения воды в почву за время активной 
жизнедеятельности канала.

Вторым по степени важности совет назвал 
экологическое состояние водной среды Черно-
го моря. Конечно, Крыму нужны современные 
очистные сооружения. Но, поскольку вода уже 
загрязнена почти во всех крупных прибрежных 
городах Крыма, решать проблему надо срочно. 
Третьей в ряду приоритетов объявлена задача 
поиска и разведки месторождений нефти и газа 
на Черноморском шельфе. О том, что на по-
луострове есть углеводороды, было известно 
давно, об этом свидетельствовали еще древние 
раскопанные амфоры с остатками нафты. Но 
теперь ученые говорят о довольно больших за-
пасах энергоресурсов, которыми Крым может 
на сто процентов обеспечить себя сам. И, самое 
главное, знают, как их найти и добывать без 
ущерба экологии.

Общая стоимость работ, куда совет включил 
также исследования в области астрономии, ори-
ентировочно составляет 6,9 млрд рублей, они 
должны быть исполнены с 2019 по 2021 годы. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В КРЫМУ ПРИДЕТСЯ ГЛУБОКО КОПАТЬ 
Ученые обсудили, как обеспечить полуостров водой

Квадратные метры в столице — на вес 
золота, даже если речь не об элитной 
квартире на Тверской, а всего лишь о 
подвале с канализацией. В большинстве 
столичных домов нежилые помещения 
на минус первом этаже заняты кафеш-
ками, магазинами, хостелами или 
просто складами. Предпринимателям 
удобно: цена подвала намного ниже, 
чем помещения уровнем выше. Однако 
крайними остаются жильцы: зачастую 
найти общий язык с бизнесменами 
не удается, и квартиранты лишаются 
доступа к жизненно важным коммуни-
кациям — трубам горячего и холодного 
отопления, вентиляции и другим. Что 
можно сделать, чтобы выселить несго-
ворчивых хозяев помещений, — обсуж-
дают 22 мая на круглом столе в Москов-
ской городской думе. 

Дом 78, корпус 1, по Ленинградскому про-
спекту. В прошлом году владельцы пивной в 
подвале дома решили прорубить еще один вход. 
И даже бумагу соответствующую повесили — со 
списком разрешающих документов. В их чис-
ле протокол собрания собственников, которое, 
правда, не проводилось... «У нас уже и так каждый 
поезд метро слышен! — бьют тревогу жильцы. — 
Да и лишних гостей во дворе не хотим». 

Миусская площадь, дом 5. В подвале этого 
дома был и склад реагентов, и офис, и услуги 
для  копирования-печати документов. Жильцы 
обратились в суд с просьбой подвал освободить 
и отдать им в пользование, но Мосгорсуд их тре-
бование решил не удовлетворять. 

Таких историй в Москве не один десяток. 
Процесс массовой приватизации подвалов на-
чался еще в 1990-х. Причем часто помещения 
присваивали по адресу, который вообще не со-
ответствовал адресу дома. 

Как объясняет депутат Мосгордумы Елена 
Шувалова, к номеру здания могли по своей воле 
добавить «строение 2» или, наоборот, убрать но-
мер переулка. После этого, как правило, подвал 
продавался и перепродавался тому же самому 
собственнику через подставных лиц. 

— На тот период времени подвалы не рас-
сматривались как общедомовое имущество, — 
поясняет Шувалова, — и становились в итоге всем 
чем угодно: соляриями, кальянными, хостелами, 
магазинами... Очень часто была такая ситуация: 
потолки в подвальных помещениях невысокие, 
и владельцы, чтобы расширить пространство, 
начинали грубо копать землю вниз.

Надо пояснить, что подвал зачастую —  это 
практически мозговой центр дома. Там спрятаны 
все жизненно важные коммуникационные узлы: 
горячего водоснабжения, холодного, основания 
лифтовых шахт и вентиляция. Зачастую в подвал 
в процессе ремонта надо спускаться не один раз: 
закрыть кран с водой, провести работы, открыть 
кран. Новые собственники помещений не горят 
желанием пускать туда жильцов. 

— Формально у управляющей компании 
должны быть ключи от помещений, но по факту 
— если что-то случается — попасть в подвал 
нельзя, — продолжает депутат. — Это чья-то 
частная собственность.

Как говорит общественный деятель и некогда 
председатель ТСЖ Максим Брусиловский, зача-
стую в девяностые и нулевые годы подвальные 
помещения продавал сам Департамент городского 
имущества. 

…Прошло почти 30 лет. Выжившие магазин-
чики и склады, обосновавшиеся в подвалах, про-
должают свое существование. Зачастую жители и 
не знают, что именно хранится у них под ногами. 
По словам Шуваловой, в помещениях оставляют 
реагенты, лакокрасочные или другие огнеопасные 
материалы. Или они просто мешают жильцам, 
например, шумом. Что делают собственники по-
мещений в этих случаях? Активные и ответствен-
ные — пытаются выселить нежданных гостей. 
И вот тут есть два варианта. Если подвал был 
занят недавно, менее трех лет назад, — то шанс 
у жильцов есть. 

— Подвал — это общедомовая собственность 
жильцов, оформивших на себя квартиры, — объяс-
няет Брусиловский. — То есть собственники поме-
щений имеют право на свое жилье и на некую долю, 
пропорциональную своей площади, — лестничные 
клетки, колясочные в подъездах и подвалы. Это 
доля не отчуждаемая — житель не может прийти 
и попросить выделить ему три метра.

Чтобы выкупить помещение или взять его в 
аренду, потенциальному предпринимателю при-
дется получить разрешение на выкуп от жильцов. 
Кроме того, собственники должны дать добро на 
реконструкцию подвала. Если жильцов забыли 
спросить, то те вполне могут обратиться в суд. 

— За последние годы в моей практике суды 
стали более лояльно относиться к жителям, и 

москвичи выиграли целый ряд процессов, — го-
ворит Брусиловский. 

Если же подвал «уплыл» к предпринимателю 
больше десяти лет назад, то суд даже не примет 
заявление — срок давности вышел, и что в этом 
случае делать, непонятно. Мнения экспертов расхо-
дятся. Как считает Елена Шувалова, никаких допол-
нительных законов или поправок в существующие 
принимать не надо. Достаточно обратить внимание 
на нарушения пожарной безопасности или закон-
ность передачи подвала другому владельцу. 

— На основании этого лишить их права соб-
ственности на помещение  не могут, — считает 
Брусиловский. — При нарушении пожарной экс-
плуатации жители могут жаловаться в соответ-
ствующую структуру в пожарной организации, 
оттуда придут и, видимо, оштрафуют. А то, что 
они затрудняют доступ к коммуникациям... Ну, 
можно судиться, суд выпишет постановление, 
что владелец должен обеспечить доступ. А вла-
делец против. И что дальше? Суд не имеет права 
применять санкции. Можно обратиться в службу 
судебных приставов, но они обычно ничего не де-
лают. В конце концов, они просто не будут каждый 
раз ходить с жильцами за ручку, если им нужно 
закрыть или открыть кран водоснабжения. 

Нужно ли принимать некий отдельный закон? 
Может быть. С другой стороны, арендаторы или 
владельцы помещений — те, что перекупили или 
сняли их на законных основаниях, — могут по-
страдать зазря. В конце концов, договориться с 
жильцами дома — задача не из простых, и далеко 
не по вине предпринимателей.

Любовь КУЛЯБКО.

Горожане продолжают бороться за общедомовую собственность
ЧТО ТАЯТ МОСКОВСКИЕ ПОДВАЛЫ

ГДЕ УБИЛ, ТАМ И УСНУЛ
Страшную расправу над женщиной в глухом кубанском селе 
учинил подросток

Погибшая 
Наталья. Подозреваемый.
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  Николай МАКЕЕВ

Комитет по международным 
делам палаты общин британ-
ского парламента заявил, что 
экономические санкции против 
Москвы натыкаются на «грязные 
деньги из России, угрожающие 
Соединенному Королевству». 
Первым пострадавшим может 
стать Роман Абрамович.  
У владельца ФК «Челси» возник-
ли проблемы  
с продлением визы.

Комитет по международным делам пала-
ты общин британского парламента в докладе 
«Московское золото: российская коррупция в 
Великобритании» не стесняется в обвинениях. 
В документе отмечается, что занять жест-
кую позицию в отношении России «мешают 
денежные потоки, которые проходят через 
финансовые учреждения страны». «Велико-
британии непростительно закрывать глаза 
на клептократов из окружения Владимира 
Путина, а также на нарушителей прав чело-
века, которые отмывают деньги через Лондон 
с целью подкупа наших друзей, ослабления 
наших связей и подрыва веры в наши ин-
ституты», — говорится в докладе. Комитет 
предлагает ввести меры против «российской 
коррупции», включающие создание реестра 
владельцев британской недвижимости.

Главный удар Лондон предлагает нанести 
по суверенным долговым бумагам России. О 
возможности запрета операций с ними британ-
ские власти заговорили в конце марта (почти 
сразу после аналогичной угрозы Вашингтона), 

когда стало известно, что клиринговые британ-
ские палаты помогли одному из российских 
банков, находящихся под санкциями, продать 
евробонды на сумму $4 млрд. Конечный срок 
был намечен на 2021 год, но спустя два месяца 
британские власти решили сместить акцент 
санкционного удара со всей российской эко-
номики на отечественных олигархов, которые 
уже несколько десятилетий прекрасно себя 
чувствуют на берегах туманного Альбиона, 
платят там налоги и считаются одними из са-
мых уважаемых представителей британского 
истеблишмента.

Первым под горячую руку попал Роман 
Абрамович. У владельца лондонского фут-
больного клуба «Челси» возникли проблемы с 
продлением британской визы. За ним рискуют 
последовать и другие российские предпри-
ниматели, обосновавшиеся в Англии.

Угроза тем более реальна, что весной 
Лондон задействовал закон «О криминальных 
финансах», позволяющий местным судам на-
ложить арест на собственность иностранцев, 
если источник их богатства попадет в разряд 
«сомнительных». Этот документ связывают 
с «делом Скрипаля». Закон должен распро-
страниться на иностранцев, чье состояние 
превышает $70 тыс.: если владелец не сможет 
объяснить, откуда появилась его собствен-
ность, то его активы могут конфисковать. 
Россияне хранят на Британских островах 

активы на сумму до $180 млрд, что сопоста-
вимо с 6% ВВП страны.

Впрочем, по мнению аналитика ГК «Фи-
нам» Сергея Дроздова, угрозы, которые де-
кларирует Лондон, не столь уж и страшны. 
«Это политическая акция, которая наносит 
больший урон имиджу британских торговых 
площадок, нежели России. Но новые анало-
гичные шаги от британских властей, несо-
мненно, последуют. Удар предполагается 
нанести в том числе и по чемпионату мира 
по футболу, который пройдет в июне-июле 
в России». Эксперт напомнил, что еще нака-
нуне инаугурации Владимира Путина Лондон 
предпринимал меры по девальвации курса 
российского рубля. Попытка отчасти удалась 
— рубль заметно ослаб к ведущим валютам. 
Однако нефть, за баррель которой уже пред-
лагают $80, нивелировала отрицательный 
эффект. 

«Внешний долг России составляет счита-
ные проценты от ВВП нашей страны, тогда как 
аналогичные обязательства США, доходящие 
до $20 трлн, превышают размер американ-
ского внутреннего валового продукта. Потеря 
британской фондовой площадки в качестве 
оператора для оборота суверенных облигаций 
вряд ли нанесет серьезный удар по россий-
скому федеральному бюджету», — полагает 
начальник аналитического департамента УК 
«БК-Сбережения» Сергей Суверов.

— Основными точками напряжения в миро-
вой политике и экономике продолжают оста-
ваться риски эскалации торговых войн между 
США с одной стороны и Китаем с Европой — с 
другой, а также введение американцами санкций 
в отношении Ирана после выхода из ядерного 
соглашения. Нефтяные котировки на фоне на-
растающей напряженности вокруг Ирана про-
должали расти, пусть и не очень существенно, 
но упорно, все прошедшие дни. В четверг марке 
Brent удалось даже на несколько часов пробить 
значимый уровень в $80 за баррель, но удержать 
эти высоты не получилось, и стоимость энерго-
носителей откатилась вниз. Итоговый рост цен 
на энергоносители за неделю уложился в 1,5% 
по сорту Brent и в 0,7% по сорту WTI.

Россия прошлую неделю жила ожиданиями 
формирования нового правительства, которое 
в итоге по сути своей явилось почти таким же, 
как и старое. Новых назначений оказалось 
немного, и некоторые из них выглядят весьма 
спорно. На фоне такого большого количества 
неопределенностей отечественные инвесто-
ры предпочли вести себя крайне осторожно. 
Риски нового пакета санкций и нежелание ру-
бля укрепляться заставляют отечественных 
трейдеров воздерживаться и от покупок, и 
от значительных продаж, ограничиваясь со-
кращением позиций ради снижения рисков. В 
течение всей недели создавалось ощущение, 
что отечественные «быки» и «медведи», не 
желая рисковать, прятались в одной берло-
ге, избегая резких движений, что привело к 
плавному снижению российских биржевых 
индексов. В итоге за неделю индекс РТС по-
терял 1,75%, остановившись на уровне 1173,14 
пункта, а индекс Мосбиржи снизился на 0,78%, 
закрепившись на 2326,94 пункта.

Нынешняя неделя вполне может стать 
неделей коррекции, особенно если цены на 
нефть начнут понемногу снижаться после 
продолжительного роста. Откровенно пози-
тивных новостей для отечественных рынков 
не наблюдается. Выходящая корпоративная 
отчетность влияет скорее на акции отдельных 
эмитентов, нежели на весь рынок. Так что на 
фоне большого количества неопределенных 
факторов весьма вероятно, что инвесторы 
предпочтут проявить осторожность, сокращая 
длинные позиции.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Алексей КОРЕНЕВ,  
аналитик ГК «Финам»:
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— Доллар США продолжает укрепляться 
практически по всему спектру валют. Тренд на 
укрепление американской валюты сохраняется. 
Предстоящее повышение процентной ставки 
Федрезервом на июньском заседании, вероятно, 
уже полностью заложено в текущие цены: рынок, 
согласно фьючерсам на ставку, оценивает вероят-
ность такого сценария в 100%. На текущей неделе 
ориентируемся на диапазон в 1,1650–1,1850 в паре 
евро/доллар. Как минимум локально единая евро-
пейская валюта видится перепроданной. 

Вся группа валют развивающихся стран 
остается под давлением, но российский рубль 
смотрится лучше большинства конкурентов. 
Этому, на наш взгляд, способствуют два основ-
ных фактора: относительно высокие цены на 
нефть и заметный рост риск-премий российских 
активов в первой половине апреля на развитии 
санкционной истории (что делает рубль менее 
восприимчивым к текущему росту риск-премий 
по всем emerging markets). Говорить о возвра-
щении интереса глобальных инвесторов к рублю 
пока рано. На ближайшей неделе актуальным 
для пары доллар/рубль считаем диапазон в 
61,50–62,80 руб./долл.

Приближение пика налоговых выплат может 
оказывать лишь локальную поддержку рос-
сийской валюте. Пик налоговых выплат в этом 
месяце приходится на 25–28 мая, когда россий-
ские компании будут выплачивать НДС, НДПИ, 
акцизы и налог на прибыль, а общий объем 
выплат в этот период, по нашей оценке, может 
составить около 1 трлн руб. (объем майских 
платежей традиционно несколько ниже мартов-
ских и апрельских объемов), соответственно, 
поддержка для рубля со стороны налогового 
фактора в этом месяце ограничена. В целом, 
резюмируя, отметим, что влияние внешних 
условий на рубль в текущий момент мы считаем 
значительно более важным, нежели влияние 
внутренних историй.
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  Николай ВАРДУЛЬ

Госдума провела работу над 
ошибками. Конечно, не своими, 
а теми, которые допустили и до-
пускают составители земельного 
кадастра — главной базы начис-
ления налога на имущество.

Ошибки, впрочем, депутаты нашли не 
сами, на них им было указано в предвыборном 
послании. Подготовлен законопроект о новой 
системе уплаты налога на имущество граждан. 
Он снижает фискальные аппетиты регионов — 
получателей налога. Сами кадастровые оценки, 

однако, остаются прежними, исправить их по-
прежнему можно только в суде. Вот такая ра-
бота над ошибками. 

Что новый законопроект станет зако-
ном, сомнений нет. Он представляет собой 
сверхоперативный ответ законотворцев на 
указание президента. К тому же среди его 
авторов — Вячеслав Володин, спикер Государ-
ственной думы, выходец с вершин кремлевской 
администрации. 

Так что же меняется? Рост и конечная 
величина ставки налога. Налог платится по 
ступенькам. Его целевая величина — 0,1% ка-
дастровой оценки, но вводится переходный 
период. В первый год платить приходится 0,2 от 

целевой величины, во второй — 0,4, в третий — 
0,6, в четвертый — 0,8. С пятого года нужно 
платить полную сумму налога. К этой сумме 
также прибавляется налог, рассчитываемый по 
инвентаризационной стоимости, но его доля, 
напротив, постепенно сокращается и на пятый 
год обнуляется. 

Налог на имущество стал постепенно рас-
пространяться по регионам с 2015 года (тогда 
же он получил «прописку» в Москве и Москов-
ской области), соответственно, в 2017 году 
его ставка дошла до 0,6 от целевого уров-
ня, в 2018-м должна подняться до 0,8. Но не 
поднимется. 

Законопроект ограничивает рост ставки 
налога на имущество. Это ограничение двояко. 
Во-первых, теперь новая целевая ставка не 0,1% 
от кадастровой стоимости, а ее уровень, уже 
достигнутый в регионах, начавших введение 
новой системы в 2015 году, то есть 0,06%. Во-
вторых, сама кадастровая стоимость не памят-
ник, по закону она пересматривается не реже 
чем раз в пять лет. Чаще можно, ограничений 
нет, все зависит от желания собственника. 

Естественный тренд — повышение стои-
мости, но именно здесь и вводится второе 
ограничение. Рост суммы платежей налога 
на имущество из-за переоценки кадастровой 
стоимости не может превышать 10% в год. 

Читать о том, что налоги снижаются, 
странно, писать — тоже. А тут еще первый 
вице-премьер и министр финансов Антон Си-
луанов поставил точку в споре о повышении 
подоходного налога и введении прогрессивной 
шкалы: нововведений здесь не готовится. Где 
же подвох? 

Во-первых, снижаются налоги, которые 
еще только следовало заплатить. Это каса-
ется налога на имущество. Что же касается 
подоходного налога, то он просто остается 
прежним. Во-вторых, и это уже любопытнее, 
и подоходный налог, и налог на имущество 
направляются в региональные бюджеты, а 
не в федеральную казну. Решения же о них 
принимают федеральное правительство и фе-
деральное законодательное собрание. Этим 
в значительной мере и объясняется сеанс не-
виданной фискальной щедрости. Впрочем, по-
тери регионов в 2018 году (когда ставка налога 
на имущество должна была дойти до 0,08% 
кадастровой стоимости) уже определены, они 
составят 6 млрд рублей. Возмещение обещано 
из федерального бюджета. Хотя обещать не 
значит жениться. 

ТРУДНОЕ СЧАСТЬЕ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКА

  Николай ВАРДУЛЬ

Рынки удивляют. Цены на нефть, 
конечно, вразвалку, но дошагали 
до максимумов, которых не 
показывали с 2014 года. Как 
считают оптимисты, они могут 
добраться и до $80 за баррель. 
Рубль же, всколыхнувшись в 
конце апреля — начале мая, явно 
предпочитает оставаться не 
более чем зрителем очередного 
сеанса скалолазания нефтяных 
цен. Что с рублем не так? 

И новый первый вице-премьер, он же 
старый министр финансов Антон Силуанов, 
и премьер Дмитрий Медведев, и президент 
Владимир Путин не упускают возможности пу-
блично заявить о том, что зависимость россий-
ской экономики от нефтяной иглы снизилась. 
Однако у этой независимости есть странность. 
Когда цены на нефть растут, российская эко-
номика за ними откровенно не спешит. Когда 
цены на нефть падают, экономика становится 
куда отзывчивее и послушно снижается. И та-
кая однобокая зависимость отмечается не со 
вчерашнего дня, она неизменно проявляется 
еще со времен, когда цены на нефть уверенно 
парили на высоте $100 за баррель. 

С тех пор в российской экономике, увы, 
мало что изменилось. При всех резервных 
фондах и более взвешенном подходе к фор-
мированию бюджетных расходов собственно 
модель экономики существенных изменений 
так и не претерпела. Уверенным драйвером 
потребительский спрос так и не стал (падение 
реальных доходов населения лишь остановле-
но), а рост инвестиций пока скорее экзотика, 
чем реальный драйвер. Так что мотором в зна-
чительной мере остается нефть, а точнее, ее 
цена. Причем подъемная сила этого двигателя 
давно и основательно ослабела, что является 
еще одним доказательством неэффективности 
сохраняющейся экономической модели. 

Примерно та же однобокая зависимость 
наблюдается между динамикой курса рубля 
и цены барреля. Здесь дело, конечно, не на-
прямую в макроэкономических драйверах, 
а в том, что кроме нефти остальные факторы 
играют против рубля. 

Кто же входит в антирублевую коалицию? 
Его «противники» есть по обе стороны госгра-
ницы. Внутри страны растущую активность на 
валютном рынке, скупая доллары, демонстри-
рует Минфин, его покупки целенаправленно 
сглаживают для рубля позитив от роста не-
фтяных цен. ЦБ, в свою очередь, скорее всего, 
недолго будет держать на тормозе снижение 
своей ставки, а удешевление кредитов, выгод-
ное их получателям, естественно, удешевляет 
и рубль. Для ЦБ решающим фактором может 
стать прогноз инфляции, которая, как считают 
в Банке России, в этом году точно не дотянется 
до 3% при неизменном «таргете» в 4%. 

Извне рублю грозят новые санкции. Стоит 
напомнить, что именно новый сет американ-
ских санкций главным образом привел к тому, 
что, по оценке Банка России, в апреле по отно-
шению к марту рубль снизился на 6,6%, притом 
что за тот же месяц цена нефти выросла на 
7,8%. Однако, во-первых, новых масштабных 

санкций может и не быть. Во-вторых, если 
они будут ограничиваться отдельными физи-
ческими лицами, то это не слишком опасно 
для рубля. 

Есть другая и тоже американская угроза. 
Рынки ждут большей активности ФРС в росте 
ставки, большинство аналитиков склоняются 
к тому, что таких подъемов в этом году будет 
четыре. А это значит, что растет привлекатель-
ность долларовых активов, соответственно, 
снижается «аппетит к риску», то есть капиталы 
предпочитают американский рынок более ри-
скованным размещениям, в том числе и в рос-
сийских бумагах. Все это минусы для рубля. 

Однако пока все это слова. Так куда же 
деваются дополнительные нефтедоллары, по-
чему их появление не приводит к адекватному 
росту курса рубля? Как быть с цифрами? Их 
привел в своем отчете о состоянии платежного 
баланса за первый квартал 2018 года Банк 
России. За январь—апрель активное сальдо 
текущего счета составило $41 млрд, покупки 
Минфина — $17,1 млрд, вывоз капитала част-
ным сектором — $21 млрд. Цифры прекрасно 
объясняют, что рублю от пирога роста нефтя-
ных цен практически ничего не досталось. 

Что же касается вывоза капиталов, то это 
не криминальное бегство, а следствие все тех 
же санкций: российские компании вынуждены 
рефинансировать свои долги не за счет новых 
кредитов, доступ к которым преграждают санк-
ции, а за счет экспортной выручки. А это, в свою 
очередь, означает, что экспортная выручка с 
самого начала не конвертируется в рубли, а 
оседает на счетах в зарубежных банках. 

Есть и еще одно обстоятельство: 
компаниям-неэкспортерам весьма непро-
сто получить заемные валютные средства за 
рубежом, в частности стать экспортером не-
сырьевой продукции. Соответственно, если 
такая необходимость возникает, валютные 
кредиты предоставляют российские банки, 
но совсем на других, гораздо более обреме-
нительных условиях. И это удар уже не только 
по сегодняшнему рублю, но и по модерни-
зации российской экономики, в том числе и 
по перспективам обновления существующей 
модели экономики. 

Р у бль становится политическим 
заложником. 

ЗАЛОЖНИК БОЛЬШОЙ ПОЛИТИКИ
Почему рубль отворачивается от барреля?

Москва осталась  
без дешевого бензина

По оценке ЦДУ ТЭК, в Москве не осталось в 
продаже бензина дешевле 40 руб. Средняя цена 
литра бензина Аи-92 за минувшие две недели 
выросла на 70 копеек, до 40,65 рубля, Аи-95 подо-
рожал на 63 копейки и достиг 43,86 рубля за литр, 
цена на летнее дизтопливо в среднем повысилась 
на 43 копейки — до 42,17 рубля за литр. В среднем 
по России цены на Аи-92 хоть и повысились на 
42 копейки, но пока держатся в пределах 39,8 
рубля за литр, Аи-95 на российских заправках 
подорожал на 40 копеек — до 42,5 рубля за литр. 
За прошедшую неделю бензин сильнее всего 
подорожал в Махачкале — на 4,8%, Рязани — на 
3,2%, Кирове — на 2,8%. В Санкт-Петербурге 
стоимость бензина увеличилась на 0,8%. 

Цены на гречку рекордно 
упали 
Розничные цены на гречку в России обно-

вили трехлетний минимум из-за рекордного 
урожая, собранного в 2017 году, сообщил Рос-
стат. Стоимость килограмма крупы снизилась 
до уровня конца 2014 года. В апреле 2018 года 
средняя цена за килограмм гречки составила 50,7 
рубля. Эксперты отмечают, что обвалу стоимости 
гречки также способствует низкий экспортный 
потенциал этой крупы, поскольку ее в основ-
ном потребляют только в России, Белоруссии и 
на Украине. Таким образом, у производителей 
практически нет возможности экспортировать 
излишки гречки — урожай остается в России и 
давит на цены.

Москвичи остыли  
к покупкам жилья
Жители Москвы перестали быть лидерами в 

сделках по покупке квартир со 100%-ной оплатой 
в Московском регионе. Теперь большинство сде-
лок приходится на покупателей из Подмосковья. 
Еще три года назад в Московском регионе при-
мерно 40% покупок в общей структуре сделок 
совершали покупатели из столицы. Доли покупок 

жителями Подмосковья и регионов составляли 
примерно по 30%. По данным компании «Миэль», 
в начале 2018 г. ситуация начала меняться, по-
купатели из области стали лидировать по коли-
честву приобретенных квартир и апартаментов. 
Так, по итогам I квартала 2018 г. доля покупок, со-
вершенных со 100%-ной оплатой потребителями 
из Подмосковья, выросла почти в 2,5 раза — до 
47% против 19% в I квартале 2017 г. В структуре 
ипотечных сделок доля покупок, совершенных 
жителями области, выросла в 1,5 раза, до 39% 
(I квартал 2018 г.). В I квартале прошлого года 
она составляла 26%.

Криптоинвесторов занесут 
в реестр
В России появится реестр криптоинвесто-

ров. Официальный список, скорее всего, будет 
вести ЦБ или Минфин. Криптоинвесторам при-
дется проходить сертификацию для возможно-
сти вкладывать деньги в ICO-проекты — как и в 
случае с квалифицированными инвесторами. 
Криптокошелек привяжут к паспортным данным и 
ИНН, что исключит анонимность расчетов. Кроме 
того, криптоинвесторов можно будет иденти-
фицировать по биометрическим данным. По 
данным РАКИБ, в России сейчас около 2 млн 
криптоинвесторов. По прогнозам экспертов, к 
концу года их число вырастет до 3 млн.

Ипотека все доступнее
Ставки по ипотеке в РФ опустились до ми-

нимума — средняя ставка по ипотеке в РФ со-
ставляла в марте 9,64%, заявила первый зампред 
ЦБ Ксения Юдаева на заседании рабочей группы 
по отчету регулятора в Госдуме. В марте 2018 
года динамика средневзвешенной процентной 
ставки по ипотечным жилищным кредитам (ИЖК) 
в рублях сохранила тренд на снижение, обновив 
очередной исторический минимум. Согласно 
данным, опубликованным на сайте Банка Рос-
сии, ставка по ИЖК, предоставленным в течение 
месяца, составила в марте 9,64% (по сравнению 
с 9,75% в феврале 2018 года и 11,68% в марте 
2017-го). 

Вредную еду 
промаркируют по-особому
В Минздрав России и Роспотребнадзор по-

ступило предложение размещать на упаковках 
вредной еды предупреждающие надписи — по 
аналогии с теми, которые сейчас есть на пачках 
сигарет. Авторы идеи напомнили, что в популяр-
ном среди россиян фастфуде слишком много 
насыщенных жиров, соли и сахара, которые на-
носят не меньший вред здоровью человека, чем 
сигареты. Поэтому они и предложили размещать 
на упаковке изображения людей с ожирением. 
Картинки должны занимать не менее 50% от 
площади упаковки. В Роспотребнадзоре и Минз-
драве изучают предложение.

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

Готовые квартиры с отделкой высокого 
класса по разумным ценам. Детский сад и 

двор без машиин. Голландская архитектура. 
Московская регистрация.

40 минут до центра Москвы. Новая Москва

(495) 162-50-50
Проектная

декларация
на сайте: barkli-md.ruЖК «Barkli Медовая долина»

Застройщик ООО «Логитек»

Самый большой процент бедных рос-
сиян живет в Волгограде, Нижнем Новго-
роде и Пензе, а в пятерке городов с самым 
внушительным процентом представителей 
среднего класса на первых местах Москва и 
Санкт-Петербург. Финансовый университет 
при Правительстве РФ провел исследование 
в 38 городах страны с населением более 500 
тысяч человек, посвященное оценке бедности 
и численности среднего класса в России. Ре-
спондентам предлагают оценить собственный 
уровень благополучия по пятибалльной шкале 
от «не хватает на еду» до «могу позволить себе 
купить квартиру». 

По мнению экспертов, к среднему классу 
можно причислить людей, поставивших себе 
4 и 5 баллов, а к бедным — лишь 1. Так, за 
период с января по май этого года специали-
сты выяснили, что наибольшее количество 
людей, еле сводящих концы с концами, живет 
в Волгограде (20%), Нижнем Новгороде (18%), 
Воронеже (17%) и Пензе (17%). Наименьшее 
количество бедных оказалось в Москве (8%), 
Красноярске (8%), Грозном (10%), Иркутске 
(10%) и Набережных Челнах (10%). В начале 
2018 года наибольшая доля среднего класса 
отмечена в Москве (18%), Санкт-Петербурге 
(18%), Красноярске (17%), Самаре (16%) и 
Хабаровске (16%). Совсем мало представи-
телей среднего класса оказалось в Кемерове 
(6%), Барнауле (7%), Волгограде (7%), Нижнем 
Новгороде (8%) и Новокузнецке (8%).

Екатерина СТЕПАНОВА.

Было бы имущество, а платить придется

ЛОНДОН ИЩЕТ «ГРЯЗНЫЕ ДЕНЬГИ»
Британский парламент может наказать Абрамовича за поддержку Путина

БОЛЬШЕ ВСЕГО 
БЕДНЯКОВ  
В ВОЛГОГРАДЕ
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Вообще, как сказал один из 
заключенных-старожилов, са-
мое сложное в «Лефортово» — 
пережить май. Почему именно 

этот месяц? Потому что психологически тяжело 
встречать весну в казенном доме. А в мае никакие 
решетки уже ей не преграда: в камерах слышно, 
как поют птицы, чувствуется аромат цветущих 
деревьев… Кстати, сами окна в этом месяце 
разрешается открывать, но в каждом случае за-
ключенным нужно написать заявление и получить 
одобрение руководства. А еще май сложно пере-
жить, потому что погода обычно непредсказуема 
и переменчива, и в бетонных стенах то слишком 
холодно, то слишком жарко. 

Для бывшего губернатора Кировской 
области Никиты Белых погода не пробле-
ма, но вот грядущие перемены, которые не-
избежно последуют в ближайшие дни, его 
настораживают. 

— Иллюзий по поводу решения апелляци-
онной инстанции я не питал, — говорит он. — 
Тем более от судьи, которая вынесла приговор 
Улюкаеву. Буду обращаться в высшие инстанции, 
в Европейский суд. 

Но делать это придется уже из колонии. Вот-
вот придет «законка» (так арестанты называют 
решение суда), после чего Белых перевезут в 
Краснопресненскую пересылку (СИЗО №3), от-
куда этапируют в место отбывания наказания. 
Поедет экс-губернатор, как и все, железнодорож-
ным транспортом. И как бы близко ни находилось 
от Москвы исправительное учреждение, поездка 
может занять несколько недель. Переживет ли 
их Никита Юрьевич с учетом того, что он едва 
перенес судебный процесс (в конце апреля, когда 
он в наручниках с тростью поднялся на шестой 
этаж здания суда, пришлось вызвать «скорую», 
и само финальное заседание по делу пришлось 
перенесли на май)?

— Транспортировка — это действительно 
самое опасное, — говорит Белых. — У конвоиров 
в вагоне поезда вряд ли будут сильнодействую-
щие препараты, и даже если будут, сомнева-
юсь, что они смогут оказать мне медицинскую 
помощь…

Мы обещаем Никите Юрьевичу ходатайство-
вать во ФСИН о выделении медика для сопро-
вождения и о подборе короткого маршрута до 
колонии. Что касается самого исправительного 
учреждения, то скорее всего оно будет рас-
полагаться в Кировской области, где прописан 
экс-губернатор. Найдет ли он там применение 
своим силам?

— Хотелось бы делать что-то полезное, — 
рассуждает Белых. — Я мог бы, например, орга-
низовать работу библиотеки на принципиально 
ином уровне. Когда был в «Матросской Тишине», 
то поразился, что там библиотекари — как книго-
ноши в XIX веке. Нет у них ни каталогов, ничего. 
Пока они до твоей камеры дойдут, на руках у них 
останутся четыре задрипанных книги. Скажут: 
«Это все что есть». Еще я мог бы преподавать 
другим осужденным. Я ведь кандидат эконо-
мических и исторических наук. Понятно, я мог 
бы кем угодно работать — хоть на лесоповале. 
Но с точки зрения пользы для общества будет 
ли это лучший вариант?

Кстати, я ведь писал кандидатскую про эф-
фективность производства труда заключенных в 
системе ГУЛАГа. Она была крайне низкой из-за 
отсутствия мотивации, использования прими-
тивных орудий труда… В 60-х годах в пермских 
лагерях практиковали даже такое: одна смена 
собирала утюги, вторая их разбирала. Система 
преследовала задачу даже не просто занять хоть 

чем-то человека, а психологически сломать его. 
Надеюсь, такого со мной не произойдет…

Про последние назначения в правительстве 
Никита Белых ничего не знает: телевизора в его 
камере нет, а по радио в последние две недели 
звучит лишь канал «Культура». 

— Там передают такие «актуальные» для 
заключенных «Лефортово» новости, как откры-
тие в Рязанской области выставки свистулек, 
— иронизирует Белых. — Последние три дня 
про «Ночь в музее» с утра до вечера рассказы-
вали, так что я едва не возненавидел эту некогда 
любимую мной акцию. Ну и вообще там играет 
заунывная музыка, от которой многим, наверное, 
здесь хочется повеситься. По радио «Культура» 
даже время не сообщают, так что ты оторван от 
реальности. 

Отвлекается Белых на решение кроссвордов 
— особенно любит те, что печатают в «МК» (реша-
ет за пять минут). Ну и параллельно занимается 
просвещением 19-летнего сокамерника, который 
попал в СИЗО за наркотики. Заставил его читать 
Есенина, обучает математике и прочим наукам. А 
у того пробелы по всем направлениям: историю 
знает по сериалу «Викинги», на полном серьезе 
считает, что «лампочку Ильича» изобрел Ленин, 
и не умеет вычислить площадь круга…

Братья-миллиардеры Магомедовы в 
«Лефортово» относительные новички (находят-
ся 1,5 месяца), но уже свыклись с тюремным 
бытом. Как сами выражаются,  адаптивность 
высокая. Приходится им обоим несладко, хотя 
виду не подают.

Один из существенных нюансов — рост каж-
дого 1 метр 94 см. Стандартные нары им малы 
— ноги свисают. В свое время, когда в СИЗО №5 
был этапирован из Белоруссии топ-менеджер 
«Уралкалия» Владислав Баумгертнер (его рост 
превышал длину кровати на 13 см), было при-
нято решение удлинить ложе. Для Магомедовых 
этого делать не стали, но они, как говорится, 
не в претензии. Просят только, чтобы разре-
шили близким передать им в СИЗО полотенца 
большего размера, поскольку стандартные для 
них слишком малы, и ими трудно вытираться. С 
матрасами братьям тоже не очень повезло: до-
стались неудобные, скатываются с нар. 

За полтора месяца оба поменяли уже че-
тыре камеры (сидят, разумеется, отдельно друг 
от друга). Такое частое переселение отчасти 
вызвано «производственной необходимостью» 
(подбирали подходящих сокамерников), отча-
сти их просьбами находиться там, где «ловит» 
антенна телевизора.

Камера у Магомеда — весьма аскетичная. 
Минимум продуктов и личных вещей. Ест он в 
основном обычную тюремную пищу и никаких 
замечаний по поводу нее не высказывает. На 
миллиардере — скромный спортивный костюм, 
резиновые тапочки. Демонстрирует маленький 
телевизор, которому лет 35. 

— Показывает плохо, я вижу только контуры 
тел, — говорит экс-сенатор от Смоленской 
области Магомед Магомедов. — Мне важно 
смотреть бои ММА — вы же знаете, как я отношусь 
к матчам. А по этому телевизору можно понять 
только какой счет. Хотя бы так… 

Магомед много и запоем читает. В числе 
книг, лежащих у него на нарах, — сборник мыс-
лителя Фридриха Ницше, автора известного 
высказывания «Все, что вас не убивает, делает 
сильнее». Ницше в СИЗО как нельзя кстати: по-
могает философски относиться к обстановке и 
окружению. 

 — Мне много книг передают, — продолжает 
Магомед. — Я их все потом подарю библиотеке 

СИЗО. Не знаю, правда, будет ли их тут кто-то 
читать.

Мы успокаиваем: еще как будут. Публика в 
«Лефортово» высокообразованная (не считая 
террористов и наркоторговцев). За чтением книг у 
самого Магомеда стало падать зрение. Камера у 
него темная: искусственное освещение неяркое, 
а дневной свет сквозь окошко пробивается слабо. 
Офтальмолог до сих пор в СИЗО к нему не пришел 
и не осмотрел. Зрение, как он сам выражается, 
«драматично падает» и у Зиявудина. В общем, 
обоим скоро будет не до книг. Тогда останется 
только общение с сокамерниками. 

Магомеду достался в соседи пожилой 
мужчина, плохо говорящий по-русски. Он его, 
как и предыдущих своих сокамерников, отучил 
курить. 

— Бросил-бросил, — радостно подтверж-
дает тот. И добавляет: — Хочу с ним и дальше в 
камере сидеть. Умный он! 

Так случилось, что оба брата незадолго до 
ареста получили травмы ног: у Зиявудина по-
вреждено колено, у Магомеда — палец. 

— Мне уже сделали в СИЗО операцию на 
пальце, но потребуется еще одна, — говорит 
Магомед. — Не знаю, смогу ли я теперь попасть 
на суд. Тюремный врач не уверен, что меня можно 
конвоировать, поскольку требуются постоянные 
перевязки и режим гигиены. На прогулки я выхо-
жу, но просто сижу на лавочке, дышу воздухом.

— Мазь для колена дают, МРТ не сделали, 
— говорит в свою очередь его брат, владелец 
группы «Сумма» Зиявудин Магомедов. Он уже 
обратился к следователю с просьбой разрешить 
проход в СИЗО врача-специалиста, который мог 
бы сделать диагностику повреждения коленного 
сустава. Следователь пока думает… А еще у 
Зиявудина — серьезные проблемы со спиной. 
Идея сотрудников изолятора, чтобы сокамерник 
делал ему массаж, по вкусу заключенному не 
пришлась. 

— Это будет странно, — говорит он. — Вот 
если бы в прогулочном дворике был турник, я б 
на нем висел, и было бы легче. Почему он запре-
щен? И почему тут никак не могут оборудовать 
спортзал? Я готов сам закупить все необходи-
мое. Турник во дворике и спортзал — это то, что 
помогло бы заключенным быть здоровыми и не 
впадать в депрессию. Когда с утра поотжимаешь-
ся — и настроение другое. Еще хотел спросить: 
почему в тюремном ларьке крем для рук, для 

лица — только одной фирмы? Про его качество 
я не говорю, но почему нет выбора? Разве это не 
нарушение антимонопольного закона?.. 

Фигурант самого громкого уголовного дела 
против правоохранителей — экс-глава УСБ СК 
РФ Михаил Максименко — нарушения его прав 
в «Лефортово» видит везде. Недавно, к примеру, 
родные передали ему спортивный костюм, одна-
ко в СИЗО его принять отказались, сославшись 
на то, что он… камуфляжного цвета.

 — Запрещена форма, а это — спортивный 
костюм, — объясняет он. — Но в этом изоляторе 
закон трактуют как хотят. Даже исходя из логи-
ки — как я мог бы использовать этот костюм в 
«противоправных целях» (именно этим объясняют 
запрет)? Слился с толпой сотрудников и сбежал 
из СИЗО?! Не разрешили мне мочалку — сказали, 
что я из нее могу сделать веревку и повесить-
ся. Они здесь все время что-то выдумывают, и 
сложно доказать, что мочалка — это мочалка, а 
не средство для суицида, что спортивный костюм 
не может быть идентичен форме сотрудника 
правоохранительных органов… 

С 1 февраля Максименко официально на 
пенсии, однако оформить ее до сих пор не смог 
— считает, что это тоже по вине СИЗО. Админи-
страция слишком долго тянула с передачей его 
заявления в суд, хотя в законе сказано: обраще-
ния заключенных в судебную инстанцию должны 
направляться незамедлительно. Максименко в 
последнее время стал заметно сильнее прихра-
мывать, жалуется на боли в спине. Настроение 
у него, прямо скажем, не позитивное (стоит на 
учете как склонный к суициду).

— А каким оно может еще быть после такого 
приговора?!

Напомним, что суд назначил Максименко 
13 лет колонии.

Про то, что уныние — грех, и не стоит ему 
предаваться в «Лефортово», говорим и с экс-
главой Марий Эл Леонидом Маркеловым.

— А как по-другому? Как уйти от уныния?! 
— вопрошает он. — На свободе у меня телефон 
минуты не молчал, я все время был занят — и 
строил, строил, строил. Дворцы, школы, боль-
ницы… Но воле я ходил много — это спасало от 
проявлений моей болезни. Здесь же ходить не-
где — с утра такая скованность мышц и суставов, 
что просыпаться не хочется. Чувство полнейшей 
безысходности меня добивает…

Ко всем напастям Маркелова прибавилась 
еще одна: он сильно обжегся кипятком. Благода-
рен медикам за то, что лечат, но на предложение 
о госпитализации отвечает:

— Возвращаться сюда потом будет мораль-
но очень тяжело. 

Свидания с сыном следователь ему так и 
не разрешил, несмотря на ходатайство уполно-
моченного по правам человека в России Татьяны 
Москальковой. 

— Я же не убийца — почему со мной так? — 
продолжает Маркелов. Чтобы вспомнить хоть что-

то хорошее, добавляет: — Окно в камере разре-
шили открыть, я теперь кусочек неба могу видеть. 
Может, это знак, что все изменится к лучшему. Но 
я в любом случае никогда не вернусь к прежней 
жизни. Будет другая, какая — не знаю… 

 Глава металлургического гиганта (одной 
из крупнейших компаний Центральной и Вос-
точной Европы) «Индустриальный союз Дон-
басса» Олег Мкртчан унынию не предается. Хотя 
недавно он за день сменил три камеры: с вещами 
его переводили с этажа на этаж. Случилось это, 
по его словам, после того, как следователь пообе-
щал ему неприятности. В «Лефортово» уверяют, 
что это совпадение, а перевод из камер был 

скорее технической накладкой. В любом случае 
металлург на злую долю не жалуется. 

— Не помню, чтобы я когда-нибудь так невоз-
можно долго отдыхал, — говорит Мкртчан. — Я 
посчитал, что за 19 лет два раза был в отпуске. А 
тут уже 110 дней каникул! Составил новый план 
на ближайшие 50 лет… 

В оптимизме с ним поможет посоревно-
ваться разве что экс-зам директора ФСИН 
РФ Олег Коршунов. 

— Ничего дико страшного здесь нет, — уве-
ряет он. — «Лефортово» во многом даже лучше 
других изоляторов. Удобнее сидеть в камере на 
два человека, а не на 20. Тут есть свои плюсы. 
Надо только приноровиться. Я вот, к примеру, 
чтобы удобно было спать на кровати (решетки в 
тело не впивались), газеты под матрас кладу…

Коршунов на днях отметил за решеткой 
свое 55-летие. Следователь разрешил звонок 

близким, так что бывший высокопоставленный 
тюремщик поговорил с матерью. Все то время, 
что находится в СИЗО, он не стрижется, так что из 
волос можно уже косичку заплетать. Говорит, дал 
зарок: пока не освободится, стричься не будет. 

По-прежнему в «Лефортово» коротает дни 
бывший издатель «Известий», профессор, 
член Общественного совета СК РФ Эраст 
Галумов. Суд проигнорировал ходатайство его 
коллег (первым было обращение главного ре-
дактора «МК» Павла Гусева) об изменении меры 
пресечения на более мягкую. Но Эрасту повезло с 
сокамерником: сидит вместе с питерским мил-
лиардером, «круглосуточным губернатором» 

Санкт-Петербурга Дмитрием Михальченко. 
После того как послушаешь историю Михаль-
ченко (как ближайший друг первых лиц взлетел 
до самых небес и потом упал оттуда с грохотом 
в казематы «Лефортово»), свои невзгоды уже 
кажутся не такими уж и страшными.

И про Галумова, и про Михальченко обще-
ство уже стало понемногу забывать. А ведь быть 
преданным забвению — самое страшное, что 
может случиться с обитателями «Лефортово». 
Но май всем им дает надежду.

По прогнозам экспертов, перестановки во 
власти вернут свободу как минимум каждому 
десятому арестанту. Впрочем, другие в этом 
сильно сомневаются: если уж по тебе прошлись 
катком системы, «открутить» все обратно вряд 
ли получится, в какую бы сторону ни дули по-
литические ветры. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
22 мая 2018 года 
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Во время пресс-подхода Михаила Гуцериева 
меня, еще не остывшего от перипетий только 
что закончившегося «Евровидения», подмывало 
спросить ведущего на сегодняшний день поэта-
песенника отечественной эстрады: а когда, мол, 
и ваша песня, наконец, поедет на «Евровидение»? 
Почему нет? Кто сказал, что только на английском? 
Когда-то t.A.T.u. чуть не победили с песней на 
русском, а победы Сербии (2007) и Португалии 
(2017) только доказывают потенциал песен на 
«национальных», так сказать, языках, а не только 

на аглицкой мове международного общения… 
Но в последний момент решил пока не буди-
ровать скользкую тему, промолчал…

И что вы думаете? Вываливается на сце-
ну Филипп Киркоров, только что свозивший 
Молдову на Евросонг за десятым местом, и 
на голубом глазу, как ни в чем не бывало: Ми-
хаил Сафарбекович, уже пора — ваш текст, 
мой продакшн, продюсирование и музыка 
(у Киркорова раз в год, как известно, про-
сыпается греческо-композиторский дар 
накануне европлясок), и тогда, дескать, 
победа на «Евровидении» точно за нами! 
Нет, ну каков, а?! Прямо с языка снял… 
Видимо, что-то носится все-таки в воздухе. 
У юбиляра, надо сказать, глаз на этих сло-
вах явно загорелся. Так что не исключено 
весьма любопытное развитие сюжета, а 
мы, засев с попкорном, будем наблюдать 
за экшеном с первых рядов…

Тем более что г-н Гуцериев недву-
смысленно озвучил явную «угрозу» всему 
шоу-бизнесу. Юбилей, говорит, это конечно 

«определенный итог», но теперь, когда в жиз-
ни многое прожито, достигнуто, постигнуто, 
осмыслено, «буду заниматься (творчеством) 
все больше и больше». 

Хотя, казалось бы, куда уж больше! Несмотря 
на свой почтенный возраст, г-н Гуцериев в ранге 
активного «игрока» на эстрадном поле почти что 
«молодой автор». Но результативный настолько, 
что теперь кажется, без его стихов и песен просто 

никогда и не существовало отече-
ственной эстрады и поп-музыки. 
Есть много и других хороших 
песен, но рекорд по ди-
пломам той же «Песни 
года», главной ВДНХ 
росэстрады, за ним 
— более 60, боль-
ше, чем прожитых 
юбилейных лет. А в 
каталоге — просто 
сотни. У других 
на такой хитовый 
результат и всей 
жизни не хватает, 
а здесь — каких-то 
неполных десять 
лет!

И даже само 
оформление и режис-
сура вечера, созданные 
известным постановщиком 
Андреем Болтенко, походили 
не на традиционный юбилейный 
вечер с вензелечками и оркестром 
(который, правда, был позже, на хлебосольном 
банкете), а на церемонию музыкальной премии с 
высокотехнологичными декорациями, где главным 
элементом были динамичные кинетики, символи-
зирующие листы бумаги (на них увековечиваются 
стихотворные мысли автора), а каждый номер, по 
словам самого юбиляра, становился «маленькой 
красивой историей». 

Иногда, правда, не очень маленькой. Пе-
вица Слава, например, с песней «Спелый мой» 
как взмыла в постели форменной Мадонной под 
потолок, да как заерзала на образном любовном 
ложе, норовя вывалиться оттуда в тартарары, так 
весь затаивший дыхание зал нервно вцепился в 
подлокотники кресел…

Плодовитый автор вспоминал: 
— Так случилось в моей жизни, что я зани-

мался своим или не своим делом, уже и не знаю… 

Не знаю, что было правильным: по-
ступать в технологический или 

в литературный институт. Я 
всегда любил литературу 

не меньше, чем матема-
тику. Я был, наверное, 

лучший чтец стихов 
в школе, не своих, 
русских классиков. 
Но так случилось в 
жизни, что я занял-
ся бизнесом и всю 
свою жизнь провел 
с математикой. 
Бизнес — это со-
вершенно противо-

положная ипостась 
от творчества, хотя 

элементы творчества 
там присутствуют...

Празднично по-
здравлявшие артисты 

тоже находили метафизиче-
скую связь между творчеством и 

бизнесом юбиляра, как бы намекая на 
его главное предприятие — добычу природных 
ресурсов: в ваших песнях — «месторождения 
любви»… Признававшиеся в этой самой любви и 
уважении не просто к автору, а к «замечательному 
человеку», «настоящему волшебнику», деятели 
песенных искусств получали в ответ не меньшую 
признательность и благодарность: «Низкий поклон 
всем артистам, которые исполняют мои песни, 
композиторам, которые пишут музыку на мои 
стихи, талантливым аранжировщикам, для меня 
это большая честь!». 

И, конечно, каждый, будь то Григорий Лепс 
или Виктор Дробыш, Стас Михайлов или Ани 
Лорак, Дима Билан или Тамара Гвердцители, 
Михаил Шуфутинский или Наташа Королёва, Стас 
Пьеха или Полина Гагарина, Анита Цой или Миха-
ил Турецкий, Таисия Повалий или Натали, Зара 
или Александр Буйнов, десятки первых звезд, 

прибывших на юбилейный саммит, делились сво-
им пониманием рецептов творческих достижений 
и успехов Михаила Гуцериева. «В своих стихах и 
текстах он мастер не столько образов, сколько 
философского созерцания, как Омар Хайям. У 
него чувства — главное. Восточный человек!» — 
рассуждали знатоки. 

А на самом деле, как выяснилось, этот рецепт 
удивительно банален, поскольку хорошо известен: 
художник должен быть… голодным. Нет, это не 
опечатка. Михаил Гуцериев сам признался, что 
пишет песни и стихи не только в абсолютной 
тишине и полном одиночестве, но и на голодный 
желудок: «Никакой еды, только чай!».

■ ■ ■
И какой бал без Королевы? И Королева при-

была. Аллочка Пугачева, как она сама себя отре-
комендовала. «За всю свою долгую жизнь ни разу 
не встречала такого немыслимо плодотворного 
автора», — начала расставлять акценты боже-
ственная Примадонна.

— Спасибо Гуцериеву, — говорит, — я так 
долго не пела, а мне нужно было ехать на «Новую 
волну». Я там в ту пору Музой была — каждый день 
песню пой. И я была в отчаянии, Крутой помнит: 
не поеду, у меня песен нет, у меня дети, я не 
могу и все такое... И вдруг мне присылают две 
вот эти песни («Тянет сердце руки» и «Не звони», 
которые г-жа Пугачева исполнила на вечере под 
восторженную, разумеется, овацию. — Прим. 
автора). Вы знаете, я как-будто ожила, ей Богу! Во-
первых, все по теме: я уж который год тяну руки, 
говорю: любви, любви! Дождалась! (Это — Алла 
о Глакине. — Прим. автора). Приятно, и всем вам 
желаю!.. Ну и звонит тоже один. Часто. Ну, вот, 
прямо по теме: не звони, любимый, все прошло 
(Это — Алла о Киркорове. — Прим. автора). Так 
что Михаил Гуцериев попал в точку! И если уж 
запою, то, может, еще чего спою…

Тут придирчивые слушатели опять встрепе-
нулись, понимая, что ведь Алла просто так ничего 
не скажет. На что намек? Все ж только и гадают — 
устроит ли Божественная к своему собственному 

юбилею какой-нибудь кипиш? А то уж заждались… 
Дальше стало еще интереснее:

— Но я придирчивая очень, — с максимально 
смиренной кротостью произнесла Пугачева. — 
А он такой восточный человек. Ну как ему скажешь: 
вы знаете, вот эта строчка не подходит? Что?! 
Молчи, женщина! Это — гениальная строчка! — как 
бы моделируя ответ Гуцериева, предположила 
Алла. — Я, правда, так с ним никогда не разгова-
ривала, но от того, что я это представляю, как-то 
боюсь даже у него какие-то песни еще просить… 
Он сказал, что творчество продлевает жизнь. Ради 
Бога! Если это творчество продлевает жизнь та-
кому удивительному, обаятельному, красивому, 
молодому — а для меня ты молодой! — человеку, 
то этого я ему от всего сердца и желаю!..

Осталось теперь только дождаться, когда 
Алла Борисовна наберется смелости еще выпро-
сить у Михаила Гуцериева новых песен. Может, 
тогда еще что-то новенького о Галкине с Кирко-
ровым узнаем?..

Артур ГАСПАРЯН.

Киркоров задумал вовлечь доверчивого юбиляра в новую евроавантюру

В Кремле прошел саммит — на сей раз сливок отечественного шоу-бизнеса, со-
бравшихся впечатляющим составом отметить 60-летний юбилей поэта Михаила 
Гуцериева. «Поп-император» Басков, «поп-король» Киркоров, ведущие эстрадные 
композиторы страны, форменные «поп-цари» — Крутой, Дробыш, Матвиенко, 
мэтр всех мэтров Кобзон и королева всех королев Алла Пугачева... Плюс раз-
номастные селебрити из «пограничных» жанров и всяческие государственные 
мужья с женами и без, в лицах которых я как музыкальный журналист не очень 
разбираюсь, но добрые люди просвещали: смотри, вот он «Телеграм» заблокиро-
вал. «А теперь Гуцериева заблокирует?» — переполошился я. Успокоили: «Нет, с 
юбилеем поздравляет!». Одним словом — САММИТ…

КАК «ПЛОДОТВОРНЫЙ ГУЦЕРИЕВ» 
ОЖИВИЛ «ПРИДИРЧИВУЮ ПУГАЧЕВУ»

ЮБИЛЕЙ

Михаил Максименко 
борется за фасон 
спортивного костюма.

Эраста Галумова  
не выпустили, несмотря  
на заступничество коллег.

Олег Мкртчан 
меняет камеры 
как перчатки.

Олег Коршунов 
подкладывает 
под матрас 
газеты.

Дмитрий 
Михальченко  
и Эраст 
Галумов теперь 
соседи  
по камере.

Леонид 
Маркелов 
лечит ожог.

Никита Белых готов 
трудиться библиотекарем.



28 лет опера «Свадьба 
Фигаренко», своеобразный 
сатирический ремейк оперы 
Моцарта, ждала своего часа. 
Сочинение было написано в 1990 
году — ровно тогда же, когда был 
создан театр «Геликон-опера». 
Театр рос, зрел и, достигнув 
непризывного возраста, обратился 
к своей забытой ровеснице. 
Спектакль, поставленный 
силами студентов курса Дмитрия 
Бертмана в ГИТИСе, впервые 
представлен зрителям в Колонном 
зале «Шаховской». Постановщики 
— дирижер Валерий Кирьянов 
и режиссер Галина Тимакова. 
Хранительница наследия 
творчества выдающегося 
композитора ХХ века музыковед 
Вера Таривердиева в день 
премьеры передала театру 
бесценный дар — авторскую 
рукопись клавира.

Микаэл Таривердиев, имя которого ассоци-
ируется прежде всего с киномузыкой, оставил 
богатейшее наследие в камерно-вокальной, 
органной, инструментальной музыке, а также 
создал много прекрасных произведений для 
театра — драматического, балетного и опер-
ного. Наиболее удачно сложилась сценическая 
судьба монооперы «Ожидание», опера «Граф 
Калиостро» шла в Камерном театре Бориса 
Покровского. Для них же Таривердиев написал 
и своего «Фигаренко», но постановка не со-
стоялась. Возможно, потому, что тексты, напи-
санные сотрудниками сатирического журнала 
«Крокодил» Михаилом Казовским и Федором 
Филипповым, оказались слишком актуальны-
ми. Герои моцартовской  оперы превратились 
в узнаваемых персонажей 90-х, для которых 
жажда наживы и получение выгоды любой це-
ной стала основной жизненной мотивацией. 
Граф Альмавива превратился зампредседателя 
исполкома Евграфа Альмавивова, взяточника и 
жулика. Фигаро — в начинающего кооператора 
Фигаренко, пытающегося получить разреше-
ние на открытие частной парикмахерской. А 
малыш Керубино стал столичным журналистом 
Керубиновым, который ищет в провинциальном 
городке горячую тему для своей обличительной 

статьи. Понятно, что Графиня предстала Ро-
залией Альмавивовой, ревнивой женой воро-
ватого чиновника, а Сюзанна — Сюзоновой, 
предприимчивой девицей, которая кокетничает 
с Евграфом, чтобы обеспечить бизнес своему 
жениху. Никакой любви — сплошной разгул ли-
беральных ценностей.

Если всерьез говорить о смыслах, то опера 
Таривердиева относится к тем немногим про-
изведениям искусства 90-х, в которых «новая 
русская революция» предстает без всякого оре-
ола восторга перед «победой либерализма». 
Наоборот — потребительство, цинизм, базар 

становятся объектом насмешки авторов. И этим 
опера напоминает фильмы Карена Шахназарова 
того времени — например, грандиозные «Сны». 
Спектакль студенческий, малобюджетный, пото-
му сценографии почти нет, зато костюмы (Сергей 
Егоров) очень говорящие: здесь вся палитра 
фэшн а-ля «Черкизон» — был такой дешевый 
рынок в Москве, на котором одевались модники 
и модницы 90-х: разноцветные лосины, блестя-
щие ткани, блузоны с баской и, конечно, лидер 
моды того времени — синтетический спортив-
ный костюм, парадность которого подчеркнута 
толстенной золотой цепью на шее.

Таривердиев, которому не были свойс-
твенны двойные композиторские стандарты, 
применял в кино и академических жанрах одни и 
те же характерные приемы, которые позволяют 
узнать его музыку буквально с одного такта 
— узнаваем и здесь: необарочные секвенции, 
переменные метры, принцип интонационного 
развертывания,  типичные для его вокального 
творчества мелодические речитативы. Для пев-
цов — произведение нелегкое. С одной стороны, 
небанальные, «неклассические» мелодии, с 
другой стороны, их нужно петь очень точно. В 
отличие от «авангардной музыки», где фальши-
вую ноту никто и не заметит, здесь она вылезет 
тут же — не спрячешься! 

Юные артисты играют свои роли с азартом, 
хотя половины реалий сюжета они вообще не по-
нимают. К примеру, что такое дефицит? И почему 
нужно было получить какие-то талоны, чтобы 
купить вещи в магазине? Но юношеский энту-
зиазм и талантливая работа режиссера Галины 
Тимаковой побеждают. Тем более что вокально 
студенты хорошо справляются со сложными 
партиями. Особенно Давид Посулихин (Фига-
ренко) — многообещающий молодой тенор, 
Александра Гладышева (Альмавивова), Михаил 
Мышлянов (Керубинов). Очень стильно прозву-
чал вставной номер — прелестная «эстрадная» 
песня в исполнении Юлии Гореловой.

К существенным недостаткам спектак-
ля следует отнести некоторую невнятность 
артикуляции — особенно в женских партиях. 
Особенности жанра и новизна этого сочинения 
требуют, чтобы все реплики, все шутки и уж 
тем более все нюансы сюжета были понятны и 
ясны зрителю точно так же, как в драматическом 
спектакле. Иначе теряется смысл жанра опе-
ры-гротеска. Этим, кстати, вообще страдают 
многие музыкальные драмы, которые к середине 
ХХ века почти совершенно заменили оперу. 
Мы должны хорошо понимать текст — но сама 
акустическая природа женского голоса нередко 
этому препятствует: высокие обертоны погло-
щают артикуляцию, а сложность речитативной 
музыкальной линии, построенной на скачках, 
неудобных певице, заставляют ее сосредота-
чиваться на чистом интонировании в ущерб 
четкости артикуляции. 

Впрочем, у «Геликона» есть время, чтобы 
решить эти задачи. В следующем сезоне студен-
ческая работа станет репертуарным спектаклем 
театра. И это прекрасно, что еще одно сочинение 
гениального Таривердиева придет к публике.

Екатерина КРЕТОВА.
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Еще совсем недавно для 
большинства обывателей 
нашей страны упоминание 
слова «экология» навевало 
скуку, в крайнем случае 
— какие-то абстрактные 
картинки далекого будущего 
из фантастических фильмов 
да смутные представления о 
полумаргинальных активистах 
типа гринписовцев. За очень 
короткий срок все изменилось. 
Согласно опросам ВЦИОМ, 
проведенным в начале весны этого 
года, только 20% россиян считают, 
что у нас нет проблем с экологией. 
Видимо, это счастливчики из 
малонаселенных городков 
и сел без промышленности. 
Все остальные мыслят иначе. 
Лидируют в списке названных 
проблем загрязнение воздуха 
заводами и мусорные свалки, 
далее идет загрязнение рек и озер.

Не успел остаться позади 2017 год, объ-
явленный Годом экологии в России, как бук-
вально под боком у Кремля одна за другой 
стали вспыхивать протестные акции, поводом 
к которым как раз становились экологические 
проблемы. Прежде всего мусорные свалки. На-
род терпел долго, но кто станет молчать, когда 
из-за вредных выбросов массово в больницы 
стали попадать дети? Скандальная история с 
полигонами в Подмосковье благодаря гром-
кому освещению в СМИ и Интернете получила 
реакцию чиновников, и худо-бедно, но реше-
ние по исправлению ситуации начали искать. 
Но сколько еще терпения осталось у людей, 
находящихся на грани отчаяния, если уже мы 
получаем новости о выстрелах в мусоровоз, 
подъезжавший к полигону? Где гарантия того, 
что такие прецеденты не получат цепную ре-
акцию, если по всей стране одна картина: те 
же свалки, те же задыхающиеся жители и… 
полное равнодушие властей, в понимании ко-
торых экология — это нечто эфемерное, о чем 
стоит заботиться в богатой и тесной Европе 
или перенаселенном Китае. А у нас территория 
большая, не жалко.

Сегодня во многих регионах России эко-
логическая ситуация достигла той точки, когда 
ждать не то что годы, а порой даже месяцы 
просто опасно для жизни. Людям ничего не 
остается, кроме как выходить на улицы. И если 
пребывающая в послеинаугурационной эйфо-
рии власть по всей стране «проспит» эти очаги 
нового формата социального протеста, она 
рискует получить у себя под окнами не кучку 
школьников с резиновыми уточками, а серьезно 
настроенных людей, борющихся за свой дом, 
за выживание. 

О причинах массовых протестов, связан-
ных с экологией, во всех уголках страны — в 
совместном материале «МК», движения Никиты 
Исаева «Новая Россия» и Института актуальной 
экономики.

Брошенные задыхаться: 
промышленность ценою 
жизни
При упоминании о плохой экологии в Рос-

сии, конечно же, сразу на ум приходят про-
мышленные города с давно всем привычным 
«черным небом» и прочими ужасами, сопутс-
твующими грязным производствам.

В прошлом году успел прославиться своим 
экологическим протестом на всю страну При-
морский край: жалобы прозвучали во время 
прямой линии с президентом — на глазах у 
миллионов зрителей школьник из Находки по-
жаловался Путину на заполонившую всю округу 
угольную пыль. Люди задыхаются от этой пыли, 
оседающей в городах региона при перегрузке 
кузбасского угля с железнодорожных составов 
на корабли, а портовики заняты лишь погоней за 
прибылью. В итоге местные жители вынуждены 
устраивать митинги и пикеты, требуя запретить 
перевалку угля в портах, непосредственно при-
мыкающих к жилым массивам. Угольная пыль 
опасна тем, что может разогреваться, выделять 
токсичные газы и самовозгораться. Также уголь 
содержит высокий процент радиоактивных 
элементов, которые вызывают онкологические 
заболевания и очень опасны для человека и 
природы. Эта пыль вызывает массу заболева-
ний: силикоз, аллергию, астму и многие другие, 
особенно легочные. Черная пыль, укрывающая 
плотным слоем дома, улицы, пляжи, прибреж-
ные воды, вообще ставит под угрозу экосистему 
региона. Отставка губернатора и формальные 

проверки не помогли: митинги продолжились, 
но уже с новой силой и требованиями отставки 
врио губернатора Приморского края Андрея 
Тарасенко, который не выполнил обещания, 
данные населению Находки, и не исполнил рас-
поряжения Президента России. Все это делает 
туманными перспективы врио губернатора на 
выборах в сентябре. Особое беспокойство у 
жителей Приморья вызывает ОАО «Терминал 
Астафьева», который задумывался как экологи-
чески ответственный портовый оператор. Даже 
Находкинский суд встал на сторону населения и 
несколько раз выносил постановления в адрес 
терминала с требованиями устранения выбро-
сов угольной пыли и временного приостанов-
ления деятельности.

Через смену губернатора недавно прошла 
и Кемеровская область. Однако экологичес-
кие проблемы не отступили. Митинги, пикеты 
и перекрытие дорог к угольным разрезам уже 
несколько лет являются инструментом борьбы 
экологов и простых жителей Кузбасса. Аман 
Тулеев, считая себя непотопляемым, называл 
протестующих против открытого способа до-
бывания угля «отморозками» и не обращал на 
них внимания. Для нового же врио губернатора 
Сергея Цивилева проблема загрязнения окру-
жающей среды может стать одной из помех для 
утверждения в должности на будущих выборах. 
Граждане считают, что проводимая политика в 
отношении населения Кузбасса антинародна. 
Открытие новых угольных разрезов на тер-
ритории поселений и городов увеличивает 
смертность жителей от болезней и повышает 
сейсмичность региона. Предприятия же после 
добычи угля отказываются от рекультивации 
земель. Причина банальна: отсутствие контроля 
и высокий уровень коррупции.

Говоря об экологии, нельзя не вспомнить 
Челябинскую область с ее металлургичес-
кой промышленностью. Пальму первенства 
по загрязнению окружающей среды в реги-
оне долгие годы удерживает Магнитогорск, 
где металлургический комбинат каждый день 
выбрасывает в атмосферу 128 тонн мелкодис-
персной пыли и 151 тонну сернистого газа. В 
мелкодисперсной пыли обнаружены вещества, 
превышающие предельно допустимую концен-
трацию в 3–10 раз: свинец, медь, хром, железо, 
бензол, бензпирен, толуол. Воздух загрязнен 
во всех городских районах, а в почвах нормы 
мышьяка превышены в 155 раз, никеля — в 43 
раза, бензпирена — в 87 раз. В пригородах 
ситуация ненамного лучше: вредные вещес-
тва в почвах превышают норму «всего» в 45 
раз. А против строительства Томинского ГОКа 
вблизи Челябинска активисты собрали 162 тыс. 
подписей! 

В Северо-Западном федеральном округе 
на первом месте по количеству загрязняю-
щих выбросов в атмосферу стоит Республика 
Коми, где почва пропитана нефтью, отходы не 
утилизируются, ухудшение экологической об-
становки наблюдается на протяжении несколь-
ких лет. Хуже всего с воздухом обстоят дела 
в Воркуте, Сыктывкаре, Ухте и Сосногорске. 
Из-за изношенности нефтепроводов в респуб-
лике происходит несколько десятков разливов 
нефти в год, сотни гектаров земли становятся 
непригодными для жизни. Наибольшее количес-
тво разливов, по данным Росприроднадзора, 
фиксируется в Усинском районе, где более 
116 га земли загрязнены нефтепродуктами. 
Неудовлетворительное качество питьевой воды 
ежегодно влияет на 11 тысяч смертей и свыше 
2900 заболеваний жителей региона.

В довесок к этой и так не радужной карти-
не в Коми — повсеместные мусорные свалки. 
С ними пытались бороться, но безуспешно. 
На реализуемую Минприроды программу 
«Воспроизводство и использование природ-
ных ресурсов и охрана окружающей среды на 
2012–2020 годы» было израсходовано свыше 
400 млн рублей, однако проблема с отходами в 
регионе не решена, а часть бюджетных средств, 
по данным правоохранительных органов, прос-
то похищена. Экологические проблемы стали 
причиной многочисленных акций протеста 
жителей республики, требующих проведе-
ния регионального референдума по вопросу 
срочной необходимости замены изношенных 
нефтепроводов. Отказ властей в проведении 
референдума вынудил протестующих начать 
сбор подписей под резолюцией о недоверии 
к главе Республики Коми Сергею Гапликову и 
республиканскому Госсовету.

Мусорные свалки  
вместо туристов
Вы удивитесь, но сегодня все чаще разда-

ются тревожные «звоночки» из, казалось бы, 
самых что ни на есть благоприятных с точки 
зрения экологической обстановки регионов. 
Один из таких, например, Ярославская область 
— надежда внутреннего и въездного туризма, 
обитель всевозможных природных и истори-
ко-архитектурных достопримечательностей. 
Опрометчивое решение губернатора Дмитрия 
Миронова (без слушаний и общественных обсуж-
дений) об утилизации на областном мусорном 
полигоне «Скоково» отходов, привозимых из 
Москвы, вызвало негативную реакцию у жителей 
области. За прием у себя в регионе 200 тыс. тонн 
московских отходов глава региона выторговал 

порядка 500 млн рублей от столичных мусор-
щиков, растрачивая при этом туристическую 
привлекательность региона. Активисты начали 
замечать мусоровозы с московскими номерами в 
начале апреля, чуть позже региональные власти 
признались в мусорной сделке, по условиям ко-
торой ежедневно в «Скоково» должны выгружать-
ся порядка 120 машин (около 500 тонн), однако 
экологи уже фиксируют заметное превышение 
этой цифры. За месяц протестов в Ярославле 
состоялось несколько крупных митингов. Но 
с началом протестных акций губернатор, по 
неофициальным данным, ушел в отпуск, что 
было расценено жителями как бегство Миро-
нова от разрастающегося скандала. Ярославль 
располагается не так далеко от Москвы, чтобы 
выпасть из поля зрения Кремля. Так что решение 
«отсидеться подальше, пока не утихнет» едва ли 
верное. Не утихнет. В условиях зависимости от 
дотаций и субсидий из федерального бюджета 
эти 500 млн рублей могут выйти боком в вопросе 
сохранения хороших отношений с центром.

Похожие настроения царят в соседних Во-
логодской и Ивановской областях. Но если о 
возможном завозе столичного мусора в Вологду 
пока беспокоятся в основном журналисты, то в 
ивановских Заволжске и Кинешме жители уже 
выходят на улицы. Дело в том, что около Заволж-
ска находятся могильники высокотоксичных 
веществ, куда, по данным местных жителей 
и журналистов, поставляются отравляющие 
химические отходы из других регионов России. 
Могильники токсичных химических отходов на-
ходятся здесь еще с советских времен, однако 
тогда их источником был местный химический 
завод, но уже в наше время в недра земли стали 
загружать отраву со всей России. На полигоне 
около Заволжска, помимо глубоких скважин 
подземного захоронения токсичных отходов, 
расположены несколько шламонакопителей 
открытого типа. Местные жители возмущены 
планами главы Заволжского района Дениса 
Петрова, которого связывают с крупными хи-
мическими фирмами из Санкт-Петербурга, 
разрешить компаниям из других районов во-
зобновить утилизацию отходов на их полигоне. 
Захоронения химикатов в шламонакопителях 
отравят почву и грунтовые воды, а значит, попа-
дут в Волгу. Но руководство Ивановской области 
продолжает уверять население, что в Заволж-
ске никакой экологической катастрофы нет. 
Губернатор Станислав Воскресенский принял 
сторону главы района, а не его жителей. Средс-
тва в области идут не на расчистку территории, 
а на рекламу туристического потенциала по 
ТВ (потенциал у области действительно очень 
хороший). Но такими темпами скоро придется 
рекламировать экстрим-туры (в Припяти такие 
организуют, например). Весьма недальновидная 
политика: в долгосрочной перспективе туризм 
может принести значительно большую выгоду, 
чем захоронения химотходов прямо сейчас.

Российское 
средневековье в XXI веке
На Колыме туристического бума не жда-

ли никогда, но худо-бедно без потока гостей 
жили относительно спокойно. Однако в фев-
рале этого года дошло до объявления режима 

чрезвычайной ситуации… из-за огромного ко-
личества скопившегося на улицах Магадана 
мусора. Пришлось даже привлекать к работе 
управление по делам гражданской обороны. 
По сути, столица области погрузилась в сред-
невековье: мусорные контейнеры переполни-
лись, отходы были разбросаны по всему городу. 
Африканская Гана? Нет. Россия. Трудности с 
уборкой улиц начались в ноябре 2017 года, а 
к февралю 2018-го ситуация дошла до крити-
ческой отметки, и только угроза возникновения 
эпидемий инфекционных заболеваний заста-
вила мэрию заняться вывозом мусора. Более 
70% населения Магаданской области живут в 
столице региона, где содержание бензопирена 
и формальдегида в воздухе превышает нормы 
предельно допустимой концентрации в 4–6 раз. 
Помимо этого, в 4 районах области имеется 
127 крупных очагов ртутного заражения, где 
скопилось не менее 48 тонн ртути.

Остро стоит проблема вывоза и хране-
ния мусора и в Амурской области, где на 17 
мусорных полигонов приходится более 600 
незаконных свалок, на которые региональные 
власти закрывают глаза, а половине из них 
и вовсе собираются придать официальный 
статус… лишь бы не заниматься расчисткой 
территорий. С начала 2016 года жители области 
подали в Амурское управление Росприродна-
дзора 190 обращений по поводу нелегальных 
мусорных свалок, которые годами загрязняют 
в том числе и столицу региона Благовещенск, 
входящий в двадцатку самых грязных городов 
России. Также Амурская область, по оценке 
Роспотребнадзора, относится к территориям 
с некондиционными водами. Исследования 
экологов выявили превышение предельно до-
пустимой концентрации железа в источниках 
питьевой воды Свободненского, Мазановс-
кого, Зейского и Архаринского районов более 
чем в 5 раз. Последствия этого адского микса 
экологических проблем — рост случаев кож-
ных заболеваний, аллергии, а смертность от 
злокачественных опухолей в Приамурье уже 
выше среднероссийского уровня.

Но самым замусоренным регионом страны 
несколько лет подряд признавался Дагестан. 
Первый в Дагестане официальный мусорный 
полигон открылся в Кизляре только в конце 
2017 года, и пока он в силах принимать лишь 
28% республиканского мусора. Все остальные 
отходы сваливаются в сотни нелегальных свалок 
или просто выкидываются в горные реки, что 
приводит к попаданию отравляющих веществ 
в систему водопровода, и сотни жителей Да-
гестана получают отравления разной степени 
тяжести. Врио главы республики Владимир 
Васильев пока в большей степени занят ре-
шением вопросов обеспечения безопасности, 
борьбой с клановостью и коррупцией, поэтому 
пока непонятно, когда очередь губернаторского 
внимания дойдет до проблем экологии, ведь 
только на решение мусорного вопроса Дагес-
тану необходимо 7 млрд рублей, а таких денег 
у глубоко дотационного региона нет.

Пензенская область хоть и не абсолютный 
лидер, но в десятку самых грязных регионов 
России входит. Кроме традиционных проблем 
со стихийными свалками, которые появляются 
вновь и вновь, на реках образуются мусорные 
заторы. Экс-губернатор Василий Бочкарев для 
решения проблемы предлагал даже ввести 
в регионе коммунальную или экологическую 
полицию, но дальше слов дело не пошло. Дру-
гая проблема области — состояние очистных 
сооружений. Их в регионе 52, но далеко не все 
функционируют в проектном режиме, работаю-
щих нормально и вовсе единицы. Остальные не 
достигают проектной мощности, не говоря уже о 
соблюдении санитарных норм, — в итоге то, что 
«не тонет», попадает прямиком в реку Суру.

Мусор беспокоит и жителей Республики 
Марий-Эл, в которой в 2017 году было зафикси-
ровано 139 стихийных мусорных полигонов. При 
этом жители недовольны и тарифами на вывоз 
отходов, за год они поднялись с 35 рублей с 
члена семьи до 125 рублей с человека; попытки 
оспорить цены или получить какие-то объясне-
ния причин их роста от региональных властей 
тщетны. В республике нет четкой системы сбора 
и утилизации отходов, не утверждены кадас-
тровые границы природоохранных зон вокруг 
водных и лесных объектов — в результате этим 
объектам наносится ущерб. Ежегодно в реки и 
озера сбрасывается около 50 млн кубометров 
недостаточно очищенных сточных вод от про-
мышленных, жилищно-коммунальных пред-
приятий, ливневой канализации. По данным 
недавних исследований Роспотребнадзора 
(проверили 14 тыс. предприятий, загрязняю-
щих Волгу), предприятия республики вносят 
наибольший вклад в загрязнение реки. Однако 
республиканские власти не могут даже выде-
лить 4 млн рублей на реконструкцию очистных 
сооружений в поселке Красногорском, загряз-
няющих сейчас входящую в список ЮНЕСКО 

как одна из самых чистых в Европе реку Илеть, 
приток Волги.

Обрела свою долю народной «славы» и 
Свердловская область, которая к реализа-
ции «мусорной реформы» подходит с ворохом 
нерешенных проблем. Одна из наиболее бо-
лезненных — функционирование Широкоре-
ченского полигона твердых бытовых отходов, 
который официально был закрыт городскими 
властями еще три года назад. 

Широкореченский полигон ТБО фактически 
оказался вне закона в 2010 году, когда терри-
тория, на которой он расположен, официально 
была включена в городскую черту. В 2015 году 
администрация Екатеринбурга заявила о закры-
тии свалки. При этом председатель Комитета по 
экологии и природопользованию Егор Свалов 
(в настоящее время в качестве заместителя 
министра ЖКХ и энергетики Свердловской 
области он курирует переход на новую схему 
обращения с ТБО) обрисовал радужные перс-
пективы использования его территории. Мусор 
планировалось засыпать грунтом, поверх него 
насыпать плодородный слой и засадить травой и 
кустарниками. При этом покоящиеся под землей 
отходы должны были приносить пользу: исходя-
щий из них метан планировалось использовать 
как топливо для электрогенерации.

Несмотря на то что с тех пор прошло уже 
почти три года, ситуация не изменилась. Бо-
лее того, как видно на свежей фотографии, на 
полигон, оказавшийся в центре строящегося 
микрорайона, по-прежнему ездят мусоровозы. 
То, что на территории закрытого по утвержде-
нию чиновников полигона разгружают мусор, 
видно и на спутниковых снимках.

По всей видимости, полигон использует 
ЕМУП «Спецавтобаза». Примечательно, что 
именно данное предприятие по результатам 
конкурса стало единым оператором по обраще-
нию с ТБО в Восточной зоне, в которую вошел 
как весь Екатеринбург, так и юг Свердловской 
области. С 1 июля оно будет предоставлять 
услуги населению. Использование муници-
пальным предприятием свалки на Широкой 
речке ранее становилось предметом судебных 
споров, инициированных природоохранной 
прокуратурой. В 2016 году надзорное ведомс-
тво направило в Верх-Исетский районный суд 
иск с требованием запретить вывоз мусора на 
Широкореченский полигон и рекультивировать 
территорию в течение двух лет. В итоге суд 
удовлетворил требования частично, отказав в 
немедленном прекращении вывоза мусора. В 
декабре 2016 года решение вступило в силу. С 
этого момента начался отсчет времени, в те-
чение которого администрация Екатеринбурга 
должна привести участок в должный вид. Дан-
ный срок истекает в декабре нынешнего года, 
и, судя по нынешнему состоянию, надежд на 
то, что в него уложатся, нет. 

Комментарий Никиты Исаева:
«Очевидно, что проблемы экологии из абс-

трактных утопических картин превратились в 
реальную угрозу жизни и здоровью населения 
и природе в целом. Если мы хотим считаться 
развитой цивилизованной страной и жить в 
комфортной среде, то властям необходимо 
немедленно отказаться от привычного при-
нципа перекидывания ее из одного региона 
в другой.

Германия начала полномасштабную кам-
панию по отказу от мусорных полигонов в 2005 
году, Швеция добилась утилизации 99% бы-
товых отходов. Более того, шведы даже зара-
батывают на экологически чистой утилизации 
отходов из других стран.

Более того, забота об экологии — дви-
гатель высоких технологий. Именно с подачи 
«зеленых» на Западе и в Азии наблюдается 
технологический прорыв во многих отраслях, 
идет динамичный прогресс автомобильной 
промышленности. А от этого выигрывают и 
смежные отрасли, напрямую не связанные с 
«зелеными» технологиями.

Разумеется, моментально наследие со-
ветской «индустриализации любой ценой» не 
исправить. Но это вовсе не значит, что нужно за-
крыть глаза на проблему и тем более — начинать 
убивать опасными отходами и свалками пока 
еще чистые регионы, в которые только-только 
потянулись туристы со своими деньгами.

Есть только два варианта развития собы-
тий: или мы встраиваемся в современный мир, 
создав программы повышения экологической 
эффективности, подкрепив их соответству-
ющим финансированием и контролем, или 
скатываемся до состояния отсталой мировой 
свалки и в итоге просто вымрем. Есть еще, 
конечно, третий — как в Волоколамске, когда 
ситуация обретает практически экстремистские 
очертания. Но неужели нужны реальные жертвы 
от доведенных до ручки жителей, чтобы дело 
сдвинулось с мертвой точки?»

Репортеры «МК».

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Всю жизнь Тамилла Агамирова проработала 
в цыганском музыкально-драматическом театре 
«Ромэн». Как-то на гастролях театра легендарная 
Ляля Черная обратила внимание на яркую юную 
артистку и пригласила ее на прослушивание. Ляля 
не ошиблась, Тамилла была невероятно хороша и, 
конечно, талантлива. Ее приняли в труппу, и очень 
скоро она играла почти все главные роли репер-
туара. Девушку полюбили в театре, а молодой 
артист Николай Сличенко был поражен в самое 
сердце, как оказалось, на всю жизнь. Тамилла 
на сцене была неподражаема. Сегодня об этом 
периоде ее жизни мы можем судить по кадрам 
из кинофильмов, которых тоже было немало. 
Точеный профиль, гордая осанка и бархатный 
взгляд — создавали совсем не типичный образ 
для советского экрана. Особенно запомнилась 
Агамирова зрителю в роли красавицы Альтисидо-
ры из фильма «Дон Кихот». Прекрасная графиня 
появлялась верхом на белом коне, этот графич-
ный образ стал в кино эталоном аристократки на 
долгие годы. Но мало кто знал, что на съемках 
присутствовал Николай, ему не понравился дур-
ной нрав коня, и как истинный цыган, Сличенко 
взялся сам его объездить.

Они были необычной парой, она — сдержанна, 
с аристократичной внешностью и прекрасными 
манерами, он — обаятельный, жизнелюбивый, 
упорный. У нее — высшее театральное образова-
ние, у него — никакого, даже школьного. Но оба 
влюблены в театр. Тамилла разбирала с Николаем 
новые роли, она, как никто, знала его сильные 
стороны. И его талант засверкал бриллиантовым 

блеском. Понимая, что образование мужу необ-
ходимо, она мягкой, но твердой рукой направила 
его в вечернюю школу, и даже сама сидела рядом 
за партой. Николая надо было подтолкнуть лишь 
немного, дальше был ГИТИС и… режиссерский 
дебют — спектакль «Грушенька» по произведению 
Лескова «Очарованный странник». Как писали 
тогда в журнале «Театральная жизнь», родилась 
новая «Грушенька» и вместе с ней родился новый 
театральный режиссер — Николай Сличенко. Их 
будет еще много — спектаклей в постановке Сли-
ченко, каждую пьесу они с женой будут часами 
обсуждать за поздним ужином. 

Их квартира стала продолжением театра, 
туда без стеснения звонили и звонят все артисты, 
а пришедшего всегда зовут к столу. Деликатная 
Тамилла незаметно стала душой цыганского теа-
тра. В делах житейских она всегда рада помочь, 
поддержать каждого, кто обращается за советом. 
И на сцене «Ромэн» ей не было равных, неудиви-
тельно, что сама Ляля увидела в ней достойную 
смену. Азербайджанка по рождению, она выучила 
цыганский язык, прочувствовала все то лучшее, что 
хранит память цыганского народа, и сама стала 
символом цыганского театра. 

Сегодня народная артистка России Тамилла 
Суджаевна по-прежнему полна энергии, на вопрос, 
как ей удается держать себя в такой прекрасной 
физической и творческой форме, она отвечает, 
что «все идет изнутри, и главное для каждого из 
нас — в любой жизненной ситуации оставаться 
человеком».

Анна КОРНИЛОВА.

ПЕРСОНА

МУЗА НИКОЛАЯ 
СЛИЧЕНКО

В Москве распускается сирень. Каждый год 
квартира народного артиста СССР Николая 
Сличенко превращается в сиреневый сад. В 
мае — день рождения его любимой жены Та-
миллы, сирень — ее любимые цветы. Об этом 
помнят все артисты театра «Ромэн», друзья и 
поклонники ее артистического таланта.

Народная артистка РФ, 
звезда театра «Ромэн» 
Тамилла Агамирова 
отмечает 90-летний юбилей
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Николай Сличенко 
c супругой Тамиллой.

СТРАНА-СВАЛКА
Из-за экологической ситуации в России люди 
устраивают протестные акции

СВАДЬБА ФИГАРЕНКО 
28 ЛЕТ СПУСТЯ 
В «Геликоне» состоялась мировая премьера оперы 
Микаэла Таривердиева
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Сито» для вареных 
макарон. 4. Тайный козырь привлекатель-
ной женщины. 10. Энергетическая оболоч-
ка человека. 11. Народное прозвище ник-
чемного человека. 13. Свекор для супруга.  
14. Сухой корм для Буренки и Зорьки.  
15. Футбольный клуб, цвета которого защищал 
Дмитрий Лоськов. 16. Пустяки, не заслуживаю-
щие внимания. 18. Отличительная примета речи 
иностранца. 20. Мясо для шашлыка «по-русски». 
22. Скалистый холм, где находится афинский 
Парфенон. 23. Участок местности, оборудован-
ный для обучения вождению. 24. Концентри-
рованное молоко в консервной банке. 27. Гри-
масничающий позер. 30. Водоотталкивающая 
скатерть. 32. Антилопа с «горбатой мордой». 
 34. Профессионал, пишущий отзывы о ре-
сторанах. 35. Цветок, который «все помнят».  
36. Часовой перерыв в разгар рабоче-
го дня. 38. Высокомерный аристократ.  
39. «Почтение-уважение» в лексиконе подростка.  
40. Фаршированная птица на столе амери-
канцев в День благодарения. 41. Копеечная 
цена раритетной марки. 42. Вера в общение 
с миром духов.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сын, которого мама 
никак не выгонит гулять. 2. Порода собач-
ки чеховской дамы. 3. Запаянная склянка 
с новокаином. 5. Оружие Ильи Муромца.  
6. Этаж в зрительном зале театра. 7. Пласти-
ковый контейнер для еды. 8. Погодная запись 
исторических событий. 9. Скрипучая доска 
под ногами. 10. Обходной лист, с которым 
носится увольняющийся. 12. Металл, что 
дешевле золота. 17. Неуставные отношения 
в армии. 19. Большой подсвечник для не-
скольких свечей. 20. Деревенский «сутенер».  
21. Прима на сцене театра. 25. Универсальная 
машина для дорожных работ. 26. Мелкозер-
нистый строительный гипс. 27. Последствие 
удара воздушной волной. 28. Натюрморт, 
висящий на стене. 29. Синоним слов «вели-
кан» и «богатырь». 31. Букет в японском стиле.  
33. «Пуговка» дверного звонка. 34. Садовый 
«гибрид» дивана и гамака. 37. Маленькие ар-
тисты на утреннике. 38. Старообрядческий 
монастырь в глухой местности.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 МАЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мазурка. 4. Обидчик. 10. 
Тачанка. 11. Окулист. 13. Обет. 14. Кеды. 15. Ак-
кордеон. 16. Канкан. 18. Аффект. 20. Синоним. 
22. Заказник. 23. Качество. 24. Романтик. 27. 
Динамика. 30. Ранение. 32. Лагуна. 34. Метраж. 
35. Лидерство. 36. Румб. 38. Слой. 39. Изъятие. 
40. Известь. 41. Танкист. 42. Книксен.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Моторка. 2. Ушат. 3. Клапан. 
5. Белена. 6. Диск. 7. Корысть. 8. Баловник. 9. 
Поединок. 10. Техника. 12. Тетерев. 17. Аквама-
рин. 19. Факсимиле. 20. Сенатор. 21. Мучение. 
25. Оригами. 26. Конвейер. 27. Доносчик. 28. 
Кадриль. 29. Флорист. 31. Джейран. 33. Альянс. 
34. Модерн. 37. Бзик. 38. Стык.

И с с л е д о в а н и я м и 
экстрасенсов фи-
зики Академии наук 
СССР занимались 
пять лет без огласки, 
при благосклонном 
отношении гене-
ральных секретарей 
Брежнева, Черненко 
и Андропова. С при-
ходом к власти Гор-
бачева они на полпу-
ти прекратились, и 

многие физики ИРЭ — Института радио-
техники и электроники — оказались в 
США. Изучение и применение экстра-
сенсов под грифом «сов. секретно» осу-
ществлялись в Министерстве обороны, 
МВД и органах госбезопасности. О чем 
рассказывает обозревателю «МК» Льву 
Колодному доктор философских и тех-
нических наук генерал-лейтенант Алек-
сей САВИН, руководивший в/ч 100003 и 
Экспертно-аналитическим управлением 
Генерального штаба. 

— Алексей Юрьевич, ваша воинская часть 
сформировалась при частой смене министров 
и начальников. После событий августа 1991 
года, в ноябре 1992 года, с докладом вы яви-
лись к генералу Колесникову, пятому за это 
время руководителю Генерального штаба. 
Как вам удалось, когда все разваливалось, 
сохранить уникальную лабораторию для ис-
следований экстрасенсов? 

— Генерала Колесникова осведомили о моих 
работах в самых общих чертах, и он относился к 
ним, как многие в армии и академической науке, 
довольно скептически. При первой встрече он 
сказал: в Генштабе мне не место, и предложил 
перейти в войска химической защиты. «Ты уже 
генеральское звание получил. Так что ничего не 
потеряешь, покинув Генштаб».

Я повернулся, чтобы уйти. Но, заметив в моих 
руках две кассеты, генерал поинтересовался: «А 
это что?» — «Фильмы об экстрасенсах в войсках». 
— «Длинные?» — «Да нет, один длинный, один 
короткий». — «Хорошо, поставь короткий». 

Во время демонстрации начальник Генштаба 
не произнес ни звука. После окончания фильма по-
ставил на стол две рюмки и коньяк. Мы выпили по 
рюмке, и я показал длинный фильм — на 35 минут. 
Когда он закончился, Колесников принял новое 
решение: «Оставайтесь у меня. Подготовьте мне 
хотя бы пяток таких необыкновенных людей…»

Нам вдвое увеличил штат, мы получили право 
сами заключать договоры с академиями, научно-
исследовательскими институтами, высшими учеб-
ными заведениями. Начальник Академии ракетных 
войск стратегического назначения имени Петра 
Великого выделил нам, освободив от других за-
нятий, более семидесяти курсантов. Они преоб-
ражались на глазах, поразив меня и начальника 
академии. Многие начали диагностировать и 
лечить, бросили пить и курить. Практически все 
заинтересовались философией, историей России, 
судьбой страны и Вооруженных сил. Это было 
очень похоже на реальное формирование ново-
го человека, чего так добивалась марксистско-
ленинская идеология.

 После обстрела Белого дома в октябре 1993 
года Колесников приказал отложить основную 
работу и все силы бросить на помощь милиции 
и госбезопасности. Вместе с ними мы разыски-
вали обнаглевших бандитов, склады с оружием, 
наркотиков, вскрывали явки, тайники и перева-
лочные базы иностранных агентов, наводнивших 
страну. 

Мы занимались оперативной работой и в то 
же время обучали контрразведчиков, сотрудников 
уголовного розыска. Создали для каждого вида 
силовых структур свою продвинутую команду 
экстрасенсов. Контрразведчики и милиция по 
достоинству оценили наше участие и прислали в 
Генеральный штаб благодарственные отзывы. Эти 
отредактированные документы впервые попали 
(в беседе с Михаилом Ростовским) 21 июля 1994 
года на страницы «Московского комсомольца», 
где я сейчас могу поведать о том, о чем не мог 
прежде.

— Алексей Юрьевич, все это очень ин-
тересно, но вы еще не рассказали о вашей 
сверхзадаче — отношениях с военными экс-
трасенсами США, вашими противниками, 
считавшимися фактически врагами…

— Наша команда впервые встретилась с ди-
ректором программы экстрасенсорной разведки 
правительства США «Звездные Врата» доктором 
физики Эдвином Чарльзом Мэйем и его лучшим 
агентом 001 Джозефом Мак-Мониглом, когда 
закончилась холодная война. С тех пор мы не-
однократно встречались, беседовали, вспоминали 
минувшие дни… И я могу рассказать читателям 
«МК» не только о том, чем занималась в/ч 00003, 
но и про военных разведчиков США, проводивших 
тайные операции, следивших за секретными объ-
ектами Советского Союза.

 Программа «Звездные Врата» и другие — с 
названиями «Корзина Желаний», «Пламя Гри-
ля», «Центральный путь»… — осуществлялись в 
Стэнфордском исследовательском институте 
(SRI) и Международной корпорации прикладных 
наук (SAIC) на протяжении двадцати лет. Как и 
нам, американским экстрасенсам приходилось 
заниматься не только разведкой, но и далекими 
от шпионажа жизненно важными ситуациям. По 
словам доктора Мэя, приходилось «откликаться 
на отчаянную просьбу о помощи», когда отказать 
людям нельзя.

 Так, во время второго срока пребывания у 
власти президента США Клинтона доктору Мэю 
в панике позвонила помощница и близкий друг 
семьи президента, которую он называет Эстер. 
Пропала ее двадцатилетняя дочь, и девушку нигде 
не могли найти. «Эстер, какого черта вы звоните 
мне? — не скрывая досады, удивился доктор Мэй. 
— Учитывая ваше положение в Белом доме, у вас 

есть прямой доступ к Федеральному бюро рас-
следований. Так почему вы звоните мне?..»

Оказалось, помощница президента обра-
щалась ко всем, кто розыском пропавших лю-
дей занимался по долгу службы. Никто не смог 
помочь.

Доктор Мэй поручил найти девушку трем 
лучшим ясновидящим, вошедшим в летопись 
«Звездных Врат». Кроме Джозефа отличалась в 
поисках пропавших и похищенных людей агент 
ЦРУ Анжела Форд. Третьим в группе стал Невин 
Ланц, доктор экспериментальной и клинической 
психологии. Он успокоил мать: дочь жива, ей ничто 
не угрожает, хотя пережила она психологический 
шок. Описал дистанционно ее психологический 
профиль. Джозеф и Анжела определили место, 
где девушка находилась, и на основе полученной 
информации ФБР удалось ее найти.

— Алексей Юрьевич, кому удавалось 
успешно сделать то, что не могла разведка 
с помощью аэрофотосъемки и спутников? 

— Военная разведка хотела знать, что про-
исходит на интересующей ее территории Со-
ветского Союза. Дальновидящие — их называют 
ясновидящими — могли доложить не только где 
летит в данный момент самолет, но и в каком 
месте он приземлится через час. Они могли об-
наружить советскую подводную лодку, которая 
скрывалась под водой вблизи Америки. Могли 
видеть сквозь обшивку, описать членов команды, 
назвать имя капитана и его детей, нарисовать 
интерьер лодки, рассказать, что подавали на обед 
в кают-компании… 

В Америке пристально следили за всем, что 
публиковалось в СССР о телепатии — передаче 
мыслей на расстоянии. Когда Джозефа, проя-
вившего себя в военной разведке, пригласили 
для собеседования в Стэндфордский иссле-
довательский институт, ему на стол вывалили 
груду бумаг, среди которых оказались не только 
донесения агентов, но и вырезки из советских 
газет и журналов. Первая статья, которую Джо-
зеф выудил из кучи бумаг, оказалась публикация 
о Карле Николаеве, эксперимент с которым по 
дальней связи между Москвой и Ленинградом, 
а также между Москвой и Новосибирском без 
аппаратуры проводился в 1966 году. О нем много 
писали в России…

— Алексей Юрьевич, в том году я действи-
тельно впервые написал о московском арти-
сте Карле Николаеве в «Московской правде», 
вырезка из которой попала на глаза Джозефу 
спустя много лет …

— После обучения и сотен сеансов дально-
видения, где Джозеф успешно проявил себя и 
занимал первое место по результатам испытаний, 
ему дали секретное звание «Дальновидящий-001». 
Когда в Тегеране захватили американское по-
сольство, его и других экстрасенсов ранним утром 
подняли с постели, доставили в офис и выложили 
перед ними груду фотографий. Их попросили 
идентифицировать только те снимки, на которых 
изображены люди, взятые в заложники. 

 По словам Джозефа, они сделали то, что 
от них требовали военные. Просматривали в по-
сольстве каждую комнату, каждого человека. 
Описывали, что делают люди, во что они одеты, 
что едят, как чувствуют себя; какая там мебель, 
какой краской покрашены стены, какие картины 
на них висят, какие ковры на полу… Даже спраши-
вали, какой высоты трава во дворике посольства. 
Интересовало разведку, сколько автомобилей 
выставлено возле здания посольства, в каком 
они месте припаркованы, какой марки, как стояли 
к зданию — передним бампером или кузовом… 
Часть этой информации использовали при осво-
бождении заложников. 

— Какие секреты нашей страны удава-
лось узнать американским ясновидящим?

— Когда в Центральной Африке упал се-
кретный советский самолет радиотехнической 

разведки, воздушное наблюдение за местом ка-
тастрофы оказалось безрезультатным. К поискам 
привлекли все имеющиеся силы ясновидящих. 
Проект, в который входил Джозеф, назывался 
тогда «Пламя Гриля». Кроме него подключили к 
поиску всех экстрасенсов Стэнфорда. Им вы-
делили три района предполагаемого падения 
в Заире. Экстрасенсы определили место кру-
шения в пределах восьми километров от места 
катастрофы. Когда к нему двинулись поисковые 
команды, то увидели на дороге шедших навстречу 
аборигенов с добычей: они несли в хижины металл 
— обломки самолета…

 Об успехе операции доложили президенту 
США Картеру. На встрече со студентами в при-
сутствии прессы и телевидения он впервые сооб-
щил, что самолет нашли благодаря экстрасенсам. 
Папка с докладом в его руках попала на экраны 
телевидения с названием программы: «Пламя 
Гриля». Пришлось кодовое название заменить 
на «Центральный Путь», позднее сделали это 
еще раз. Так появилось окончательное название: 
«Звездные Врата». 

— Алексей Юрьевич, что обнаружил 
«Дальновидящий-001» Джозеф на необъят-
ной территории Советского Союза? 

— Самая важная цель, которую ему удалось 
распознать, находилась у Белого моря, под кры-
шей здания Северодвинского судостроительно-
го завода за Полярным кругом. На фотографии 
разведке попал на глаза громадный цех с над-
писью: «Строение №402». Когда агентам не уда-
лось узнать, что в нем происходило, обратились 
к Джозефу.

 Во время первого сеанса он рассмотрел 
ледяную пустыню, скалы, ощутил холод и уви-
дел громадное здание, гавань и море, покрытое 
льдами. Далее ощутил себя парящим в здании, 
равном по площади двум-трем торговым центрам 
под одной крышей. Сквозь кровлю предстало не-
кое судно, размерами не уступавшее авианосцу 
Второй мировой войны. Услышал Джозеф шум, 
присущий большим стройкам: грохот, визг, треск 
и свет сварки… Деталей, всплывших в сознании, 
оказалось так много, что после сеанса он долго 
зарисовывал детали, увиденные за несколько 
минут.

Во время второго сеанса определил более 
точно размеры судна, равные двум полям для 
игры в американский футбол, и высоту, как у 6–7-
этажного дома. Насчитал примерно двадцать 
пусковых установок для запуска межконтинен-
тальных ракет с подводной лодки. Всю полученную 
информацию Совет национальной безопасности 
отклонил. 

 Джозеф провел еще один сеанс дальневи-
дения и назвал дату вероятного спуска на воду 
субмарины — середину января, что казалось неве-
роятным среди лютой зимы. Но его прогноз полно-
стью подтвердили аэрофотосъемка и спутники. То 
была самая большая в мире подводная атомная 
лодка «Акула», по американской классификации 
— субмарина класса «Тайфун»… 

 Мы пригласили Джозефа и Эдвина, став-
шими моими друзьями, в Москву. Приняли их в 
загородной резиденции Генерального штаба, 
представили нашу замечательную ясновидящую 
Маргариту Мишкину. Тогда представилась воз-
можность провести сеанс дальновидения межу 
ними. 

— Сделать то, чем прославился в 60-е 
годы Карл Николаев, никакой не разведчик 
— артист Московского областного театра и 
автор журнала «Юность», точно выполнивший 
в комнате коммунальной квартиры мои непро-
износимые приказы за его спиной…

— Наши условия эксперимента были самыми 
жесткими. Джозефа и Маргариту поместили в 
кромешной тьме в подземные комнаты. Им дали 
задание: нарисовать на листе бумаги первое, что 
придет в голову. Надели на них радионаушники. 
Они одновременно услышали звонок — знак того, 
что сеанс связи начался. Экстрасенсы находились 
недалеко друг от друга, но в разных концах зда-
ния. Во тьме и мертвой тишине им предстояло 
рисовать электронной ручкой на графическом 
планшете. Как говорил Джозеф, надо было сделать 
все возможное и невозможное. Услышав звонок, 
оба начали водить рукой по планшету и после 
второго звонка через полчаса закончили рисунок. 
Результат эксперимента превзошел все наши 
ожидания: рисунки представляли собой точные, 
зеркальные отражения друг друга. 

За достижения в программе «Звездные Вра-
та» агент 001 получил одну из высших наград 
США — орден Заслуженного Легиона. Удостоены 
многих боевых наград России в дни войны в Чечне 
и других горячих точках Маргарита Мишкина и ее 
подруги по команде в/ч 100003.

Лев КОЛОДНЫЙ.

СЕЗОННАЯ АЛЛЕРГИЯ:  
КАК ПРОТИВОСТОЯТЬ ЗАБОЛЕВАНИЮ?
Во вторник, 22 мая, с 14.00 до 15.00 в 
редакции газеты «Московский комсо-
молец» состоится онлайн-конференция 
с врачом-аллергологом, профессо-
ром, доктором медицинских наук  
Верой РЕВЯКИНОЙ.

Цветение березы, вишни, сирени, тополиный 
пух, пыльца, солнечные лучи, укусы насекомых на 
даче — все это является настоящей проблемой 

для аллергиков. Какие появились новые методы 
лечения и профилактики заболевания? Правда 
ли, что жители мегаполисов больше подвержены 
аллергии? Как защитить здоровье детей? Реально 
ли побороть недуг без лекарств? Можно ли изле-
читься от аллергии на всю жизнь?

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу.

ПСИ-ВОИНЫ ВЕЛИКИХ ДЕРЖАВ
Агент 001 против в/ч 100003

Всего организаторы приняли 379 заявок в 
пяти номинациях — «Полный автор песен» (поющий 
поэт), «Автор музыки», «Исполнитель», «Дуэт» и 
«Ансамбль». Отборочные туры начали проходить 
еще в декабре 2017 года, а сейчас в столице состо-
ялся финал конкурса, на котором были определены 
и его победители. Творчество авторов и исполни-
телей оценивало профессиональное жюри. В его 
состав вошли Валерий Боков, Валентин Вихорев, 
Виктор Галустян, Михаил Кукулевич и Ирина Левин-
зон. Председателем жюри стал народный артист 
России, поэт и композитор Михаил Ножкин. Выйдя 
на сцену, чтобы поддержать артистов, он сказал: 
«Вот бы встретить и посмотреть в лицо тому че-
ловеку, который придумал определение «возраст 
доживания». Это совершенно не про нас. Мне 
уже глубоко за 80, но я чувствую себя прекрасно. 
И это замечательно, что вы все живы, здоровы и 
занимаетесь творчеством. Пусть так будет всегда». 
В подтверждение своих слов Михаил Иванович 
прочитал стихотворение, написанное им в 1975 
году, «Добрый вечер, молодые люди…», главная 
идея которого в том, что молодость — не в воз-
расте, это состояние души человека.

Хотя для исполнения авторской песни нуж-
но минимум средств — изгиб гитары желтой и, 

собственно, хороший голос, не все исполнители 
ограничивались ими. Некоторые подыгрывали 
себе на клавишных, кто-то использовал мандо-
лину, особо изобретательные — даже духовые 
инструменты. Но все-таки главными критериями 
отбора были откровенность, искренность песен, 
их способность задеть за живое. В номинации 
«Полный автор песен» (поющий поэт) победите-
лем стал Владимир Цывкин из Сергиева Посада. 
Лучшим автором музыки песен на стихи других 
авторов был назван Сергей Смирнов. Первое 
место за самое талантливое исполнение про-
изведений досталось Александру Копосову из 
Санкт-Петербурга. В категории «Дуэт» в лидеры 
вырвались Евгений Савельев и Лариса Ялынская, 
а среди ансамблей фаворитами стали участники 
«Зеленой лампы» из Железногорска. Награж-
дение проходило на концерте, где лауреаты в 
финале смогли выступить на одной сцене с уже 
ставшими легендарными в России бардами. 
Многотысячный зал как будто бы превратился 
в камерный театр, а сам концерт по-хорошему 
напоминал квартирник или посиделки с гитарами 
у костра, где грань между сценой и зрительным 
залом стирается и все участники действия на-
ходятся очень близко друг к другу, буквально 
на расстоянии вытянутой руки. Ведущие за-
читали победителям конкурса послание Алек-
сандра Городницкого, в котором он написал 
о том, что авторская песня — один из самых 
интересных российских музыкально-поэтических 
жанров, который продолжает развиваться 
из года в год.

Екатерина ГРОЗНАЯ.

СОБЫТИЕ

МИХАИЛ НОЖКИН: 
«ВОЗРАСТ ДОЖИВАНИЯ — 
ЭТО НЕ ПРО НАС»

Более шестисот музыкантов из 62 
регионов России приняли участие во II 
Всероссийском конкурсе бардовской 
песни «Наших песен удивительная 
жизнь», который проходил в Москве. 
Его участником мог стать любой автор, 
исполнитель пенсионного возраста.

В Москве 
наградили 
лучших 
исполнителей 
авторской 
песни ПО
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КРОССВОРД

Дальновидящий 001 Джеф 
Мак-Монигл и директор 
программы «Звездные Врата» 
Эдвин Чарльз Мэй (справа).
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Он умер и унёс с собой невероятное 
количество невероятных историй 
про нас. Про то, кто и как делал со-
ветскую культуру, литературу, кино 
и политику.

Он умер и оставил нам всего один, но 
поистине исторический фильм «Комиссар». 
Этот художественный фильм о Гражданской 
войне стал жертвой идеологической войны. 
А может быть (ещё обиднее) — жертвой за-
вистников, доносчиков и чиновников, кото-
рые идеологией прикрывают свою подлую 
трусость.

В 1937 году — когда ему было 5 лет — 
арестовали его отца.

В 1967 году — когда ему было 35 — аре-
стовали его фильм.

«Комиссар» (снятый по мотивам рас-
сказа Василия Гроссмана) был запрещён 
и уничтожен. Но Аскольдов успел украсть с 
киностудии одну копию. Но те, кто об этом 
знал, не выдали, не продали. Иначе его бы 
ещё и посадили за хищение государственной 
собственности.

И у других режиссёров случалось, что 
фильм клали на полку, но им всё же давали 
снимать следующие. «Случай Аскольдова» 
— иной. Ему навсегда запретили быть ре-
жиссёром; выгнали с работы, что называ-
ется, с волчьим билетом. Больше фильмов 
он не снял.

В 1987 году — когда ему было 55 — Пере-
стройка и Гласность изменили судьбу. Ста-
рую плёнку подреставрировали, пропавшие 
сцены досняли, и «Комиссар» стремительно 
завоевал мир.

Кроме потрясающего сюжета времён 
Гражданской войны, кроме блестящей 
режиссуры (а это был дебютный фильм 
Аскольдова) зрителей покорили гениаль-
ные актерские работы: Нонна Мордюкова, 
Ролан Быков, Раиса Недашковская, Василий 
Шукшин...

Награды хлынули золотым дождём:
— «Серебряный медведь» — Берлин-

ский кинофестиваль;
— приз ФИПРЕССИ и другие;
— четыре «Ники»: лучшая мужская роль 

— Ролан Быков; лучшая роль второго плана 
— Раиса Недашковская; лучшая оператор-
ская работа — Валерий Гинзбург; лучшая 
музыка — Альфред Шнитке;

— Гран-при. Международный кинофе-
стиваль, Израиль;

— Гран-при. Международный кинофе-
стиваль, Франция;

— Гран-при. Международный кинофе-
стиваль, США;

— номинация на «Оскар»;
— «Фильм года» в ФРГ, Швейцарии, 

Швеции, ГДР;
— торжественный показ в Конгрессе 

США;
Нонна Мордюкова за роль в «Комис-

саре» названа одной из десяти лучших ак-
трис ХХ века (Британская энциклопедия, 
Лондон).

Кроме знаменитых актёров в «Комисса-
ре» замечательно сыграли совсем маленькие 
дети. Смешной, трогательный и жуткий кадр: 
по улице городка грохочут пушки, а на обо-
чине писает чумазая мелюзга в рубашонках 
до пупа. План длится долго, чуть ли не целую 
минуту; камера переводит взгляд с огромных 
пушечных стволов на крошечные детские 
(не знаю, как сказать)... и зритель начинает 
понимать, что скоро этим детям конец. Кто 
видел — не забудет, кто не видел — посмо-
трите; Голливуду такого не снять никогда.

Через месяц Аскольдову исполнилось 
бы 86. Он умер и унёс с собой невероятное 
количество невероятных историй про то, кто 
и как ворочал тут культурой, литературой, 
кино и политикой. Про то, кто и как ворочал 
нашей жизнью. 

Те, кто, бывало, сидели у него за сто-
лом, каждый раз жалели, что нет в руках ни 
видеокамеры, ни магнитофона. При каж-
дой встрече он рассказывал потрясающие 
истории (каждая — готовое кино) и обещал 
дать для печати хоть небольшой фрагмент 
мемуаров. Но каждый раз, когда поддатые 
гости начинали прощаться, Аскольдов гово-
рил: «Не сейчас. В другой раз». И так годами. 
Зла не хватало... 

Юрий Норштейн бесконечно его угова-
ривал: «Саша, давай я поставлю камеру, всё 
запишется, хоть сто часов». А в ответ опять: 
«Не сейчас. В другой раз».

Всё. Другого раза не будет. Но оста-
лись его записи, его архив. Если хоть часть 
будет опубликована, мы в тот момент с за-
поздалой горечью поймём, какого человека 
потеряли. Человека, которому злая судьба 
не дала работать, но снять «Комиссара» 
всё же дала.

Александр МИНКИН.

ПРОЩАЙ, 
КОМИССАР

ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

Умер Александр 
Аскольдов — создатель 
великого фильма

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 8(499)705-68-28, 
8-800-100-81-75;  www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» И «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»   

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 30% , СКИДКИ!

21.07.2018-
30.07.2018

25.08.2018-
13.09.2018
АДЫГЕЯ+
МОРЕ

08.07.2018-
19.07.2018

19.07.2018-
29.07.2018

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ»   
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(3дня:)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
от 46520 р.

30.07.2018-
10.08.2018

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ»  
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ(СТАРАЯ ЛАДОГА)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2дня: СЕВЕРОДВИНСК)-ОНЕГА( О.КИЙ)-ПОВЕНЕЦ 
-МАНДРОГИ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46520 р.

«В ОБНИМКУ С СОЛНЦЕМ»
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-ХВАЛЫНСК-
КАМЫШИН-ВОЛГОГРАД(ЭЛИСТА)-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ  
(АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА- ДОНУ(АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-САМАРА-БУЛГОРЫ-
Н.НОВГОРОД (АДЫГЕЯ В ПОДАРОК!!!)

«НА РОДИНУ КОМИ-ПЕРМЯКОВ» 
МОСКВА-УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-ГОРОДЕЦ-Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-МАРИИНСКИЙ 
ПОСАД-НИЖНЕКАМСК-САРАПУЛ-ПЕРМЬ(КУДЫМКАР)-ЧАЙКОВСКИЙ-ЕЛАБУГА-КАЗАНЬ-
МАКАРЬЕВ-Н. НОВГОРОД от 20950 р.

«НИЖЕГОРОДСКАЯ КРУГОСВЕТКА»
Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-МАРИИНСКИЙ ПОСАД-НИЖНЕКАМСК-САРАПУЛ-ПЕРМЬ-ЕЛАБУГА-
ШИРЯЕВО-САМАРА-ТОЛЬЯТТИ-КАЗАНЬ-МАКАРЬЕВ (ДИВЕЕВО)-Н. НОВГОРОД от 19200 р.

14.06.2018-
28.06.2018

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК)-
КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-
СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 61400 р.

«СОЛОВЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2дня:) МАНДРОГИ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

28.06.2018-
09.07.2018
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С экипажем боевой машины Мишкина.

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-968-625-12-86

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ"
т. 8-916-607-01-06

❑ отдых 
т. 8-915-314-61-02

❑ отдых 
т. 8-925-134-99-36

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

продаю

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма. 
Анонимно. 
т. (495) 956-01-07.

❑ адвокаты.
Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

❑ отдых 
т. 8-968-666-20-31

❑ отдых! Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых!  т. 8-916-299-45-42
❑ отдых. Все районы.

Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

❑ диплом серия 
112504, №0001082, 
регистрационный № 00096, 
выданный 30.06.2014 
КГБ ПОУ Уссурийским 
агропромышленным 
колледжем на имя 
Киященковой
Анны Геннадьевны 
по специальности 
"Ветеринария", прошу 
считать недействительным



Легендарного советского и российского 
полузащитника Андрея Канчельскиса мой звонок 
застал в Малайзии. Тем не менее, несмотря на 
перемену мест и большие расстояния, самый 
успешный легионер за всю нашу историю, дву-
кратный чемпион Англии и обладатель Суперкубка 
Европы, без тени сомнения согласился ответить 
на злободневные вопросы «МК».

— Сборная России начала заключитель-
ный сбор перед финальными матчами чем-
пионата мира. Помнится, что при Хиддинке 
залогом успеха на Евро-2008 стала именно 
физподготовка на этом этапе. Команда по-
бежала. Нынешняя на это способна?

— Почему нет? Сейчас все еще в руках трене-
ров и в ногах футболистов. Если угадаем с нагруз-
ками и правильно их дозируем, команда может 
преобразиться в один момент. Здесь тот случай, 
когда не стоит оглядываться назад. Впереди до-
машний чемпионат мира, у ребят крылья должны 
вырасти. Так что вперед, только вперед!

— На что бы вы сделали акцент, имея 
почти месяц для подготовки к первому мат-
чу и с учетом очевидных кадровых проблем 
команды?

— Помимо физики, разумеется, на 
психологию. Надо все забыть и начать 
с чистого листа. Ну и врачи должны 
безошибочно вынести вердикт ка-
сательно каждой отдельно взятой 
ситуации. Замечательно, если у 
наших тренеров есть четкий план 
действий. Но надо признать, что 
мастеров калибра 2008 года этой 
сборной явно не хватает.

— Возвращение Игнашевича 
вызвало разногласия в футболь-
ных кругах. Но если не он, то кто? 
Или есть сомнения, что выдержит 90 
минут?

— На финишном отрезке чемпионата Игна-
шевич получил в ЦСКА серьезную игровую прак-
тику в самых ответственных матчах. Понятно, что в 
38 сложно на одном уровне провести весь матч, от 
свистка до свистка. Но я сам играл до 37, поэтому 
не понаслышке знаю, что это такое. Минут на 70 
всегда хватит — это я вам гарантирую, исходя из 
собственного опыта. Когда играл в «Манчестер 
Юнайтед», капитан команды Брайан Робсон уже 
заканчивал. Но никто не спешил с ним расстаться. 
Поскольку в раздевалке он был незаменим, даже 
если и не раздевался на игры. В данном случае 
на Сергея лягут все те же лидерские функции. 
Он сможет подсказать, подправить, успокоить. 
Это очень важно!

— Всезнающий агент Варга поведал, что 
Сергея вернули в сборную очень влиятельные 
люди. Кто бы это мог быть и не повлиять ли 
им на братьев Березуцких?

— Ну, я не думаю, что такая директива могла 
поступить из Кремля или из Белого дома. Хотя у 
нас в России все возможно. Березуцкие, разу-
меется, тоже не помешали бы. Но, видимо, их 

решение окончательное и обжалованию 
не подлежит.

— Появилась информация о 
том, что Головин может подпи-
сать контракт на Западе еще 
до чемпионата мира. В этом 
есть какой-то смысл или риск 
оконфузиться на мундиале 
слишком велик?

— Опять-таки по своему опы-
ту могу сказать: если есть конкрет-

ное предложение, подписывать кон-
тракт нужно сейчас. Мало ли что…
— Тем временем вновь на нашей 

территории вовсю орудуют допинговые офи-
церы. Вот только что восьмерых сборников 
проверяли. Не тревожно?

— Не сомневался, что все так и будет, и к 
этому надо быть готовым. Докторам необходимо 
исключить любые, даже самые минимальные 
эксперименты. Нельзя давать и малейший по-
вод для дополнительных проверок. Следить, 
как поется в песне, будут строго. Здесь как на 
минном поле.

— К клубным делам. После отставки 
тренера «Зенита» Манчини сам клуб озвучил 
имена пятерых претендентов: Сарри, Се-
мак, Гальярдо, Сампаоли, Фонсека. Потом 
объявили, что шорт-лист сократился до трех 
фамилий. Вы на кого делаете ставку? 

— Думаю, «Зенит» продолжит движение по 
избранному пути — будет иностранец. Такова се-
годня политика и философия этого клуба. И пола-
гаю, что это будет еще один испытательный срок 
на два сезона. Сегодня Семака не позовут.

— Что грозит топ-менеджменту «Зенита» 
после резкой критики хозяина Миллера в 
адрес президента «Зенита» Фурсенко?

— Непредсказуемая структура, но ситуация, 
очевидно, разрешится в ближайшее время. 

— На минувшей неделе руководство 
«Динамо» продлило контракт с Хохловым, 
появился новый председатель правления. 
Можно ли ждать, что постоянные переста-
новки в структуре бело-голубых наконец 
прекратятся?

— Клуб лихорадило в последнее время, каза-
лось, этой «трясучке» нет конца и края. Но сейчас 
ситуация явно стабилизируется. Карт-бланш 
Хохлову — очень показательный и верный шаг.

— Судя по прошедшему совету директо-
ров, Каррера вновь заручился поддержкой и 
тут же заявил о необходимости приобрести 
5–6 игроков. Кто нужен «Спартаку» в первую 
очередь?

— Защитники. На всех позициях. И пару 
хавов я бы взял, с учетом возможных потерь. 

— Парфенов вместо Тарханова в «Урале» 
— это «утка»?

— А почему бы и нет? Пора дать дорогу мо-
лодым. И я не только об «Урале».

— На минувшей неделе еще ряд клубов 
отказался от повышения в классе. Никто не 
хочет выходить в первую лигу из второй. 
Это приговор системе профессионального 
футбола?

— Могу сказать только, что это очень пе-
чально. Очевидно, назрели реформы.

— Такие, что предлагает Валерий 
Газзаев?

— Не исключено. Сам неоднократно говорил, 
что мы топчемся на месте. А если хотим дви-
гаться, необходимы системные сдвиги. Ничего 
страшного не вижу в сокращении числа профес-
сиональных клубов, многие из которых сегодня 
еле дышат. Давайте попробуем. 

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 22.05.2018
1 USD — 62,5327; 1 EURO — 73,3321.

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью 9…11°, днем 22…24°. 
Переменная облачность; ночью без осадков; днем 
местами небольшой кратковременный дождь, 
ветер ночью восточный, юго-восточный, 5–10 
м/с; днем восточной четверти, 5–10 м/с. Восход 
Солнца — 4.08, заход Солнца — 20.45, долгота 
дня — 16.37. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнитная обстановка 
ожидается с небольшими возмущениями.

дАТСКий УгоЛоК

Международный день биологического 
разнообразия.
1868 г. — недалеко от Маршфилда (шт. Индиана) 
произошло «Великое ограбление поезда».

дНи РоЖдЕНиЯ
Шарль Азнавур (1924), шансонье, композитор, 
поэт
Никита Богословский (1913–2004), композитор-
песенник, дирижер, пианист
Татьяна Волосожар (1986), фигуристка, двукрат-
ная олимпийская чемпионка

Евгений Мартынов (1948–1990), композитор 
и певец
Евгений Ревенко (1972), тележурналист, 
член Комитета Госдумы по информационной 
политике
Александр Яценко (1977), актер театра и кино 
(«Мне не больно», «Оттепель»)

СпоРТКРимиНАЛ
ИТОГИ

А КАК У НИХ?

В России свобода слова: любой может рас-
сказать о чиновнике всю правду, и ему за 
это ничего не будет. В отличие от того, кто 
рассказал.

— Давай просто посидим, чаю попьем. 
— Хочу сказать, что маньяк вы так себе.

— Посмотри на себя! Сколько лет ты жи-
вешь за мой счет, в моей квартире, я, не 

получив от тебя ни копейки, тебя кормлю, 
одеваю, обстирываю, не говоря уж о том, что 
с тобой сплю!
— И ты еще называешь меня неудачником?!

— Как дела?
— Вашими молитвами.
— Так не молимся!
— Вот так и живу.

— Дорогой, а где мой велотренажер? 
— Выбросил его. Замучила эта тупая иллюзия 
того, что ты уезжаешь…
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подпиСКА НА «мК» по РЕдАКЦиоННЫм ЦЕНАм!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 мая с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у м-на «Эльдорадо»
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив управы, 
на автостоянке
23 и 24 мая с 8.00 до 20.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
р-н Восточное Дегунино,  
ул. 800 лет Москвы, д. 24, у м-на «Пятерочка»

р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
26 мая с 10.00 до 15.00
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 1, 
перед Дворцом спорта «Ока» 
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8,  
на площади у ДК «Протон» 
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия» 

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО
26 и 27 мая с 10.00 до 16.00
МОСКВА, парк «Сокольники»,  
у центрального входа в парк

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 22 по 25 мая с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
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В ЦЕНТРЕ  
поЛЯ
С михаилом  
пУКШАНСКим

С глобальной оценкой 
завершающегося сезона 
повременим еще неделю. 
А сегодня оперативно 
отреагируем на самые свежие 
события минувших дней. пусть 
собственно футбола было мало, 
тем для обсуждения вполне 
достаточно.

ЭТО НАШ БРАИАН РОБСОН

Жестокое преступление было совершено 
вечером 12 мая в самом центре столицы 
— на Андреевском мосту у парка Горького. 
Неизвестные зверски избили студента 
второго курса Первого медицинского уни-
верситета имени И.М.Сеченова Амира 
Абумуслимова. Сейчас парень находится 
в коме. Лучшие специалисты, включая 
университетского педагога самого Амира, 
оперировали его в течение семи часов. 
Но медицинские светила не дают никаких 
утешительных прогнозов. 

Однако слово «неизвестные» в этом со-
общении явно лишнее. Ужасает не только 
беспричинное избиение молодого человека, 
но и тот факт, что полиция, как утверждает сви-
детельница произошедшего, упустила шанс 
задержать преступника по горячим следам. 
Кстати, соотечественника Амира.

Трагедия произошла вечером 12 мая, 
примерно в 21.45. Амир гулял со своим другом 
Никитой и столкнулся с группой молодежи, 
предположительно из Дагестана. Как позже 
рассказал сотрудникам полиции Никита, ре-
бята поднимались на эскалаторе моста. Ехав-
шим следом горячим парням не понравился 
внешний вид Никиты: они начали обзывать 
его «жирным». Амир за друга заступился и 
попросил перестать его оскорблять. Ребята 
уже поднялись на мост, но группа из восьми 
человек так от них и не отстала: уже на мосту 
они толкнули Никиту в спину. Амир обернулся 
к нападавшим и тут получил удар в лицо. Всего 
один. Но его оказалось достаточно. 

— Моя семья — я, муж и наши дети, слу-
чайно оказались рядом и стали свидетелями 
преступления. Мы увидели компанию: человек 
восемь накачанных парней и девушка с ними. 
Они сильно галдели. А он, Амир, стоял и просто 
смотрел на них, у него только глаза все больше 
округлялись. Он элементарно не понимал, 
что происходит. Недоумевающий был такой 
взгляд... И тут один из этих парней бьет его 
кулаком в голову, — рассказывает свидетель-
ница трагедии Ирина. — Всего один удар, и 
мальчишка начинает медленно оседать. Тут к 
нему подбежал мой муж, положил его голову к 
себе на колени, пытался помочь. Пальцы ему 
показывал, говорил: «Скажи, сколько пальцев 
ты видишь?» Парень сначала вроде нормально 
отвечал, а потом все хуже, хуже… Те, кто на 
него напал, не уходили. Они стояли рядом, 
смеялись, потом спокойно повернулись и 
направились восвояси. Когда приехала по-
лиция, оперативники сначала вообще ничего 
не сделали. Не записали наши данные, не 
пошли искать нападавших по горячим следам. 
Сказали, дескать, все произошедшее должно 
остаться в записях на камерах. 

Как рассказывает Ирина, врачи «скорой» 
сразу сказали, что у юноши произошло кро-
воизлияние в мозг. Сейчас Амир находится 
в Первой градской больнице им. Пирогова. 
Он в стабильно тяжелом состоянии, у моло-
дого человека парализована правая часть 
тела. Амиру провели тяжелую семичасовую 
операцию по трепанации черепа, но в себя 
он, к сожалению, пока так и не пришел. Его 
состояние на момент подписания номера 
оставалось критическим.

— Врачи говорят: «Надейтесь на Бога». Но 
они действительно сделали все что могли, это 
я знаю. Им занимаются очень хорошие врачи, 
среди них даже педагог Амира, — рассказы-
вает тетя пострадавшего, Алиса. — Амир — 
очень спокойный мальчик. Постоянно учился 
на одни только «пятерки». Если вдруг была 
«четверка» — шел пересдавать и получал-таки 
свое. Школу окончил с золотой медалью. Со 
школьной скамьи мечтал стать хирургом. Даже 
в Дагестане в Медакадемию не стал посту-
пать — в Москву приехал. Спортом, правда, 
заниматься никак не хотел…

Слова родственников Амира полностью 
подтверждают однокурсники парня. Не на-
шлось ни одного человека, кто бы отозвался 
о нем плохо.

— Никогда не видел, чтоб хоть с кем-то 
у него произошел какой-то конфликт, — рас-
сказывает однокурсник Амира. — Любит фото-
графировать. Мечтает выучиться на отличного 
хирурга. Еще он работал в хосписе медбратом, 
ухаживал за больными, которые находились 
в крайне тяжелом состоянии. Почему пошел 
туда? Да просто на шее у родителей не хотел 
сидеть, жизнь-то в столице дорогая. 

— Он работал и в медиаотделе нашего 
спортклуба при университете, монтировал 
видео. Очень хороший мальчик, очень творче-
ский, — говорит другая знакомая Амира. 

К сожалению, людей, напавших на Амира, 
пока так и не выявили. Задержали группу, 
которая якобы была вместе с нападавшим, 
однако свою причастность к произошедшему 
они отрицают. Имя самого нападавшего уже 
установлено, однако молодой человек скрыва-
ется. Возможно, преступника уже бы поймали, 
начни сотрудники правоохранительных орга-
нов свою работу сразу, на месте, возьми они 
показания у всех свидетелей преступления, а 
не только у перепуганного друга Амира. 

Пользователи Интернета активно отправ-
ляют электронные запросы в приемную ГУ 
МВД России с требованием найти преступ-
ника и в кратчайшие сроки привести его на 
скамью подсудимых. Также в прокуратуру и 
СК отправлены два официальных депутатских 
запроса. Семья Амира, по отзывам знающих 
их людей, очень скромная и интеллигентная. 
Таким же они вырастили и сына, за жизнь 
которого сейчас борются врачи.

Наталия БЕЛОВА.

ЗА АмиРА — 
ВСЕм миРом
москвичи требуют 
найти преступника, 
отправившего в кому 
студента-медика  
на Андреевском мосту

Андрей КАНЧЕЛЬСКИС:
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А в финале чемпионата мира они бились 
как львы. У них в заявке то ли 6, то ли 7 пред-
ставителей НХЛ, не суть важно. Домашний 
чемпионат альпийской страны превратился в 
качественную и очень сильную лигу. В Цюри-
хе играют «Львы», в Цуге или Берне — клубы 
под вывеской городов. Но, конечно, как тут 
не вспомнить нашего главного творца «эпохи 
возрождения» Вячеслава Быкова и его коллег 
по цеху, которые в 90-е годы приехали играть 
в эту маленькую страну и заразили хоккеем 
половину взрослого населения! 

При всей симпатии к шведской сборной 
мы с коллегами по отделу, признаться, немного 
огорчились. Хотя бы потому, что в Зал Сла-
вы ИИХФ пора принять хотя бы две-три новые 
сборные — в противном случае вид спорта 
будет топтаться на месте. Помните, как в 2002 
году Словакия, которой после «развода» с Че-
хией мало что досталось, обыграла сборную 
России? Да, это был славный и гармоничный 

набор, который до сих пор вспоминается в связи 
с фамилией Шатана. Теперь вот есть капитан 
сборной Швейцарии Рафаэль Диас. Совсем 
не швейцарская фамилия. Хотя, в отличие от 
футбола, натурализация пока — лишь крайняя 
мера. Играют свои воспитанники: Нидеррайтер, 
Йоси, Майер…

Крестоносцы уже выигрывали серебря-
ные награды чемпионата мира (прежде такое 
произошло в 2013 году, но там борьбы не слу-
чилось — 5:1 в пользу той же самой Швеции 
на ее площадке), и отзывы понедельничной 
швейцарской прессы были далеки от того, что 
мы называем комплиментами: «Все рухнуло в 
концовке», «Полшага до истории»… Конечно же, 
аппетит приходит во время игры.

Есть одно слабое утешение для сборной 
России: на этом чемпионате мира мы по дороге 
будущих финалистов за ногу тяпнули. Эх, вот 
только кто об этом теперь вспомнит…

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

НА ХОККЕЕ НЕ ПОСТАВИЛИ КРЕСТ

Швейцария была как никогда  
близка к титулу чемпиона мира  
в самом престижном зимнем  
виде спорта

  Шведы все-таки уката-
ли швейцарцев в финале 
чемпионата мира-2018 
по хоккею. Но сделать им 
это удалось лишь в се-
рии буллитов, послемат-
чевых пенальти на льду, 
когда уже и в дополни-
тельное время ничего 
не произошло. Итог, как 
прописывает сухой хок-
кейный протокол, — 3:2 
в пользу скандинавов. Но 
мы лишний раз пришли 
в восторг. Швейцария, 
конечно, фантастически 
спортивная держава: 
горные лыжи — школьная 
обязаловка, сильны вело-
гонки, конный спорт, кер-
линг (ну а как без него?) 
Но что до хоккея, в совет-
ское время мы такую ко-
манду и знать не знали!
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  Матч «Динамо»—«Шахтер», венчав-
ший чемпионат Украины по футболу, 
едва не закончился массовой дра-
кой с участием болельщиков и ска-
меек запасных. Весь матч «ультрас» 
хозяев скандировали матерные кри-
чалки в адрес Федерации футбола 
Украины (ФФУ): огромный баннер 
«ФФУ — МАФИЯ!» украшал их сектор, 
а на поле еще в первом тайме при 
символическом противодействии 
охраны прорвалась пара человек 
с бумажными плакатами. С трибун 
показалось, что игру и не закончат: 
болельщики «Динамо» массово вы-
бежали на поле, игроков «Шахтера» 
преследовали, а справа к полю уже 
пробивались на помощь своим груп-
пы «ультрас» «горняков»…
Но, как потом выяснилось, рефери Романов 

успел дать финальный свисток за секунду до того, 
как Веллингтон Нем грубо сзади подкатился в ноги 
лидера «Динамо» Цыганкова, и получилось, что 
все спровоцированные этим эпизодом потасовки 
и беспорядки были уже за рамками собственно 
игры. Команды смогли увести с поля, а тысячи 
зрителей «выдавили» оттуда, только включив си-
стему полива газона. Матч завершился сумбурно, 
как и весь чемпионат Украины по футболу.

Игра в Киеве уже ничего не решала: «Шахтер» 
обеспечил себе золотые медали в предпоследнем 
туре в не менее скандальном матче с ровенским 
«Вересом».

«Верес» — команда со скромными финан-
совыми возможностями, она не владеет в Ровно 
своим стадионом, играет и тренируется во Льво-
ве. На игру с «Шахтером» в Харьков ровенчане 
ехали 1000 км из Львова на автобусе. Дальше 
начало происходить необъяснимое. Добравшись 
в Харьков за сутки до игры, представители «Вере-
са» позвонили в ФФУ и сообщили, что в команде 
9 игроков отравились, и играть завтра клуб не 
будет. После чего, не обращаясь ни к каким ме-
дицинским специалистам, команда загрузилась 
в автобус и проехала за оставшиеся день и ночь 
1000 км обратно! В 5 утра, в день игры, «Верес» 
доехал на автобусе до своей базы в Винниках 

под Львовом, где ее уже ждала съемочная группа 
украинского телеканала «Футбол». Обнаружив 
камеры, команда сначала не покидала автобус, 
потом футболисты, закрывая лица подушками, 
начали выходить, тренерский штаб от коммента-
риев отказался, и только врач команды заявил, 
что он в дороге «прокапал» игроков, и 9 из них 
еще долго не будут иметь возможность выйти на 
поле. Уже впоследствии главный тренер «Вереса» 
скупо прокомментировал, что «выполнял приказ 
генерального директора клуба».

«Понятно, что, если бы «Верес» не сыграл, он 
получил бы техническое поражение, — пояснял 
«МК» уже в это воскресенье источник, близкий к 
украинской федерации футбола. — Но они про-
тянули бы до конца возможного срока и подали 
бы апелляцию, а потом, после ее отклонения в 
Киеве, судились бы в Спортивном суде Лозанны. 
Весь этот путь уже был в этом сезоне отработан 

киевским «Динамо», и занимает он больше по-
лутора месяцев. Все это время в стране не было 
бы легитимного чемпиона, под угрозой срыва 
оказалась бы заявка клубов в еврокубках, репу-
тация руководства федерации в Европе была бы 
подорвана на годы».

«Верес» неделю назад кто-то оперативно и 
жестко убедил, что играть все же надо. А еще кто-
то помог команде срочно найти и оплатить само-
лет, и после двух бессонных «автобусных» ночей 
команда из Ровно за час до игры приземлилась в 
Харькове. На поле вышли и отлично отыграли пять 
«глубоко отравленных» игроков из списка доктора 
«Вереса», а «Шахтер» смог победить с большим 
трудом, забив единственный гол с пенальти.

Когда я спросил одного из администраторов 
«Шахтера», не лично ли Ринат Ахметов оплатил 
тот самый самолет, тот, подумав, ответил: «Я 
не скажу!» А потом добавил: «Ты помнишь 90-е, 

когда федерация футбола страны была под «Ди-
намо» и Григорием Суркисом? Нас давили, все 
было несправедливо, но мы, при всей ненави-
сти, воспринимали ФФУ как плохую, но власть! 
Хозяева «Динамо» за десятилетия управления 
всем украинским футболом потеряли всякое 
уважение к любой местной футбольной власти, и 
для них, похоже, «красных линий» сейчас просто 
не существует».

«Шахтер» и «Динамо» в итоговой турнирной 
таблице разделило только два очка. Этот разрыв 
тоже активно обсуждается в Киеве. «Динамо» 
получило техническое поражение — 0:3 — после 
демонстративной неявки команды «по соображе-
ниям безопасности» на игру в Мариуполь в августе 
2017-го. Больше ни у кого на Украине «проблем с 
безопасностью» в Мариуполе не возникло, так что 
то же «Динамо» игру второго этапа чемпионата с 
ФК «Мариуполь» благополучно выиграло на ста-
дионе, расположенном в 20 километрах от линии 
соприкосновения. Все наблюдатели утверждают, 
что летний отказ «Динамо» был «политическим» 
решением руководства клуба. Именно этих трех 
очков на финише не хватило «Динамо».

Что дальше? «Шахтер» будет играть в группе 
Лиги чемпионов, «Динамо» попытается пробиться 
туда же через жесткий отбор, а в Лиге Европы 
свои силы попробуют полтавская «Ворскла», 
луганская «Заря» и все тот же ФК «Мариуполь». 
Из украинской пятерки лучших три клуба пред-
ставляют Донбасс.

Дмитрий ДУРНЕВ.
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ДРАКУ НЕ ЗАКАЗЫВАЛИ
Украина завершила скандальный чемпионат страны 
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Победный 
скандинавский 

буллит.

Амир Абумуслимов.


